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СОБЫТИЕ Министерство обороны в рекордные сроки 
построило 16 медицинских центров по всей стране

Армия России: 
наступление на вирус

Мария Агранович

М
инобрнауки рекомен-
довало вузам предоста-
вить студентам плат-

ных отделений максимальные 
рассрочки на оплату обучения. 
Об этом заявил вчера министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков. 

— Вузы получают сейчас от 
студентов огромное количест-
во обращений по поводу рас-
срочек, и мы рекомендуем 
максимально предоставлять 
ребятам такую возможность, — 
сказал министр, подчеркнув, 
что это всегда индивидуальная 
история.  

По данным экспертов, се-
годня в вузах платно учатся 
около половины всех студен-
тов. Для многих из них панде-
мия стала серьезным препят-
ствием к получению образова-

ния: работу потеряли родители 
да и сами студенты. Поэтому 
ранее Валерий Фальков уже за-
явил: цены на платных отделе-
ниях в новом учебном году 
останутся на уровне прошлого 
года. А теперь еще и разъяснил, 
как вузы будут их определять. 

—  Бюд жет многих вузов 
сформирован с учетом дохода 
от платных отделений, —  про-
комментировал Фальков. — 
Зарплата преподавателей так-

же во многом зависит от этого, 
сейчас особенно: они, по суще-
ству, перешли на индивидуаль-
ную работу со студентами. 
Есть нормативная стоимость 
бюджетных мест, ниже кото-
рой нельзя устанавливать пла-
ту за обучение по контракту. В 
этом году мы даем возмож-
ность вузам самим установить 
стоимость обучения на уровне 
2019 года, но с учетом норма-
тивов. 

По словам министра, сейчас 
в ведомстве определяют мини-
мальный размер, скоро будет 
соответствующий приказ. Так 
что эта планка будет задана 
министерством, вуз не сможет 
установить ее произвольно.

Кстати, одной из мер под-
держки студентов в  слож-
ный период стала программа 
трудоустройства, которую ми-
нобрнауки запустило около 2 
месяцев назад. На сегодняш-
ний день 149 университетов-
участников уже взяли к себе на 
работу более 15 тысяч студен-
тов. 

— Из-за сложной ситуации с 
эпидемией у нас появилось но-
вое понятие: студенческая без-
работица, — сказал Валерий 
Фальков. — Многие потеряли 
источник дохода. Мы 
понимаем, что ребя-
там надо помочь. 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин по видеокон-
ференции принял 
участие в открытии 
16 медицинских 
центров для лече-
ния пациентов с но-
вой коронавиру-
сной инфекцией. 

Созданные на базе военных го-
спиталей, эти центры позволят 
одновременно оказывать по-
мощь 1600 пациентам.

Совещание глава государст-
ва начал с другой темы. Медики 
должны получить президент-
ские надбавки — не за часы и ми-
нуты, а за работу с людьми с ко-
ронавирусом, и главы регионов 
несут за это личную ответствен-
ность, указал Путин (подробнее 
читайте в материале «Послу-
шайте меня внимательно» на 
стр. 2).

Что касается центров — а их 
география от Калининграда до 
Камчатки, — то они были по-
строены в рекордные сроки: за 
два месяца. «Возведены в бес-
прецедентно короткие сроки с 
хорошим качеством, на со-
весть», — оценил Владимир Пу-
тин. Одновременно сформиро-
ваны и сильные медицинские 
коллективы. Все объекты осна-
щены современным оборудова-
нием и системами жизнеобе-
спечения, создан запас ле-
карств. Новые центры помогут 
более эффективно бороться с 
эпидемией и укрепят потенциал 
системы здравоохранения. Пре-
зидент поблагодарил руковод-
ство минобороны, строителей и 
военнослужащих и пожелал 
успехов медикам. При этом при-
звал держать на самом высоком 
уровне готовности специализи-
рованный коечный фонд в реги-
онах.

О ситуации с коронавирусом 
в армии доложил глава минобо-
роны Сергей Шойгу: с 8 мая 
фактически ежесуточно в Воо-
руженных силах выздоравлива-
ют больше, чем заболевают. 
Сформированы спецсилы и 
средства Вооруженных сил для 
борьбы с распространением ин-
фекции в регионах. Возможно-
сти новых 16 медцентров, со-
зданных на базе военных госпи-
талей, позволят одновременно 
оказывать помощь 1600 паци-
ентам, сообщил Шойгу.

О ситуации в своих регионах 
рассказали и губернаторы. Все 

были довольны больницами, ко-
торые построило военное ве-
домство. Так, глава Калинин-
градской области Антон Алиха-
нов рассказал, что развернуто 
вдвое больше коек, чем требует-
ся по нормативам; ситуация в 
регионе улучшается — число вы-
писавшихся больше, чем число 
вновь выявленных. «Мы пошли 
уже на первый этап ослабления, 
смягчения режима самоизоля-

ции в соответствии с рекомен-
дациями нашего главного сани-
тарного врача», — заметил он. 
Президент призвал быть в те-
сном рабочем контакте с глав-
ным санитарным врачом и все 
шаги согласовывать. «Как мно-
го раз уже сказал, во главу угла 
мы всегда должны ставить здо-
ровье и жизнь наших граждан», 
— заметил Путин.

«В Омске эпидемиологиче-

ская ситуация напряженная, но 
находится под контролем», — 
доложил губернатор Александр 
Бурков. Развернуто сто процен-
тов коек, но с ИВЛ — сложнее: 72 
процента от плана. Глава госу-
дарства обратился к минпро-
мторгу и минздраву: «Надо доу-
комплектовать». «Можно сде-
лать это и нашими, отечествен-
ными аппаратами, можно и 
теми, которые поступают либо 
в ближайшее время поступят от 
наших партнеров из-за грани-
цы», — добавил Путин.

Каждый докладчик также от-
читывался по президентским 
выплатам медикам. Врио главы 
Камчатского края Владимир 
Солодов держит ситуацию на 
личном контроле, обзванивает 
медработников. Глава Бурятии 
Алексей Цыденов обещал еще 
раз проверить, «чтобы не было 

по минутам или по часам», и 
если надо — доначислить. Губер-
натор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов не исключил, что 
могут быть недочеты, поэтому 
созданы «горячая линия» для 
медработников и межведомст-
венная комиссия. В ближайшее 
время число коек будет доведе-
но до 10 тысяч. В «Ленэкспо» 
развернута тысяча коек для лю-
дей с легкой формой коронави-
руса. «Конечно, это не стацио-
нарный госпиталь, но это луч-
ше, чем в палатке или, как мы 
видели в Италии или в других 
городах, практически люди на 
матрасах», — добавил он. Прези-
дент попросил всех губернато-
ров не ссылаться на то, что про-
исходило в других странах. 
«Они столкнулись с этой про-
блемой первыми, и им было 
сложнее. Давайте сделаем так, 

чтобы с учетом их опыта у нас 
все было, как положено, достой-
но и нужным образом организо-
ванно», — заметил Путин.

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова призвала продол-
жить работу по строительству 
больниц. «Ситуация, видимо, 
стабилизируется в стране, но 
вместе с тем сегодня успокаи-
ваться и ослаблять все режимы 
одномоментно нельзя, вы уже 
об этом неоднократно говори-
ли, — заметила она. — У нас впе-
реди еще лето и дальше осень, и 
грипп, и возможная микст-ин-
фекция». Поэтому новые боль-
ницы будут востребованы. Пре-
зидент попросил и 
дальше держать эти во-
просы на контроле. СВЯЗЬ Пандемия задержит 

создание сетей 5G

Конфликт 
поколений

Иван Черноусов

Пандемия, с одной стороны, показала ограниченность 
возможностей мобильных сетей 4G, с другой — замед-
лила развертывание сетей следующего поколения, по-
скольку оно требует огромных инвестиций. В России, 
впрочем, сотовые операторы готовы строить сети пя-
того поколения хоть сейчас, но неопределенность с ча-
стотами, на которых будет работать 5G, остается глав-
ным сдерживающим фактором для развития этой тех-
нологии.  

Минкомсвязи выделяет среди самых перспектив-
ных областей применения 5G беспилотный транспорт, 
телемедицину, включая дистанционное проведение 
хирургических операций, а также создание информа-
ционной инфраструктуры для промышленных пред-
приятий, энергетики и ЖКХ (IoT). 

«В России, к сожалению, ситуация с 5G топчется на 
месте, — говорит телеком-эксперт Алексей Бойко. — 
Если в Новой Зеландии из-за эпидемии решили отка-
заться от частотного аукциона и просто раздадут опе-
раторам полосы в «золотом диапазоне» 3,5 ГГц, то у 
нас судьба этого диапазона по-прежнему в подвешен-
ном состоянии. Для гражданских операторов получить 
достойные внимания частотные полосы в 
этом диапазоне (от 60 МГц на оператора) на 
сегодня не представляется возможным». 

ОБРАЗОВАНИЕ  Студентам-контрактникам дадут возможность 
оплатить учебу позже 

Лекция в рассрочку

ФУТБОЛ

А К Ц Е Н Т

Созданные на базе военных госпиталей 
центры позволят одновременно оказы-
вать помощь 1600 пациентам с новой 
коронавирусной инфекцией

Австралийский доллар 47,2908
Азербайджанский манат 42,7903
Армянский драм** 15,0104
Белорусский рубль 29,9385
Болгарский лев 40,4786
Бразильский реал 12,5978

Венгерский форинт** 22,3805
Вон Республики Корея*** 59,4795
Гонконгский доллар* 94,4430
Датская крона 10,6161
Доллар США 73,2056
Евро 79,1279

Индийская рупия** 96,8648
Казахстанский тенге** 17,4108
Канадский доллар 52,1185
Киргизский сом** 95,0722
Китайский юань 10,3108
Молдавский лей* 41,1267

Новый туркменский манат 20,9458
Норвежская крона* 72,1159
Польский злотый 17,3761
Румынский лей 16,3603
СДР  99,4666
Сингапурский доллар 51,4301

Таджикский сомони* 71,3157
Турецкая лира 10,5831
Узбекский сум**** 72,1593
Украинская гривна* 27,4836
Фунт стерлингов 89,3840
Чешская крона* 28,8325

Шведская крона* 74,5809
Швейцарский франк 75,2370
Южноафриканский рэнд* 39,7824
Японская иена* 68,3813

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.05.20

Посол США заявила 
о возможной переброске 
ядерного оружия 
из Германии 
в Польшу

Евгений Дитрих: 
Рассадка через 
одного обойдется 
авиапассажирам 
дорого

Доктор Доллар: 
почему в США 
смертность 
от COVID-19 
такая высокая 

От костров 
из книг 
зажигаются 
печи 
крематориев
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ФИНАНСЫ Анатолий 
Аксаков: Курс рубля может 
укрепиться к концу года

Ставки на осень

Татьяна Замахина

Как банковская система будет оправляться от панде-
мии коронавируса и что ждать от рубля, спрогнозиро-
вал глава Комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков на пресс-конференции в видеофор-
мате. Парламентарий также рассказал о ряде необхо-
димых мер. 

В результате распространения инфекции начало 
сворачиваться производство во всем мире, что по це-
почке привело к снижению спроса на энергоресурсы, 
падению нефтяных цен и, соответственно, снижению 
курса рубля. 

Однако стоимость «черного золота» стабилизиро-
валась на уровне 30 долларов за баррель, отметил де-
путат. 

Он уверен, что начало восстановления экономик 
стран мира приведет к росту спроса. 

Теперь все будет зависеть от темпов, которыми ми-
ровая экономика будет оправляться от пандемии ко-
ронавируса. Аксаков ожидает, что курс рубля может 
укрепиться к концу года. Впрочем, рубль переоценен, 
и это может снизить темпы его укрепления, добавил 
парламентарий.

А вот объявленная президентом мера по поддержке 
семей с детьми (разовые выплаты по 10 тысяч рублей 
на ребенка от 3 до 16 лет) на курс национальной валю-
ты не повлияет, заявил глава комитета. Он не 
согласился, что это «раздача вертолетных де-
нег». 

ИНТЕРНЕТ Как защититься 
от фальшивых сайтов 
госуслуг

Ссылки не столь 
удаленные

Иван Черноусов

После введения новых выплат для семей с детьми в ин-
тернете появилось множество клонов портала госу-
слуг и различных госорганизаций. Злоумышленники 
предлагают пользователям оплатить на них несущест-
вующие штрафы и комиссии и собирают персональ-
ные данные. О том, как не дать себя обмануть, расска-
зали аналитики, опрошенные «Российской газетой».

«Прежде всего необходимо обратить внимание на 
адресную строку сайта, — советует Татьяна Сидорина, 
старший контент-аналитик «Лаборатории Касперско-
го». — Мошенники регистрируют домены, похожие на 
настоящие. Имя поддельного сайта может отличаться 
от настоящего одной или двумя буквами». 

Далее необходимо изучить содержимое сайта на на-
личие грамматических ошибок и эффектов верстки. Не 
будет лишним навести курсор на все ссылки на этом 
сайте, заголовки и пункты меню. Сейчас все браузеры 
поддерживают функцию трансляции ссылки при наве-
дении. Все ссылки должны быть разными, в случае 
если ссылки одинаковые или в конце ссылки стоит за-
глушка в виде знака решетки, то перед пользователем 
сайт-подделка. Одинаковые адреса говорят о том, что 
куда бы пользователь не нажал, он будет пере-
адресован в одно и то же нужное мошенникам 
место. 
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А К Ц Е Н Т

Минимальная стоимость на платных 
отделениях вузов в новом учебном году 
будет определена министерством. Вуз 
не сможет установить ее произвольно
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География медцентров — 
от Калининграда до Камчатки, 
они построены всего за два месяца.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин поручил 
контролировать выплаты 
каждому медработнику 

Получить деньги — 

сполна и вовремя

Владимир Кузьмин

Министерствам и ведомствам поручено следить за свое-
временностью и полнотой социальных выплат, особенно 
тех, что направлены на поддержку населения.

Премьер-министр Михаил Мишустин, продолжаю-
щий лечение от коронавирусной инфекции, в пятницу 
по видеосвязи провел совещание по социально-эконо-
мической ситуации. Глава правительства хотел прове-
рить, в какой стадии находится подготовка норматив-
ных документов, необходимых для исполнения послед-
них поручений президента по выплатам семьям с деть-
ми, поддержке социально ориентированных НКО и биз-
неса, в том числе через новую льготную программу кре-
дитования.

Как заверил вице-премьер, глава аппарата прави-
тельства Дмитрий Григоренко, работа идет в соответст-
вии с ранее принятыми жесткими регламентами, когда 
на согласование внутри министерств отведено всего 
24 часа. Реализация поручений от 11 мая разбита на 
шесть направлений. Изменения в законодательство 
о повышении в два раза минимального размера пособия 
по уходу за ребен-
ком в возрасте до 
полутора лет нера-
ботающим гражда-
нам подготовлены 
и на этой неделе бу-
дут рассмотрены 
Госдумой.

Порядок выплат 
на детей в возрасте 
от 3 до 16 лет был ут-
вержден еще 11 мая, 
когда вышло поруче-
ние президента. На 
заседании в четверг 
кабмин одобрил вы-
деление необходи-
мого финансирования. Минтруд оценил его в 197 милли-
ардов рублей. Прием заявлений от граждан начался 
12 мая, и на утро пятницы, рассказал Григоренко, посту-
пило 5,3 миллиона обращений на 7,5 миллиона детей.

Готовы поправки в законодательство и постановле-
ния для доплат социальным работникам, докапитализа-
ции региональных микрофинансовых организаций, за-
пуска специальной кредитной программы для бизнеса 
и реализации налоговых послаблений. 

Пятница была крайним сроком, чтобы регионы дове-
ли до медицинских работников, помогающих больным 
с коронавирусом, положенные им апрельские выплаты. 
Ситуация на прошлой неделе не раз разбиралась на раз-
ных уровнях, включая главу государства. Регионы 
в основном осуществили стимулирующие выплаты за 
апрель, заявил глава Федерального казначейства Роман 
Артюхин. Медицинские учреждения перевели своим со-
трудникам в общей сложности шесть миллиардов ру-
блей. Продолжались доначисления с учетом последних 
разъяснений министерства здравоохранения. «Вначале 
в ряде регионов начислялись выплаты исходя из почасо-
вой оплаты. Сейчас — посменной оплаты», — пояснил Ар-
тюхин. Отдельные субъекты Федерации — Камчатский 
край, Иркутская и Орловская области — уже приступили 
к переводу денег за май. Чтобы все регионы могли сде-
лать это, между ними распределены очередные 22,4 мил-
лиарда рублей из федерального бюджета, а казначейство 
разрешило проводить платежи в выходные дни 16—
17 мая.

После критики президента правительство уточнило 
правила стимулирующих выплат, строго исключив ка-
кие-либо почасовые подсчеты. Федеральные доплаты бу-
дут рассчитываться исходя из самого факта работы, без 
привязки ко времени. Кроме того, они теперь полагают-
ся водителям автомобилей «скорой помощи» из числа 
сотрудников транспортных компаний, работающих на 
аутсорсинге.

Михаил Мишустин распорядился создать на Едином 
портале госуслуг специальный раздел, куда врачи могли 
бы обращаться с затруднениями при получении поло-
женных им денег. «Чтобы они могли напрямую расска-
зать о возникающих проблемах и получить помощь в их 
решении», — подчеркнул премьер-министр. Для тех, 
кому удобнее обратиться по телефону, такую возмож-
ность предоставят с помощью единой «горячей линии» 
по борьбе с коронавирусом. Ее номер — 8-800-2000-112.

Сервис должен заработать с понедельника. «Необхо-
димо контролировать каждый конкретный случай. Глав-
ное, чтобы средства дошли в положенном объеме до каж-
дого человека, который работает с больными, заражен-
ными коронавирусом, и людьми из группы риска», — зая-
вил Мишустин. «Впредь ситуация с задержками любых 
подобных выплат повториться не должна», — указал он 
главам министерств и ведомств.  

ТЕМА ДНЯ Как принимаются и исполняются решения властей во время пандемии

«Послушайте меня внимательно...»
Александра Белуза

В 
связи с пандемией в России 
была запущена масштаб-
ная антивирусная про-

грамма — пакет мер по поддержке 
граждан и бизнеса. При этом всю 
управленческую цепочку пере-
настроили на максимально опе-
ративную реализацию федераль-
ных решений, а конечный ре-
зультат — на контроле у прези-
дента. Владимир Путин лично 
следит за тем, чтобы все выплаты 
дошли до каждого адресата.

Мало кто заметил, но на од-
ном из заседаний Владимир Пу-
тин рассказал о том, как создава-
лись принятые в России инстру-
менты поддержки семей и заня-
тости. «Решения вырабатыва-
лись буквально в считаные часы, 
ложились в основу законопроек-
тов сразу в ходе рабочих совеща-
ний», — вскользь обронил прези-
дент. 

В условиях пандемии этот 
принцип запущен по всей адми-
нистративной цепи: от ведомств 
и губернаторов требуется такое 
же оперативное и техничное ис-
полнение всех решений. «Мы 

принимаем сложные решения 
в сложный период. И, безуслов-
но, важно их своевременно 
и профессионально подготовить. 
Но еще важнее довести до кон-
ца», — заявил Путин уже на дру-
гом совещании. 

«Переключение скоростей» 
по вертикали стало очевидным 
с 25 марта, когда президент объя-
вил первый пакет мер поддержки 
граждан и пострадавшего бизне-
са. Буквально на следующий 
день, 26 марта, антивирусный 
пакет был рассмотрен на заседа-
нии правительства. А уже 31 мар-
та парламент принял и все необ-
ходимые для его реализации по-
правки в законы: Госдума рас-
смотрела в трех чтениях, а Сов-
фед одобрил их в тот же день. По 
сути, нормативная база была 
сформирована в рекордно корот-
кие сроки.

— Никакой чрезвычайщины, 
естественно, нет. Есть синхрон-
ная, оперативная работа испол-
нительной и законодательной 
власти, — поясняла журналистам 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко. — Мы готовы все делать 
жестко, быстро, в оперативном 

режиме. Этот режим мы будем 
сохранять до тех пор, пока этого 
будет требовать ситуация. 

Последующие недели показа-
ли: стандартная модель управле-
ния «решение — исполнение — 
контроль» перезагружена с по-
правкой на вирус. В борьбе 
с COVID скорость принятия и ис-
полнения решений значительно 
выросла, а контроль ужесточен 
и строго персонализирован. Пре-
зидент, с одной стороны, регу-
лярно напоминает про личную 
ответственность губернаторов 
и министров. С другой стороны, 
реализацию всех мер поддержки 
держит на личном контроле. 

В условиях форс-мажора 
ускорен документооборот, на со-

гласования между ведомствами 
отведены предельно сжатые сро-
ки. «Установлен внутренний су-
точный срок — 24 часа, в течение 
которого внутри министерств 
документы должны быть согла-
сованы», — заявил вице-премьер 
Дмитрий Григоренко. За счет 
этого оперативно выходят рас-
поряжения о субсидиях и другие 
акты правительства. Например, 
постановление о порядке разо-
вой выплаты в 10 тысяч рублей 
на каждого ребенка от 3 до 16 лет 
кабмин выпустил через несколь-
ко часов после того, как прези-
дент о ней объявил.

Одна из важнейших мер вто-
рого пакета — безвозмездная по-
мощь бизнесу на выплату зар-

платы в размере МРОТ — потре-
бовала времени, тем не менее 
и она была запущена точно 
в срок, 1 мая. «Постановление 
правительства вышло 24-го чи-
сла. Мы включили, развернули 
все механизмы предоставления 
субсидий в 00 часов 1 мая», — от-
читался перед президентом гла-
ва Федеральной налоговой служ-
бы Даниил Егоров. Упоминание 
в его докладе дат и даже конкрет-
ного часа вряд ли можно считать 
случайным. Очевидно, что тре-
бования к исполнительской дис-
циплине сильно повышены. 

11 мая Путин предложил но-
вый — самый масштабный — па-
кет мер поддержки граждан 
и экономики. Уже 13 мая Михаил 
Мишустин попросил коллег от-
читаться о нормативных актах, 
подготовленных для реализации 
этих шагов. «Задача, которую 
нам поставил президент, — дове-
сти средства до людей и бизнеса 
без задержек. Надо все делать без 
промедлений», — напомнил пре-
мьер. 

Ряд документов кабмин рас-
смотрел на заседании на следую-
щий день, включая параметры 

запуска кредитной программы 
поддержки занятости и феде-
ральные доплаты соцработни-
кам за особые условия труда 
в пандемию (выделено 7,6 млрд 
рублей). А уже на этой неделе но-
вый пакет рассмотрит парла-
мент, включая изменения в На-
логовый кодекс в связи со списа-
нием налогов, за исключением 
НДС, и страховых взносов за II 
квартал 2020 года. 

Любая государственная зада-
ча ценна не сама по себе, а тем, 
что она должна гарантиро-
вать конкретные блага — деньги 
на руках у людей, возможность 
найти работу, взять кредит, вос-
пользоваться отсрочкой и т.д. По-
этому четкая схема исполнения 
на входе должна сопровождаться 
контролем на выходе. В нынеш-
ней экстренной ситуации спрос 
идет со стороны самого прези-
дента. 

Яркий пример: выплаты на 
детей по 10 тысяч рублей. Прием 
заявлений от граждан был начат 
на следующий день, но в отделе-
ниях Пенсионного фонда вы-
строились огромные очереди. 
А портал госуслуг дал сбой из-за 

большого объема заявок. Пра-
ктически немедленно последова-
ла резкая публичная реакция 
президента. Нужно все доводить 
до конца, заявил Путин 13 мая, 
«иначе результата, которого 
люди ожидают от нас, достигну-
то не будет».

Уже не технический, а явный 
управленческий сбой в ряде ре-
гионов произошел с доплатами 
медикам. «Я лично проверю со-
стояние дел по этому вопросу 
в каждом регионе России», — за-
ранее предупредил президент. 
Получить деньги врачи и медсе-
стры должны были к 15 мая. Но 
кое-где людям решили недодать 
обещанных сумм. В пятницу, как 
раз 15 мая, президент резко оса-
дил губернаторов: он поручал 
считать не часы, проведенные 
в «красной зоне», а сам факт ра-
боты с больными COVID.

— Послушайте меня, послу-
шайте внимательно, — обратился 
к региональным чиновникам Пу-
тин. — Мы договорились, и было 
четко и ясно сказано, что эти 
деньги должны быть выплачены 
за работу с больными с корона-
вирусной инфекцией, а не за ка-

кие-то часы, минуты и так далее. 
Были названы конкретные сроки 
и конкретные цифры этих плате-
жей. Нет, развели вокруг этого 
какую-то канитель бюрократи-
ческую, считать там что-то нача-
ли, часы какие-то. Я что, поручал 
часы считать, что ли? Нет.

Итоги того, как выполнено 
это поручение, он обещал подве-
сти в начале этой недели. По всем 
регионам без исключения. Даже 
в такой большой стране, как Рос-
сия, не должен потеряться ни 
один получатель государствен-
ной помощи. Об этом Путин чи-
новников тоже заранее преду-
предил. «Обращаю внимание: 
решения будут считаться выпол-
ненными, только когда люди, 
многодетные семьи, медицин-
ские работники получат на руки 
положенные им выплаты, а пред-
приятия на деле воспользуются 
мерами поддержки», — сказал 
президент. «А до тех пор, — указал 
он, — пока здесь остаются даже 
единичные на первый взгляд 
частные, казалось бы, проблемы, 
но люди о них говорят, вопрос 
с контроля, конечно, сниматься 
не будет».  

Армия России: 
наступление на вирус

При необходимости 
медцентры могут быть 
развернуты в любом 

регионе за несколько недель, 
отметил он и попросил прави-
тельство с минобороны рас-
смотреть возможность распро-
странения практики и поде-
литься с регионами технологи-
ями. Кабмин также должен 
проанализировать необходи-
мые для строительства требо-
вания и процедуры и предста-
вить предложения по их упро-
щению. «Рано или поздно эпи-
демию мы поборем, она закон-
чится, но перед нами и сегодня, 
и на будущее стоят масштаб-
ные задачи по развитию ин-
фраструктуры здравоохране-
ния в регионах», — пояснил 
 Путин. «Мы много раз это об-
суждали: всякие СНиПы-хри-
пы и примазывающиеся к это-
му виду деятельности квазиу-
частники процесса… Послу-
шайте, их нужно зачистить 
в конце концов, надо навести 
там порядок», — призвал он. 
«И то, как отработало мини-
стерство обороны, — заме-
чательный пример того, как 
можно организовать работу 
и по срокам, и по качеству», — 
 похвалил президент.  

Федеральные 
доплаты медикам 
будут рассчиты-
ваться исходя 
из самого факта 
работы, без при-
вязки ко времени

1
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В борьбе с COVID скорость принятия 
и исполнения решений значительно 
выросла, а контроль ужесточен и строго 
персонализирован

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1883755

Все госпитали — капитальные сооружения, рассчитанные как минимум на полвека эксплуатации.
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Врачи и медсестры прошли переподготовку в Военно-медицинской академии им. Кирова в Санкт-Петербурге.
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При необходимости медцентры могут быть развернуты в любом регионе за несколько недель.

Комментарий 
На каждую стройку уходило от 40 до 56 суток 
Возводили медценты круглосуточно, в три смены и с опережением гра-

фика. По словам замминистра обороны Тимура Иванова, беспрецеден-

тное по масштабам строительство шло в очень сжатые сроки — на каж-

дый объект уходило от 40 до 56 суток. При этом общая их площадь со-

ставила почти 115 тыс. квадратных метров, а на конкретных объектах 

в зависимости от их этажности и емкости — от 5 до 12 тысяч. Стоит заме-

тить: делали не «времянки», не полевые платочные лечебницы, а капи-

тальные сооружения, рассчитанные как минимум на полвека эксплуата-

ции, со всей необходимой для подобных объектов инфраструктурой, 

в том числе особой системой циркуляции и очистки воздуха.

Более того, при их строительстве брались во внимание даже особенно-

сти «географии» каждого объекта. К примеру, новый госпиталь на Кам-

чатке — регионе с повышенной сейсмоактивностью — выдержит 9-бал-

льное землетрясение. А медцентры в страдающих от паводков районах 

Дальнего Востока и Забайкалья проектировали с учетом возможных 

подтоплений. Все новые лечебницы оснастили самым современным 

медицинским оборудованием, в том числе компьютерными томографа-

ми, аппаратами для анестезиологии, эндоскопии и экстракорпоральной 

мембранной оксигенации. Есть там и достаточное количество средств 

защиты и санитарной обработки. Общее количество поставленной мед-

техники, специального оборудования и различных приборов — около 

500 тыс. единиц. В новых лечебницах даже предусмотрели возмож-

ность использования прорывных телемедицинских технологий. В част-

ности, для удаленных консультаций в режиме реального времени с ве-

дущими врачами военных госпиталей. А в особо сложных случаях — 

со специалистами питерской Военно-медицинской академии имени 

С.М. Кирова. В этом старейшем российском медицинском вузе прошли 

обучение и переподготовку для работы с инфицированными 

COVID-19 доктора и медсестры, получившие назначение в новые цен-

тры. Штатных сотрудников там немало — всего порядка 2200 человек, 

в том числе 400 военврачей, 950 и 800 специалистов среднего и млад-

шего медицинского персонала соответственно. Не все они военные, 

к работе в этих госпиталях также привлекли гражданских медиков.

Подготовил Юрий Гаврилов
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Владимир Путин поблагодарил руководство минобороны, строителей и военнослужащих, пожелал успехов медикам, а также призвал держать на самом высоком уровне готовности специализированный коечный фонд в регионах.
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ФИНАНСЫ Ставки 
по банковским вкладам 
повысились, но ненадолго

Главное — 
не переоценить

Роман Маркелов

Крупнейшие банки в начале мая повысили ставки по 
вкладам. Это нестандартные действия для текущей си-
туации, поскольку Банк России снижает ключевую 
ставку и заявляет, что, скорее всего, продолжит ее сни-
жать. Точечно увеличивая ставки по депозитам, банки 
стараются не допустить сейчас оттока денег клиентов, 
но после окончания пандемии ставки по вкладам все 
равно будут опускаться.

Банк России опубликовал данные по средней мак-
симальной процентной ставке по вкладам в топ-10 
банках по объему депозитов физлиц. По итогам первой 
декады мая она составила 5,51% — самый высокий ре-
зультат с конца января. В третьей декаде апреля пока-
затель составлял 5,36%. 

Повышение ставок банками расходится с действия-
ми Банка России, который в конце апреля снизил клю-
чевую ставку сразу на 0,5 процентного пункта, до ны-
нешних 5,5% годовых. Это не разовое действие, а замет-
ное смягчение денежно-кредитной политики. Глава ЦБ 
Эльвира Набиулли-
на допускала, что 
следующее сниже-
ние ключевой став-
ки может состоять-
ся уже в июне. Более 
того, Банк России 
будет рассматри-
вать вариант ее сни-
жения сразу на один 
процентный пункт — 
до 4,5% годовых. 

Ключевая ставка 
— важнейший пока-
затель для динами-
ки стоимости вкла-
дов. Обычно банки 
снижают ставки по 
депозитам почти 
сразу же после того, 
как ЦБ опустит клю-
чевую ставку. Но в 
условиях, когда 
приток вкладов оче-
видно замедляется, 
а часть вкладчиков 
в условиях локдауна 
и потери постоянного дохода начинает расходовать на-
копленные ранее средства, банки стремятся сохранить 
лояльность своих клиентов, говорит старший управля-
ющий директор рейтингового агентства НКР Алек-
сандр Проклов. По сути, единственным способом в 
этом отношении является некоторое повышение ста-
вок, однако агрессивного роста ставок тем не менее на 
рынке депозитов пока не видно, подчеркивает он.

Нервозность в действия вкладчиков вносят сниже-
ние курса рубля и негативные экономические новости, 
добавляет младший директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Вячеслав Путиловский. Кроме того, 
в условиях пандемии сократились доходы людей, кото-
рые вынуждены забирать свои накопления из банков и 
расходовать на ежедневные потребительские нужды, 
говорит аналитик.

Вероятнее всего, после завершения периода самои-
золяции и по мере постепенного восстановления дохо-
дов населения банки вернутся к более консервативной 
политике в части процентной ставки, прогнозирует 
Проклов. В случае продолжения Банком России отно-
сительно мягкой денежно-кредитной политики сред-
ний уровень ставки по вкладам на конец года, по его 
оценке, может находиться в районе 4%. Учитывая про-
гнозы Банка России о возможности дальнейшего сни-
жения ключевой ставки, ставка по банковским депози-
там будет иметь похожую понижательную динамику, 
даже с учетом локальных повышений, соглашается Пу-
тиловский.  

Лекция в рассрочку

По словам главы мино-
брнауки, программа 
трудоустройства по-

зволит снять социальное на-
пряжение. У студентов есть 
возможность поработать циф-
ровыми ассистентами, кон-
сультантами-психологами, ве-
сти курсы иностранного языка, 
готовить к выпускным экзаме-
нам школьников. Например, в 
кампусе Дальневосточного фе-
дерального университета от-
крыты вакансии курьера, доку-
ментоведа, сотрудника call-
центра, программиста. В Бал-
тийском федеральном универ-
ситете им. Канта в базе вакан-
сий - помощник в организации 
электронной образовательной 
среды, дежурный в общежити-
ях и другие. В Томском госуни-
верситете студентам доступна 
работа тьютора и техника по 
сопровождению онлайн-кур-
сов, разработчика сайта и при-
ложений для вуза и даже по-
мощника замдекана по элек-
тронному обучению.

 — Это не сезонная вещь, мы 
планируем, что работа будет 
продолжена и после того, как 
закончится эпидемия, — под-
черкнул министр.

Не забывают в министерст-
ве и о студенческих отрядах: 
планируется трудоустройство 
большого количества студен-
тов в летний «трудовой» се-
местр 2020 года. Конечно, все 
будет зависеть от  развития си-
туации с пандемией.

Но пока студентам есть чем 
заняться и помимо работы: в ву-
зах начинаются экзамены — и 
переводные, и выпускные. Как 
будут сдавать их сегодня? Все ли 
готовы к «удаленке»? Валерий 
Фальков сообщил, что для вы-
пускников большинства вузов 
пройдут и госэкзамены, и защи-
ты дипломов, хотя есть возмож-
ность провести госаттестацию 
только по защите диплома.

 — 77 процентов российских 
вузов сохранили в этом году 
для выпускников и госэкзаме-
ны, и защиту выпускных квали-
фикационных работ — дипло-
мов, уточнил министр. — Но 23 
процента университетов все же 
пошли по другому пути и оста-
вили только защиту дипломов 
как единственную форму госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции в этом году. Закон такое 
право дает. При этом практиче-
ски все справились с организа-
цией удаленных экзаменов: бу-
дут использовать системы ди-
с т а н ц и о н н о г о  к о н т р о л я 
(прокторинг). 

А для тех, кто еще не опреде-
лился, до 1 июня на Националь-
ной платформе открытого об-
разования 16 ведущих вузов 
представят свои варианты, ка-
кую именно систему прокто-
ринга использовать.  Такие 
услуги сегодня предлагают и 
частные, и государственные 
компании.  Часть университе-
тов уже сотрудничают с круп-
ными телекоммуникационны-
ми корпорациями.

После экзаменов выпускни-
ков ждет праздник, и пандемия 
здесь не должна помешать. В 
начале июля в вузах пройдет 
Всероссийский онлайн-вы-
пускной. Сценарий такого нео-
бычного выпускного вечера 
уже прорабатывается и будет 
готов в ближайшие 2—3 недели.  
Министр подчеркнул, что это 
большая творческая работа: 
важно организовать выпуск-
ной так, чтобы он запомнился.  
Поможет в этом  Российский 
союз ректоров и общественная 
организация «Россия - страна 
возможностей».

 — Провести праздник для 
выпускников вузов, особенно 
сейчас в условиях пандемии, 
очень важно, чтобы показать 
студенческую солидарность и 
в целом повысить настроение, 
— отметил министр.  — Студен-
ты, как и все мы сегодня, очень 
скучают по личному общению. 
Выпускникам надо будет сдать 
сейчас госэкзамены и защи-
тить дипломные работы. Ко-
нечно, они бы хотели, чтобы 
окончание вуза не прошло не-
замеченным. Это большое со-
бытие, большая веха в жизни и 
всегда по-особому отмечается.  

Не исключено, что в каких-
то регионах праздник может 
пройти и в традиционной фор-
ме, но только если позволит 
эпидемиологическая ситуа-
ция. 

А как пройдут переводные 
экзамены с курса на курс? Во-
прос актуальный, так как есть 
специальности, где экзамены 
невозможно сдать дистанцион-

но: медицина, ряд инженерных 
направлений, творческие про-
фессии. Придется ли студентам 
приходить в аудитории?

 — Вузы приняли единогла-
сное решение: если на перевод-
ных курсах необходимы экза-
мены с практическими элемен-
тами, например, с лаборатор-
ными работами, то все они 
сдвигаются на другое время, 
например, на осень, — сказал 
Фальков. — Такой вариант так-
же разрешен законодательст-
вом. Студент должен освоить 
программу в любом случае, 
пусть не на 2-м, а на 3-м курсе. 

Если ситуация изменится в 
лучшую сторону и появятся со-
ответствующие рекомендации 
Роспотребнадзора и глав субъ-
ектов, то все с радостью придут 
сдавать экзамены лично, уве-
рен глава минобрнауки.    

Если ситуация с эпидемией изме-
нится в лучшую сторону, студенты 
с радостью снова придут сдавать 
экзамены в аудитории.

А К Ц Е Н Т

77 процентов российских вузов сохрани-
ли для выпускников и госэкзамены, 
и защиту дипломов. Остальные оставили 
только защиту. Закон такое право дает

Между тем

Со следующего года региональные вузы ждет существенное увеличе-

ние бюджетных мест, заявил Валерий Фальков.

 — На этот 2020/2021 учебный год бюджетные места были выделены 

еще весной 2019 года. Мы прорабатываем вопрос выделения дополни-

тельных мест там, где это необходимо. С каждым годом бюджетных 

мест становится больше, а со следующего учебного года будет сущест-

венное ежегодное увеличение, вплоть до 2024 года, — рассказал ми-

нистр. - На это уже заложены бюджетные средства, определено количе-

ство мест.

Обычно банки 
снижают доход-
ность вкладов 
практически 
сразу же после 
того, как Банк 
России опускает 
ключевую ставку. 
Но сейчас карты 
смешала панде-
мия и связанные 
с ней ограничения

Ставки на осень

В результате этого решения просто будут ча-
стично «компенсированы выпадающие доходы 
россиян, которые не предъявили спрос на по-

требительском рынке», отметил он.
Для банковского сектора — так же, как и для курса ру-

бля — все тоже будет зависеть от того, «как будет разви-
ваться экономика и как она будет выходить из ограничи-
тельных мер». 

Рост платежеспособности граждан и бизнеса станет 
одним из главных факторов, отметил Аксаков. Говоря о 
возможных сроках восстановления, он определил ны-
нешний год и первую половину следующего.

Среди главных угроз для банковского сектора - рост 
проблемных кредитов и риски с ликвидностью. Отвечая 
на вопрос о необходимых сейчас мерах, Анатолий Акса-
ков заявил, что для кредитных организаций самое глав-
ное — восстановление нормальной ситуации у их клиен-
тов. «Может быть, придется дополнительные решения 
принимать для поддержки заемщиков», — предположил 
парламентарий.

Аксаков напомнил, что правительство уже предпри-
нимает шаги в этом направлении. Это субсидирование 
процентных ставок, меры поддержки населения и бизне-
са. В основном внимание уделяется наиболее пострадав-
шим отраслям. Глава комитета Госдумы считает, что это 
правильно. «Но мы видим, что пострадали все отрасли 
экономики, — отметил он. — Поэтому системные меры 
поддержки должны распространяться на все сектора».

Среди конкретных необходимых мер он назвал про-
дление программы льготной ипотеки под 6,5 процента 
годовых после 1 ноября. Программа касается покупате-
лей жилья в новостройках и пока распространяется на 
кредиты, выданные с 17 апреля до конца октября. 

В конце апреля по этой причине уже произошел 
всплеск спроса на такие займы. «Я бы продлил, учиты-
вая непростую экономическую ситуацию», — сказал де-
путат. По его прогнозу, вследствие продления програм-
мы можно будет удвоить плановый объем дополнитель-
ных ипотечных кредитов — два триллиона рублей вместо 
одного. «Это будет большая поддержка в том числе стро-
ительной отрасли», — констатировал Анатолий Аксаков. 

Он напомнил, что при прогнозе падения ВВП от 6 про-
центов до 6,5 процента по итогам нынешнего года нуж-
ны меры поддержки «локомотивных» отраслей, а благо-
даря ипотеке можно помочь строительной индустрии.

Говоря о работе своего комитета, Анатолий Аксаков 
рассказал, что уже в июне Госдума планирует принять 
закон об использовании биометрии при предоставлении 
финансовых услуг и рассмотреть во втором чтении зако-
нопроект о цифровых финансовых активах.    
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ПРОЕКТ Садовые товарищества 
смогут заказывать комплексные 
кадастровые работы

Земля прописью

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на 
законопроект, разрешающий 
заказывать комплексные када-
стровые работы садовым това-
риществам, гаражным коопера-
тивам, жителям коттеджных по-
селков и всем заинтересован-
ным лицам. С инициативой вы-
ступило правительство страны.

«Данная инициатива уста-
навливает возможность выпол-
нения комплексных кадастро-
вых работ за счет внебюджет-
ных средств, — сообщил предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев. — Подобные законода-
тельные изменения позволят 
заинтересованным лицам про-
водить оформление больших 
земельных участков, в том чи-
сле занятых садовыми товари-
ществами, гаражными коопе-
ративами и т.п.».

По его словам, основное от-
личие комплексных кадастро-
вых работ от просто кадастро-
вых работ заключается в том, 
что комплексные работы вы-
полняются одновременно в от-
ношении всех объектов недви-
жимости, расположенных в 
границах определенной терри-
тории.

«При проведении комплек-
сных кадастровых работ снижа-
ется вероятность возникнове-
ния реестровых ошибок и, нао-
борот, появляется возможность 
исправления имеющихся рее-
стровых ошибок в Едином госу-
дарственном реестре недвижи-
мости, — поясняет Владимир 
Груздев. — При выполнении та-
ких работ одновременно с уточ-
нением границ земельных 
участков определяется место-
нахождение на участках зданий 

и сооружений. То есть появляет-
ся возможность осуществить 
привязку таких объектов не-
д вижимости к  земельным 
участкам, на которых они рас-
положены. Проведение таких 
работ снижает риск земельных 
споров, защищает правооблада-
телей от несанкционированно-
го занятия части земельных 
участков под предлогом каких-
то нестыковок в реестрах».

Поэтому многие дачники 
или владельцы гаражей заинте-
ресованы, чтобы весь поселок 
или кооператив был правильно 
размерен и оформлен. Тогда 
можно быть уверенным, что 
каждый забор стоит на своем 
месте и никто не попытается че-
рез суд передвинуть его.

Председатель правления 
АЮР подчеркивает, что в насто-
ящее время комплексные када-
стровые работы могут осу-
ществляться только за счет 
средств бюджета. Либо при со-
финансировании из бюджета 
субъекта Российской Федера-
ции или Российской Федерации 
на основании заключаемого на 
конкурсной основе муници-
пального или государственного 
контракта.

«Если же у органов местной 
власти нет такой финансовой 
возможности, то комплексные 
кадастровые работы не прово-
дятся, — говорит Владимир Груз-
дев. — В случае принятия иници-
ативы заказчиками комплек-
сных кадастровых работ смогут 
выступать жилищные или га-
ражные кооперативы, садовод-
ческие товарищества и другие 
заинтересованные лица».  
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— Что можно узнать из 
публичной кадастровой карты 
rg.ru/art/1843035

— Читайте также: как пандемия изменит деятельность 
банков 
rg.ru/art/1880929
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АВТО Полисы ОСАГО не будут блокироваться 
из-за отсутствия техосмотра

Дело техники
Владимир Баршев

З
аконом не предусмотрено 
аннулирование полисов 
ОСАГО. Они не перестанут 

действовать, если автовладелец 
не прошел техосмотр. Но при 
этом страховщик может выста-
вить своему клиенту регрес-
сные требования. Об этом сооб-
щил в интервью телеканалу 
«Россия-1» президент Россий-
ского союза автостраховщиков 
Игорь Юргенс.

Напомним, Госдума приняла 
поправки в закон об ОСАГО, ко-
торые предусматривают воз-
можность продажи полисов в 
период с 1 марта по 30 сентября 
без диагностических карт. Сде-
лано это просто потому, что в 
период режима самоизоляции 
большинство пунктов техосмо-
тра не работают. Поэтому с 
оформлением диагностических 
карт возникла проблема.

Однако это не означает, что 
техосмотр и вовсе проходить не 
нужно. В течение месяца после 
этого периода, то есть до 31 ок-
тября включительно, автовла-
дельцы должны представить 
страховщику диагностическую 
карту. Так что купить полис 
можно и сейчас, а пройти техос-
мотр позднее.

Если же автовладелец не 
пройдет техосмотр, то его по-
лис по-прежнему будет дейст-
вующим. Его никто не остано-
вит на дороге и не привлечет к 
ответственности за управление 
машиной без ОСАГО. С ним 
можно совершать регистраци-
онные действия в ГИБДД. А в 
случае аварии по вине такого 
водителя пострадавший полу-
чит возмещение от страховой 
компании виновника. Но при 
этом страховщик выставит рег-
рессные требования к своему 

клиенту. Игорь Юргенс также 
отметил, что РСА будет лобби-
ровать полную отвязку полиса 
ОСАГО от диагностической 
карты.

Кстати, информационные си-
стемы Российского союза авто-
страховщиков готовы к запуску 
проверок наличия полисов 
ОСАГО через дорожные камеры, 
об этом ранее также заявил пре-
зидент РСА Игорь Юргенс. Но, 
как сообщили в Госавтоинспек-
ции, сейчас не время для их за-
пуска. Проверки начнутся после 
окончания карантинных мер.

Напомним, что еще в прош-
лом году в Москве проходил эк-
сперимент по выявлению авто-
мобилей, которые передвига-
ются без страховки, с помощью 
камер автоматической фикса-
ции нарушений. 

Автовладельцам по почте на-
правляли не штрафы, а уведом-
ления о том, что у них нет стра-
ховки, и напоминание о необхо-
димости оформить договор 

ОСАГО. Причем система пока-
зала свою эффективность. В 
РСА стали обращаться автовла-
дельцы, получившие такое уве-
домление.

Выяснилось, что половина из 
обратившихся даже не подозре-
вали о том, что их полис под-
дельный. Как правило, они по-
купали их у сомнительных аген-
тов прямо около подразделений 
ГИБДД перед регистрацией ав-
томобиля. Некоторые полисы 
были просто «нарисованы» на 
компьютере и не имели ничего 
общего с официальными блан-
ками. Другие были распечата-
ны на настоящих бланках, кото-
рые были украдены у страхо-
вых компаний. По оценкам эк-
спертов, сейчас по стране пере-
мещается порядка 2—3 миллио-
нов автомобилей без полисов 
ОСАГО. Эти автомобилисты со-
здают проблемы порядочным 
водителям.  

Хотя полис не заблокируют, это 
не значит, что техосмотр не нужен.

ПАРЛАМЕНТ 

«Единая 
Россия» 
предложила 
меры 
по поддержке 
занятости

СТРАХОВКА ОТ 
БЕЗРАБОТИЦЫ
Татьяна Замахина

Лидер фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме Сергей Неверов 
и его первый заместитель Анд-
рей Исаев предложили ряд мер 
для поддержки граждан и эко-
номики — в первую очередь в 
сфере восстановления занято-
сти в России и доходов граждан. 
Одно из главных предложе-
ний — легализовать временную 
удаленную работу и ввести 
страхование от безработицы.

Меры направлены секрета-
рю генсовета ЕР Андрею Тур-
чаку — их предлагается вклю-
чить в общенациональный 
план действий в сфере восста-
новления после пандемии ко-
ронавируса. В целях снижения 
уровня безработицы депутаты 
предложили легализовать вре-
менную удаленную работу как 
новую форму занятости. Ини-
циаторы считают, что надо сде-
лать более гибкими нормы 
Трудового кодекса о постоян-
ной работе. Кроме того, следу-
ет урегулировать порядок вза-
имодействия работника и ра-
ботодателя при дистанцион-
ной работе. В частности, таким 
сотрудникам «надо дать право 
быть офлайн, он не должен 
быть в режиме постоянной 
связи с руководителем и кол-
легами», отметили депутаты. 

Предлагается также макси-
мальный переход на онлайн-
формат работы службы занято-
сти. «Потерявший доход инди-
видуальный предприниматель 
или самозанятый должен иметь 
право на пособие по безработи-
це без проведения процедур по 
закрытию своего бизнеса», — 
добавили депутаты. 

Парламентарии, кроме того, 
намерены инициировать ди-
скуссию о переходе на страхова-
ние от безработицы с соплате-
жами сторон трудовых отноше-
ний. Кризис, по их оценке пока-
зал недостатки текущей модели 
финансирования пособий для 
безработных — из федерального 
бюджета. Поясняется, что посо-
бие стало аналогом социальной 
помощи. Имея один источник 
выплаты — бюджет РФ, оно не 
учитывает связь с предыдущим 
статусом занятости. «Страховая 
модель пособия (как в развитых 
странах мира) позволила бы из-
бежать многих проблем, спо-
собствовала легализации заня-
тости», — говорится в поясни-
тельных материалах.

В Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) 
уже поддержали эту инициати-
ву. Кстати, фонд страхования от 
безработицы ранее существо-
вал, но был ликвидирован, на-
помнили в ФНПР.

Между тем в числе предло-
жений «единороссов» — не 
только меры в сфере занятости 
и восстановления доходов. Не-
веров и Исаев также предложи-
ли перенос сроков введения 
обязательной маркировки для 
тех групп товаров, для которых 
ее введение предусматрива-
лось в 2020 году. Ведь нельзя до-
пустить сбоев из-за последст-
вий снижения деловой актив-
ности в период пандемии коро-
навирусной инфекции, объя-
снили авторы инициативы.

Еще одна мера — ежеквар-
тально регулировать цены на 
лекарственные препараты из 
списка жизненно необходимых 
и важнейших. Кроме того, в 
«лекарственном» блоке пред-
ложений — установление нуле-
вой ставки НДС на импортиру-
емые препараты и фармаколо-
гические субстанции, а также 
нулевой таможенной пошлины 
на ввоз фармсубстанций.

Большинство предлагаемых 
мер должны быть приняты опе-
ративно (июнь — август 2020 
года), часть — в среднесрочной 
перспективе (до конца 2020 
года), некоторые из них — в дол-
госрочной перспективе (до 
2024 года). По итогам заседа-
ния рабочей группы партии эти 
предложения будут согласова-
ны и направлены президенту и 
в правительство.  

Кризис показал 
недостатки 
финансирования 
пособий 
для безработных 
из федерального 
бюджета
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Игорь Дунаевский 

К
ак получилось, что 
Соединенные Шта-
ты — одна из богатей-
ших стран мира — ста-
ли эпицентром панде-
мии коронавируса? 
Ведь сегодня пример-
но каждый третий за-
болевший в   мире 

и каждый четвертый умерший — 
это американец. Число жертв 
COVID-19 в США за считаные не-
дели превысило число погибших 
солдат во Вьетнамской войне 
(1965—1973), которая осталась 
глубочайшим шрамом для Аме-
рики.

Но с учетом опыта четырех 
лет работы и жизни в Вашингто-
не происходящее удивления 
у меня не вызывает. Соединен-
ные Штаты — интересная и яркая 
страна многих возможностей, 
где умеют делать поражающие 
воображение операции, внедря-
ют телемедицину, доставляют 
в «неотложку» на вертолетах. Но 
все это стоит больших денег и по 
карману далеко не каждому. 
А когда речь идет о каждоднев-
ной медицине для всех, завидо-
вать абсолютно нечему.

Читатель может найти мно-
жество цифр и статистических 
сравнений по врачам или койко-
местам на душу населения (тут 
Россия на голову выше), или рас-
ходам на медицину (здесь США 
впереди), поэтому лучше попро-
бую описать с житейской точки 
зрения, почему передовая аме-
риканская ме дицина допустила 
такую ка тастрофу, столкнув-
шись с COVID-19.

Разбирая ее недочеты, всегда 
необходимо помнить, что систе-
ма здравоохранения в США 
в основном коммерческая и, со-
ответственно, заточена на извле-
чение прибыли. Именно это, а не 
выполнение социальной фун-
кции, является ее главнейшим 
приоритетом.

Несрочная помощь
Американская медицина не 

рассчитана на массовое оказа-
ние неотложной помощи. Это 
слишком дорого гонять врачей 
по каждому звонку «на всякий 
случай». Поэтому там нет «ско-
рой помощи» в том виде, в кото-
ром она привычна для россиян. 
Во-первых, вызывать ее принято 
только для тех, кто находится 
в критическом состоянии. Во-
вторых, приезжает только для 
того, чтобы отвезти в госпиталь. 
На осмотр и консультацию рас-
считывать не нужно, ведь врача 
в составе этой бригады нет, толь-
ко парамедик на крайний случай.

Симптомы коронавируса ча-
сто не носят критического харак-
тера, в «скорую» с ними не обра-
тишься. Но сейчас не секрет, что 
если это заболевание уже дошло 
до тяжелого состояния, риск ле-
тального исхода высок. Упущен-
ное время в борьбе с коварным 

вирусом может быть той разни-
цей, которая определяет — выжи-
вет пациент или уйдет.

Итак, если все же очень хочет-
ся в госпиталь, то придется доби-
раться самому. Но и там, если со-
стояние не критическое, никто 
не спешит лечить клиента, хотя 
тот будет за это платить. Придет-
ся сидеть в очереди полтора-два 
часа, заполняя бумаги и ожидая 
хотя бы первичного осмотра.

Однажды моему ребенку но-
чью стало плохо, его тошнило ка-
ждые 20—30 минут. Я привез его 
в приемное отделение скорой по-
мощи госпиталя при Джорджта-
унском университете — одного из 
ведущих в Вашингтоне. Там мы 
на глазах у медсестры просидели 

в общей приемной два часа, за 
которые плакавшего ребенка 
стошнило раз пять. На попытки 
спросить, когда придет доктор, 
медсестра равнодушно отвеча-
ла: «Как только освободится». 
Через пару часов обессилевший 
ребенок просто заснул.

И это не какая-то бесплатная 
клиника для нуждающихся, 
а престижный и дорогой госпи-
таль. Для справки: за вызов «ско-
рой», как и за самостоятельное 
обращение в отделение скорой 
помощи, в Вашингтоне выстав-
ляют счет примерно в 1100 дол-
ларов (около 80 тысяч рублей). 
Это заоблачная сумма для боль-
шинства россиян, но и для боль-
шинства американцев тоже. 

Естественно, когда речь идет 
о таких деньгах, заболевший де-
сять раз подумает перед тем, как 
все-таки обращаться за помо-
щью. А вдруг ничего страшного, 
само пройдет? Только на это 
и остается надеяться десяткам 
миллионов американцев, у кото-
рых нет ни страховки, ни лишней 
тысячи долларов на вызов «ско-
рой».

Отмечу, так работает система 
в обычных условиях. Попробуй-
те представить, как это выглядит 
в нынешний кризис, когда поток 
заболевших увеличивается мно-
гократно.

В койку по расчету
Американская система гора-

здо слабее российской в массо-
вом амбулаторном лечении. Да, 
там есть современнейшие кли-
ники с одиночными палатами 
и койками, стоящими как но-
венький «Мерседес». Но в Аме-
рике инвестиции должны рабо-
тать и отбиваться. Простой обо-

рудования или палат — упущен-
ные деньги, а потому «про запас» 
коек не закупают. И когда при-
шла беда, запаса прочности 
у американских госпиталей не 
обнаружилось. Туда попадает 
крайне малый процент заболев-
ших, в основном тяжелые паци-
енты, а те, у кого симптомы по-
мягче, остаются лечиться дома 
и надеяться на лучшее. Что опять 
же повышает смертность.

Перед стоимостью амбула-
торного лечения в США меркнут 
даже номера в люксовых отелях. 
Обычно речь о тысячах долларов 
в сутки. Поэтому задерживаться 
в больнице не принято. Напри-
мер, после родов зачастую выпи-
сывают уже на следующий день.

Кроме того, масса врачебных 
кабинетов — это не палаты в боль-
ницах или поликлиниках, а офи-
сы частных докторов, которые 
запросто могут располагаться 
в торговом или бизнес-центре. 
Уровень услуг там иногда застав-
ляет поднять брови. Например, 

один раз мой пятилетний ребе-
нок разбил подбородок, ему нуж-
но было наложить швы. Я обра-
тился в клинику Фоксхолл — наи-
более крупную в своем районе. 
Это несколько десятков кабине-
тов и отделение скорой помощи 
в офисном здании, соседствую-
щих с магазинами и кафе. Тера-
певт промыл рану и отправил 
к хирургу, который практиковал 
в соседнем кабинете. Та взялась 
наложить швы, но сообщила, что 
такую процедуру делают без об-
щего наркоза, а из персонала 
у нее только дочь, которая однов-
ременно и ассистент, и кассир. 
Доктор поведала, что ребенок, 
естественно, будет сопротив-
ляться, его нужно держать, с чем 
ее дочь в одиночку не справится, 
поэтому родителям придется по-
могать. Спасибо, хоть швы нало-
жила сама. Описывать впечатля-

ющий опыт этой процедуры не 
буду: любой, у кого есть дети, мо-
жет представить, как они будут 
реагировать на накладывание 
швов на лице под местной ане-
стезией. За этот чудесный сервис 
доктор выписала счет на 700 дол-
ларов (около 45 тысяч рублей).

Понятно, что такого рода го-
спитали и кабинеты не могут 
располагать ни оборудованием, 
ни персоналом, ни опытом, кото-
рые необходимы для слаженных 
действий в кризис.

Все равны,
но некоторые равнее

Еще одна ключевая черта 
местного здравоохранения, да 
и менталитета американцев в це-
лом, — это децентрализация. 
Каждый госпиталь фактически 
действует в своих интересах. За-
ставить их работать на единую 
цель практически невозможно. 
Это создает конкуренцию, а в 
кризисные времена она доводит 
неравенство до абсурда. Нагляд-
ный пример: по данным Detroit 
Free Press, из-за пандемии в шта-
те Мичиган госпитали остро кон-
курируют за медсестер. Вместо 
обычных 40 долларов в час сои-
скателям предлагают 85. Но та-
кая оплата труда медсестер по 
силам не каждому. В результате 
более состоятельные сетевые го-
спитали переманивают персо-
нал из небольших местных и со-
циальных клиник, где зачастую 
нужда в них острее. Районы бед-
няков остаются без помощи.

Цифры говорят сами за себя. 
По данным исследования, опу-
бликованного агентством Bloom-
berg, чернокожие, в основным 
проживающие в бедных кварта-
лах, гибнут от коронавируса 
в 2,5 раза чаще белых американ-
цев.

Трудно с доступом к врачам 
и в американской глубинке. Го-
спиталь или поликлиника — это 
в первую очередь машина по за-
рабатыванию денег, а не соци-
альный объект. Получается, там, 
где нет оборота, не будет и меди-
цины.

Иногда больница может быть 
так далеко, что единственным ва-
риантом неотложной госпитали-
зации является вертолет. Каза-
лось бы, можно позавидовать та-
кому сервису. Но это только до 
тех пор, пока не придет счет на 
36 тысяч долларов (более 2 мил-
лионов рублей) — это средняя 
цена за воздушную «скорую» 
в США в 2019 году. Попробуйте 
поставить себя на место неза-
страхованного заболевшего в та-
кой ситуации. Может быть, это 
опасно для жизни и надо срочно 
ложиться в больницу, невзирая 
на деньги? А если вдруг обыкно-
венное недомогание? Расста-
ваться с такой суммой «на вся-
кий случай» не просто жалко: 
для большей части американцев 
это означает разорение. Но цена 
ошибочного решения может 
быть очень высокой.

Страховка — не панацея
Уточню, что все пугающие 

расценки указаны на тот случай, 
если у пациента нет медицин-
ской страховки. Но позволить ее 
себе может не каждый, а ее нали-
чие отнюдь не означает, что 
больше платить не придется. На-
пример, самый доступный полис 
на семью из трех человек стоит 
около 500 долларов (35 тысяч 
рублей) в месяц. По такой стра-
ховке будет изрядная франшиза. 
То есть первые 10—12 тысяч дол-
ларов (700—800 тысяч рублей) 
в год тратишь из своего кармана, 
и только потом расходы покры-
вает страховая. На следующий 
год счетчик обнуляется. Полис 
на троих с франшизой помень-
ше, например 1—2 тысячи долла-
ров, стоит заметно дороже — 
800—900 долларов ежемесячно 
(60—65 тысяч рублей). Наконец, 
даже если страховая начала вы-
платы, часть стоимости визита 
к врачу и медикаментов все рав-
но придется оплачивать само-
стоятельно. Примерно половина 
застрахованных американцев 
получают полис в составе соцпа-
кета на работе, другая часть мо-
жет претендовать на льготы. Но 
десятки миллионов американ-
цев должны приобретать ее за 
свой счет по указанным расцен-
кам. До кризиса число незастра-
хованных американцев состав-
ляло около 30 миллионов — при-
мерно каждый десятый. Каждый 
из них рискует остаться без до-
ступа к медицинской помощи. 
Ведь отсутствие страховки 
страшно не только тем, что в слу-
чае серьезной болезни можно 
получить разорительный счет. 
Без полиса большинство госпи-
талей попросту не примут паци-
ента, если его лечение тянет на 
тысячи и десятки тысяч долла-
ров. Они обязаны лечить забо-
левшего только в том случае, 
если есть прямая угроза его жиз-
ни. Например, знакомый дипло-
мат без страховки, сломавший 
ногу во время футбольного мат-
ча, смог попасть на операцию 
только после того, как его по-
сольство написало письмо, га-
рантируя оплату счета.

Пандемия грозила стать смер-
тельным приговором для малои-
мущих. К счастью для американ-
цев, власти объявили, что покро-
ют  сто и м о ст ь  л еч е н и я  от 
COVID-19 незастрахованным. 
В прессе США стоимость лече-
ния тех, кому требуется госпита-
лизация, а это примерно 15 про-
центов заболевших, оценивается 
от 10 тысяч долларов в простых 
случаях до примерно 80 тысяч 
долларов для тех, кто по несколь-
ко дней проводит на аппаратах 
ИВЛ. Читатель может возразить, 
что все это — лишь мой личный 
и неудачный опыт. Но интернет 
пестрит множеством созвучных 
впечатлений. Наконец, и сами 
американцы признают: неладно 
что-то в их медицинском коро-
левстве.  

КОММЕНТАРИЙ Почему США и Британию так раздражает российская статистика по коронавирусу

Просчитались
Евгений Шестаков

П
очему вопрос о смертно-
сти от коронавируса 
в России так заинтересо-

вал британскую Financial Times 
и американскую New York Times, 
что они осуществили синхрон-
ный вброс фейков на этот счет 
сразу в двух изданиях под видом 
объективного расследования? 
И эту дезинформацию мгновен-
но подхватили политики и жур-
налисты на Западе. Как говорят 
в таких случаях: ищите того, 
кому это выгодно…

Пандемия внезапно постави-
ла под сомнение два основопола-
гающих для американского об-
ывателя постулата — способ-
ность США к мировому лидерст-
ву и исключительность амери-
канской нации. Причем прои-
зошло все это менее чем за пол-
года до президентских выборов. 
Для Трампа, обещавшего изби-
рателям вернуть величие Аме-
рики, подобный поворот собы-
тий выглядит катастрофой поли-
тической, а для американского 
общества — мировоззренческой. 
Сначала Китай в весьма ограни-
ченные сроки взял под контроль 
распространение коронавируса 
и уже начал восстанавливать 
производство, тогда как в США, 
напротив, наблюдается непре-
кращающийся экономический 
спад с непредсказуемыми по-
следствиями. Иными словами 
справиться «малой кровью» 
с COVID-19, несмотря на все об-
ещания, у Трампа не получи-
лось. И теперь дальнейшее миро-
вое лидерство Вашингтона пред-
ставляется весьма сомнитель-
ным, о чем откровенно преду-
преждают авторитетные экспер-
ты по всему миру. Не менее элек-

торально сложной представля-
ется для Белого дома и другая за-
дача: убедительно объяснить со-
отечественникам, почему в «от-
сталой» России смертность от 
коронавируса примерно в де-
сять раз ниже, чем в США. Один 
этот факт наглядно опровергает 
и «американскую исключитель-
ность», и «величие Америки», 
и прочие лозунги, которые деся-
тилетиями навязывали амери-
канцам. Эффективность страте-
гии Трампа по борьбе с панде-
мией на этом фоне также выгля-
дит как минимум спорной. А по-
скольку коронавирус один на 
всех и во всеуслышание заявить, 
что его российская разновид-
ность слабее американской, бу-
дет выглядеть шагом абсурдным, 
в Вашингтоне пошли проверен-
ным путем — обвинили Россию 
и Китай в сокрытии информа-
ции. По банальности ход, дос-
тойный шахматного е2-е4. 

Для Белого дома при Трампе 
вообще не свойственно призна-
вать свои ошибки, куда привыч-
нее искать виновных на стороне, 

обвинив Китай и Россию в подта-
совках. Пекин — в том, что тот за-
низил число инфицированных. 
Россию — в занижении количест-
ва смертных случаев. Ведь иначе 
команде Трампа пришлось бы 
совершить «каминг аут»: при-
знать, что в вопросах сохране-
ния человеческих жизней во вре-
мя эпидемии действия Москвы 
оказались на порядок успешнее, 
чем у США и Британии. Их влас-
ти слишком долго колебались, 
кого спасать: «то ли кошелек, то 
ли жизнь», поскольку и то и дру-
гое одновременно спасти не по-
лучалось. Замедленные, проти-
воречивые решения в области 
здравоохранения, принятые на 
начальном этапе пандемии Ва-
шингтоном и Лондоном (доста-
точно вспомнить планы премье-
ра Британии Бориса Джонсона 
по выработке коллективного им-
мунитета у жителей Альбиона, 
привели к закономерному ре-
зультату. В США и Британии про-
изошел обвальный подъем забо-
леваемости на фоне неспособно-
сти местной медицины оказать 

помощь всем заболевшим. Но 
неужели кто-нибудь поверит 
в то, что Джонсон или Трамп пу-
блично покаются за совершен-
ные недочеты и признают вопи-
ющие недостатки систем здраво-
охранения в своих странах? Куда 
проще, дешевле и политически 
безопаснее с помощью СМИ убе-
дить население, что низкая 
смертность в России — результат 
подтасовок, ошибочных подсче-
тов, а не вовремя принятых 
управленческих решений. Ведь 
невозможно, непостижимо при-
знать, что российские власти 
успели подготовить госпиталь-
ную базу и оборудование к пан-
демии. А когда пациенты начали 
поступать в значительных коли-
чествах, в России они получали 
своевременную помощь. И не 
возникало в нашей стране ситуа-
ций, как в Италии, Испании, 
Британии или тех же Соединен-
ных штатах, когда врачам на ос-
новании официально принятых 
медицинских протоколов прихо-
дилось решать, какого больного 
подключать к аппарату ИВЛ, 
а кому сразу отказать в праве на 
жизнь, потому что аппаратов 
ИВЛ на всех тяжелобольных не 
хватало.

О том ужасе, с которым стол-
кнулось западное здравоохране-
ние в ходе пандемии, европей-
ские и американские СМИ неод-
нократно писали. Как, впрочем, 
писали они о масштабной смер-
тности в домах престарелых, чьи 
обитатели в тех же США и Брита-
нии оказались самыми незащи-
щенными — ими нередко жертво-
вали как безнадежными пациен-
тами, чтобы спасти тех, у кого 
был шанс выкарабкаться. Сведе-
ния о смертях по такого рода уч-
реждениям в Британии и США, 

когда их начали обнародовать, 
выглядят катастрофическими. 
Бюро статистики выпустило 
данные по ним только 1 мая. По-
сле чего Британия сразу же обо-
шла по количеству смертей Ита-
лию — 22,5 процента всех леталь-
ных случаев произошли в Анг-
лии и Уэльсе именно в домах пре-
старелых. Еще 8 тысяч пожилых 
людей умерли дома. Они не были 
заражены COVID-19 — на них 
просто не хватило мощностей 
системы здравоохранения Аль-
биона, которая была в тот мо-
мент занята без остатка борьбой 
с коронавирусом.

Статистика по смертям от ко-
ронавируса в США выглядит бо-
лее туманной, чем погода в Аль-
бионе. Ее словно специально 
сделали настолько запутанной, 
чтобы затруднить получение до-
стоверных данных. Единой ста-
тистики просто не существует — 
каждый штат ведет подсчеты сам 
и по своим правилам. Тем не ме-
нее New York Times, проводив-
шая свои подсчеты, утверждает: 
треть смертей в Америке — паци-
енты и сотрудники домов пре-
старелых. Непропорционально 
много (примерно 60 процентов) 
от коронавируса погибает афро-
американцев. Они селятся плот-
нее и имеют меньший доступ 
к здравоохранению. Из 328 мил-
лионов жителей Америки 30 
миллионов не имеют медицин-
ской страховки. У 23 процентов 
населения нынешний медицин-
ский полис не покрывает полно-
стью лечение от коронавируса. 
Поэтому многие американцы 
умирали, опасаясь обращаться 
за медицинской помощью, по-
скольку не могли за нее запла-
тить. Статистики на этот счет 
нет, но местные эксперты назы-

вают подобную ситуацию чрез-
вычайно вероятной.

А теперь об «азах математи-
ки», которые проигнорировали 
писавшие о якобы занижающей 
цифры смертности московской 
статистике. 

В апреле 2020 года в Москве 
выдали 11 846 свидетельств 
о смерти. По сравнению с апре-
лем 2019 года прирост составил 
1841  человек, а  с апрелем 
2018 года — 985 человек. При 
э то м  н е п о с р е д ст в е н н о  от 
COVID-19 в апреле 2020 года 
в Москве скончались 642 чело-
века.

В Нью-Йорке смертность от 
коронавируса в апреле состави-
ла 11 861 человек. При этом об-
щее увеличение смертности по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2019 года достигает 15 709 
человек. Аналогичную тенден-
цию наблюдаем в Лондоне. От 
коронавируса в апреле здесь 
умерли 3589 человек, общий 
прирост по сравнению с апре-
лем 2019 года — 5531 человек.

Говорить о «московских под-
тасовках» при учете погибших 
от коронавируса абсурдно пото-
му, что такого рода статистика 
собирается независимо от мест-
ных властей федеральной систе-
мой ЗАГС и ежемесячно публи-
куется Росстатом. Москва от-
крыто предоставляет данные по 
заболеваемости и смертности, 
как от COVID-19, так и от иных 
причин. В отличие, скажем, от 
Нью-Йорка, на сайте которого 
данные о нековидной смертно-
сти теперь вообще стали недо-
ступными.

И еще один важный «не мате-
матический» нюанс, о котором 
в контексте данной статьи необ-
ходимо упомянуть. В отличие от 

США и Британии, где патологоа-
натомическую экспертизу про-
водят платно и она является нео-
бязательной, в России вскрытие 
умерших с подозрением на коро-
навирус осуществляют в 100 
процентах случаев. Но, напри-
мер, в апреле свыше 60 процен-
тов смертей произошли от яв-
ных альтернативных причин 
(инфаркты, инсульты, злокаче-
ственные заболевания и т.д). 
А инфекционное начало стано-
вилось лишь катализатором для 
быстрого прогрессирования 
хронических заболеваний и по-
явления новых. В этой связи, го-
ворят врачи, если заразившийся 
коронавирусом до этого болел 
тремя-четырьмя иными заболе-
ваниями, в том числе хрониче-
ского характера, с точки зрения 
медицины относить его смерть 
только за счет воздействия 
COVID-19 будет не верным. Од-
нако журналисты Financial 
Times и New York Times созна-
тельно занимались подтасовка-
ми такого рода медицинской 
статистики по Москве, прежде 
всего в интересах политических 
заказчиков.

«Общественность обяза-
тельно справедливо спросит, 

почему уровень смертности 
в Британии так высок», — убе-
жден теневой министр здраво-
охранения Альбиона Джонатан 
Эшворд. Но вместо ответа на 
этот вопрос в ходе брифингов 
по коронавирусу, проводимых 
на Даунинг-стрит, ему, как 
и другим жителям королевства, 
советуют не заниматься подоб-
ными международными сопо-
ставлениями. В Лондоне и Ва-
шингтоне не первый месяц 
успокаивают общественность 
тем, что высокий уровень смер-
тности в США и Британии вы-
глядит таковым только потому, 
что другие страны намеренно 
занижают свои показатели. 
Но в условиях пандемии эта по-
литическая линия выглядит 
ущербной и нечистоплотной. 
Хотя бы потому, что в Москве 
в отличие от Нью-Йорка на ули-
цах не стоят рефрижераторы 
с умершими от COVID-19, пото-
му что девать трупы некуда — 
морги переполнены. По данным 
на 17 мая, в США от коронави-
руса скончались 90113 человек, 
в Британии — 34466. Такова ре-
альность,  которую Борису 
Джонсону и Дональду Трампу 
столь неприятно принимать.  

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ Почему в США смертность от COVID-19 такая высокая

Доктор Доллар

А К Ц Е Н Т

36 тысяч долларов — это средняя цена 
за воздушную «скорую» в США в 2019 году

Когда верстался номер

Дважды поменяло заголовок статьи о смертности от коронавируса 

в России агентство Bloomberg. После того как по поводу первоначально-

го варианта «Эксперты хотят знать, почему коронавирус не убил больше 

русских» высказала возмущение представитель МИД РФ Мария Захаро-

ва, он был изменен. Новый вариант заголовка гласил: «Эксперты задают-

ся вопросом, почему коронавирус не убил больше русских». Но затем, 

как сообщает The Bell, заголовок снова изменился. И теперь он звучит 

так: «Эксперты задаются вопросом насчет российских данных о смер-

тности от COVID-19». Что, впрочем, по сути публикации мало что 

 меняет...

Ц И Т А Т А

Из интервью главы МИД РФ Сергея Лаврова
медиахолдингу РБК:
«Насчет статистики по коронавирусу, я вас уверяю, 
что российские власти будут последними из тех, кто 
хотел бы скрывать правду. Это не шутки, это жизни 
людей, и играть жизнями, я считаю, возмутительно. 
Так же как возмутительно использовать эту 
ситуацию для очернения той или иной страны»

Столкновение с пандемией оставит 
у американцев много вопросов 
к дяде Сэму по поводу системы 
здравоохранения.
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ТРАНСПОРТ Во сколько может обойтись авиапассажирам 
рассадка в самолетах через одного

Из ряда — вон
Евгений Гайва 

Е
сли в самолетах пассажи-
ров рассаживать через 
одного, то в этом случае 

даже по минимальному тарифу 
авиабилеты будут стоить около 
70 тысяч рублей, заявил ми-
нистр транспорта Евгений Дит-
рих. В выходные он проверил 
готовность вокзалов, аэропор-
тов и автостанций Москвы к ра-
боте с учетом новых санитар-
ных норм.

Постоянные затраты на об-
служивание рейса очень вели-
ки, и чтобы обеспечить рента-
бельность, загрузка воздушного 
судна должна составлять 72—
75%, пояснил Дитрих. Так что 
социальную дистанцию на ави-
атранспорте установить, оче-
видно, не удастся. Некоторые 
страны, изначально планиро-

вавшие ввести подобные меры, 
от такой идеи уже отказались, 
отметил Дитрих. 

В соблюдении мер безопа-
сности нужен баланс. «Можно 
каждого одеть в костюм химза-
щиты, противогаз, и это точно 
будет безопасно. Только в таком 
виде никто никуда не поедет», — 
сказал Дитрих (цитата по 
ТАСС). Использование всеми 
пассажирами средств индивиду-
альной защиты — масок и перча-
ток во всех видах транспорта — 
существенно снижает риск за-
ражения, добавил он.

Министр посетил Белорус-
ский вокзал, международный 
аэропорт Шереметьево, авто-
вокзал «Северные ворота» и 
убедился, что на объектах есть 
дезинфекторы рук, организова-
на продажа масок, перчаток и 
антисептиков в аптеках и вен-

динговых аппаратах, а в зонах 
обслуживания пассажиров на-
несена специальная разметка 
для соблюдения социального 
дистанцирования. Правда, об-
служивать сейчас почти некого. 
После начала пандемии и введе-
ния ограничений пассажиропо-
ток на всех видах транспорта 
снизился на 70—95%.

По итогам 2020 года авиапе-
ревозки могут сократиться на 

53%, да и то при оптимистичном 
сценарии, отметил Дитрих. Со-
гласно такому варианту восста-
новление внутренних перелетов 
может начаться уже в июле.

По базовому варианту поле-
ты восстановятся осенью. Это 
означает, что после падения ка-
кое-то время  пассажиропоток 
будет находиться на минималь-
ном уровне, а потом начнутся 
интенсивные полеты. В этом слу-
чае авиакомпании потенциаль-
но смогут перевезти четверть от 
того объема пассажиров, кото-
рый был в прошлом году, а окон-
чательно отрасль восстановится 
только к сентябрю 2021 года, по-
яснил министр. Он выразил над-
ежду, что международное авиа-
сообщение возобновится в июле 
этого года, а внутренние полеты 

могут начать возобновляться 
уже в середине июня.

Между тем эксперты отводят 
на восстановление авиационной 
отрасли более долгий срок. Ра-
нее в интервью «РГ» вице-прези-
дент Центра экономики инфра-
структуры Павел Чистяков от-
метил, что полностью пассажи-
ропоток восстановится лишь за 
4—5 лет. При этом в поезда пасса-
жиры вернутся быстрее, чем в 
самолеты, считает он. 

Для авиационной отрасли 
очень важно скорейшее восста-
новление международного ави-
асообщения. «Если не будут от-
крыты международные линии, 
ряд российских авиакомпаний 
неизбежно покинет рынок, а 
среди оставшихся потери будут 
гораздо более серьезными, чем 
в случае открытия международ-
ного авиасообщения», — гово-
рит глава аналитической служ-
бы агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. Для восстановления 
внутреннего потока пассажи-
ров важно, чтобы локальные ог-
раничения не вводились в Сочи, 
Симферополе, Минеральных 
Водах и других массовых тури-
стических направлениях, счи-
тает эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Международные авиаперелеты 
начнут возобновляться в июле, 
а внутренние — в июне, рассчитывают 
в минтрансе

МВД За отказ 
пройти тест 
на COVID-19 
станут 
наказывать

ШТРАФ ЗА 
БЕЗДЕЙСТВИЕ
Иван Петров

Министерство внутренних дел 
России дало разъяснения отно-
сительно административных 
штрафов для граждан за бездей-
ствие при коронавирусе. Поя-
снения понадобились в связи с 
началом в Москве массового 
тестирования на коронавиру-
сную инфекцию. Многие жите-
ли столицы не поняли, вправе 
ли они отказаться от прохожде-
ния такого теста. 

Как пояснили в пресс-цен-
тре МВД, граждане России мо-
гут быть подвергнуты админи-
стративному штрафу за укло-
нение от тестирования при по-
дозрении на коронавирусную 
инфекцию. Правда, речь идет не 
обо всех гражданах, а только об 
отдельных категориях. 

Оштрафовать могут тех, кто 
уклоняется от тестирования 
при подозрении на коронави-
рус, тех, кто не сообщил о воз-
вращении из-за границы и сво-
ем фактическом месте пребы-
вания, и тех, кто обратился за 
медпомощью на дому без посе-
щения медорганизаций в слу-
чае появления признаков ухуд-
шения состояния здоровья.

Такие нарушения регулиру-
ются по части 2 статьи 6.3 КоАП 
РФ «нарушение законодатель-
ства в области обеспечения са-
нитарно-эпидемиологического 
благополучия». За них предус-
мотрен штраф в размере от 
15 тысяч до 40 тысяч рублей. 

К потенциальным наруши-
телям по указанной статье 
КоАП относятся граждане с 
подтвержденным диагнозом 
инфекционного заболевания, 
контактировавшие с больными 
либо прибывшие в Россию из 
стран с неблагополучной эпи-
демиологической ситуацией и 
нарушившие требования Рос-
потребнадзора.

«На практике действия гра-
ждан связаны с нарушением 
требования об изоляции в до-
машних условиях либо в специ-
ально созданных обсервацион-
ных пунктах», —  сказали в 
МВД. 

ХРОНИКА

ГЛАВА РОСПОТРЕБНАДЗОРА 
ЗАЯВИЛА О СТАБИЛИЗАЦИИ 
СИТУАЦИИ С КОРОНАВИРУСОМ
«День ко дню прироста уже практически нет. Стабилизация 

отмечается по всей стране, все регионы добились того, что 

ситуация стабилизируется, и это, конечно, результат такого 

бережного отношения к своему здоровью», — рассказала 

глава Роспотребнадзора  Анна Попова в интервью телека-

налу «Россия 1».

КАРШЕРИНГ В МОСКВЕ 
МОЖЕТ ВОЗОБНОВИТЬ РАБОТУ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ
Власти Москвы обсуждают возобновление работы карше-

ринга, сообщает пресс-служба департамента транспорта. 

Решение будет приниматься по итогам консультаций с Рос-

потребнадзором и закрепляться указом главы города, зая-

вил заместитель мэра Москвы Максим Ликсутов. 

РОССИЯНЕ ПОДАЛИ 
БОЛЕЕ 5 МЛН ЗАЯВЛЕНИЙ 
НА ВЫПЛАТЫ ДЕТЯМ
На выплату пособий в 10 000 рублей на детей в возрасте с 3 

до 15 лет включительно поступило более 5 миллионов заяв-

лений, сообщил вице-премьер, глава аппарата правительст-

ва Дмитрий Григоренко. Прием обращений на Едином пор-

тале госуслуг, в отделениях Пенсионного фонда и много-

функциональных центрах начался 12 мая.

СЛОВЕНИЯ ОБЪЯВИЛА 
О ЗАВЕРШЕНИИ ЭПИДЕМИИ 
КОРОНАВИРУСА
Словения стала первой страной в Европе, власти которой 

официально объявили об окончании пандемии и о победе 

над коронавирусом, сообщают европейские СМИ. Реше-

ние было принято после того, как за последние дни в стране 

было зафиксировано лишь несколько новых случаев зара-

жения COVID-19. Как ожидается, в ближайшее время возоб-

новят работу большинство погранпереходов через границу 

с Австрией, Венгрией, Италией и Хорватией.

СБЕРБАНК НАЧИНАЕТ ВОЗВРАЩАТЬ 
ПЕРСОНАЛ НА РАБОТУ В ОФИСЕ
Сбербанк начинает возвращать персонал на работу в офисе 

начиная с 18 мая. По данным РБК, прежде всего на работу 

вернутся сотрудники центрального офиса. С понедельника 

к работе приступят 70% руководителей и 30% рядовых со-

трудников.

СОБОР СВЯТОГО ПЕТРА В РИМЕ 
ОТКРОЮТ 18 МАЯ
18 мая после двухмесячного карантина распахнут двери 

для верующих итальянские церкви во главе с Собором Свя-

того Петра в Ватикане. Накануне открытия в ватиканской 

базилике были проведены дезинфекционные работы, кото-

рые затронули все поверхности от полов до алтарей.

ПОЧТИ 1,6 МЛН ГРАЖДАН 
ОБРАТИЛИСЬ 
ЗА РЕСТРУКТУРИЗАЦИЕЙ ДОЛГА
Почти 1,6 млн заявок поступило в банки от граждан РФ на 

реструктуризацию задолженности, что на 140 тысяч боль-

ше, чем неделей ранее. В обзоре ЦБ отмечается, что банка-

ми удовлетворено 831,4 тысячи заявлений физических лиц 

о реструктуризации кредитов, отказано — по 577,1 тысячи. 

Данные, говорится в сообщении, получены в ходе опроса 

регулятором 67 кредитных организаций о результатах ра-

боты по реструктуризации задолженности граждан, вклю-

чая предоставление кредитных каникул, за период с 20 мар-

та по 13 мая.

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ И ПОЛЬШЕ 
ПРОТЕСТУЮТ ПРОТИВ КАРАНТИНА
В столицах Великобритании и Польши прошли протесты 

против карантина. Всего в Лондоне задержали около 20 че-

ловек, а в Варшаве — около 40. 

ГЕРМАНИЯ ОТКРЫЛА ГРАНИЦУ 
С ЛЮКСЕМБУРГОМ
Граница между Германией и Люксембургом снова открыта. 

Встреча министров иностранных дел двух стран состоялась 

на мосту через реку Мозель возле деревни Шенген.

ГЕРМАНИЯ ОТМЕНИЛА 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ КАРАНТИН 
ДЛЯ ПРИЕЗЖАЮЩИХ ИЗ СТРАН ЕС
Власти Германии отменили обязательный двухнедельный 

карантин для лиц, приезжающих из стран Евросоюза, Шен-

генской зоны и Великобритании, сообщает Reuters. Он был 

введен немецким правительством 9 апреля. Исключения 

действовали для сотрудников полиции и системы здравоох-

ранения, которые ежедневно ездили в Германию на работу, 

а также сезонных рабочих.

Подготовил Иван Черноусов

Российские банки одобрили больше 800 тысяч заявлений 
заемщиков о реструктуризации кредитов.

ССЫЛКИ 
НЕ СТОЛЬ 
УДАЛЕННЫЕ

Неподготовленному 
пользователю крайне 
сложно отличить сайт-

подделку от настоящего, рас-
сказывает Евгений Лифшиц, 
член совета Государственной 
Думы по информационной по-
литике, информационным тех-
нологиям и связи. «Чтобы не 
попасться на удочку мошенни-
ков, я бы рекомендовал пользо-
ваться мобильными приложе-
ниями государственных серви-
сов. Сейчас такие приложения 
предлагают полный функцио-
нал сайтов, а подделать их гора-
здо сложнее. Мошенники еще 
не научились создавать клоны, 
и, по сути, приложения являют-
ся заградительным барьером. 
Обезличенно «загрузить» при-
ложение в App Store не полу-
чится. За каждым приложением 
стоит конкретный юридиче-
ский адрес. С официальным ма-
газином Google ситуация не-
сколько иная, тем не менее от-
личить настоящие приложения 
от поддельных легко — нужно 
всего лишь посмотреть на имя 
разработчика». Эксперт реко-
мендует быть внимательным и 
не переходить по сомнитель-
ным ссылкам в письмах.

«Существует несколько 
подходов по обнаружению сай-
тов-клонов, — объясняет Алек-
сей Новиков, директор экспер-
тного центра безопасности 
Positive Technologies. — Иссле-
довательские и ИБ-компании 
специально отслеживают спи-
ски новых зарегистрирован-
ных доменов и с помощью раз-
личных алгоритмов ищут похо-
жие. Они также анализируют 
сами сайты на предмет похоже-
сти изображений, текстов и 
прочих признаков». 

У злоумышленников обыч-
но есть столько времени «со-
брать урожай», сколько зани-
мает процедура разделегиро-
вания домена или блокировки 
ресурса. И тут все зависит от 
хостинга, регистратора и стра-
ны, где размещен сайт. В неко-
торых случаях данная процеду-
ра может занимать неделю, но 
иногда скорость реакции всех 
заинтересованных сторон до-
стигает нескольких часов, го-
ворит Новиков.  

1

—  Видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3171

Евгений Дитрих считает, что в соблюдении мер безопасности на транспорте нужен баланс.
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Тем временем

Компания «Российские железные дороги» (РЖД) начала вновь прода-

вать билеты на поезда дальнего следования за 90 дней до отправления 

поезда. Ранее из-за снижения пассажиропотока на фоне пандемии ко-

ронавируса глубина продаж билетов на поезда была уменьшена до 

45 суток. 

При этом восстанавливать нормальный режим работы на железной до-

роге будут при соблюдении норм безопасности. В частности, РЖД в 

конце мая на отдельные даты запустят дополнительные поезда «Сап-

сан», чтобы пассажиры могли соблюдать социальную дистанцию при 

рассадке в вагонах. В частности, дополнительные «Сапсаны» будут кур-

сировать 21, 22, 25, 26, 27, 28 мая. Сейчас спрос на перевозки между 

Москвой и Санкт-Петербургом вырос, отметили в РЖД.

Таким оригинальным способом хозяйка ресторана в американском Гринвилле (штат Южная Каролина) решила обеспечить соблюдение социальной дистанции клиентов и при этом избе-
жать мрачности из-за пустых столиков. За них предпринимательница усадила… кукол в человеческий рост. Изысканные дамы с кавалерами, мило беседующие подружки — издалека их 
можно принять за настоящих людей. Завсегдатаи ресторана рады сыграть в эту игру, которая, по их признанию, поднимает им настроение в непростые времена.

Данные о заболевших

За 17 мая в России зарегистриро-

вано 9709 подтвержденных слу-

чаев коронавирусной инфекции 

COVID-19, из них в Москве — 

3855 случаев. Всего в России за-

регистрировано 281 752 случая 

коронавирусной инфекции. С на-

чала эпидемии выздоровели 

67 373 человека. Скончался 2631 

человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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РАКУРС Во время коронавируса требования к мигрантам такие же, как к москвичам 

Маска и гости столицы
Ангелина Зеленькова

Л
юдей в транспорте при-
бавилось. Экраны в под-
земке для всех, кто воз-

обновил работу на предприяти-
ях и стройках, напоминают о 
строгом правиле — без масок и 
перчаток вход в общественный 
транспорт запрещен. За наруше-
ние масочного режима  штраф — 
от 4 до 5 тысяч рублей. Чтобы 
донести это правило до всех пас-
сажиров, объявления на экра-
нах переведены сразу на не-
сколько языков — английский, 
таджикский, киргизский и уз-
бекский, следовательно, понят-
ны большинству жителей, вы-
шедших в эти дни на работу.

Раньше обращения к мигран-
там на их языке  можно было ви-
деть разве что в аэропорту Жу-
ковский, куда прилетают рейсы 
из Средней Азии, или на строй-
площадках, на которых трудит-
ся половина всех мигрантов в 
городе. По словам главы города 
Сергея Собянина, открытие 

строек в Москве поможет снять 
в том числе социальную напря-
женность в среде иностранных 
рабочих. «На стройках занято 
достаточно много мигрантов, 
которые никуда не уехали из 
Москвы, они находятся здесь, на 
родину их не пускают. И здесь 
работы нет. Поэтому раскрытие 
работы промышленных пред-
приятий и строек отчасти реша-
ет эту задачу», — сказал он в ин-
тервью Первому каналу.

В прошлом году, по данным 
Управления по вопросам мигра-
ции ГУ МВД России по столице, 
число приезжающих в Москву 
трудовых мигрантов выросло на 
15,4 процента или почти на 

250 тысяч человек, превысив 
1,6 миллиона иностранцев. При-
мерно 1,4 миллиона — это выход-
цы из стран ближнего зарубе-
жья. Для официального трудоу-
стройства в Москве гражданам 
Абхазии, Азербайджана, Молда-
вии, Таджикистана, Узбекиста-
на и Украины необходим специ-
альный патент. В 2019 году было 
оформлено и переоформлено 
427 тысяч патентов. Чтобы их  
переоформить, владельцам нуж-
но хотя бы на время выехать из 
России на родину. Закрытые  
границы сейчас не позволяют 
это сделать. Учитывая непро-
стую ситуацию, российские 
власти приняли решение про-

длить срок временного пребы-
вания иностранцев и разрешить 
работать без патентов до 15 
июня. Разрешено мигрантам 
временно и не вносить ежеме-
сячную оплату — 5350 рублей — 
за уже выданные патенты.

Без работы мигранты в Мо-
скве не остаются даже в тяжелые 
времена, отмечает президент 
Федерации мигрантов Вадим 
Коженов. В той же сфере ЖКХ 
иностранцы как работали, так и 
работают: мусор вывозят, ули-
цы убирают. «В ГБУ «Жилищ-
ник» работают летом 12 тысяч 
мигрантов, а зимой — 15 тысяч 
человек», — отмечает Коженов. 
Как пояснил заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков, за их 
здоровьем сейчас следят орга-
низации, в которых они работа-
ют. Любое отклонение — сразу на 
лечение. Еще большая часть 
иностранцев, по словам Вадима 
Коженова, занята в сфере оказа-
ния услуг —  курьеры службы до-
ставки, таксисты. В апреле толь-

ко приезжих и можно было уви-
деть на улицах. И они  на своих 
рабочих местах строго следуют 
инструкции Роспотребнадзора.

«После снятия режима огра-
ничений бизнес начнет восста-
навливаться и привлекать на ра-
боту иностранцев», — добавляет 
Коженов. Но если законно рабо-
тающий мигрант обязан сдать 
экзамен по русскому языку, за-
чем на экранах  информировать 
о новых правилах на языках 
стран Средней Азии? «В объяв-
лениях на русском языке о ма-
сочном режиме используются 
слова, которые мигрант может 
не знать. Дублирование инфор-
мации на разных языках — это 
уважение к другим националь-
ностям. Даже надпись «не при-
слоняться» в вагоне метро нуж-
но перевести не только на ан-
глийский, но и на узбекский и 
таджикский, это продвигает 
значение русского языка», — 
считает председатель ЦК Про-
фсоюза трудящихся мигрантов 
Ренат Каримов.  

А К Ц Е Н Т

Дублирование информации на разных 
языках — это уважение к другим 
национальностям
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КАЗУС Британские депутаты в ужасе от возвращения на работу в Палату общин

В парламент — ни ногой
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Б
ритания переходит к мир-
ной жизни. Правила жест-
кого карантина опустили 

до уровня мягкого, призвав гра-
ждан  вновь занять свои рабочие 
места. Не обошел этот призыв и 
депутатов. На протяжении по-
следних двух месяцев Палата 

общин, нарушив незыблемую  
700-летнюю традицию, вместо 
живого режима заседаний пере-
шла на режим виртуальный. Пе-
рестройка была предпринята 
для защиты парламентариев от 
заражения COVID-19. Это пред-
ложение тотчас же нашло под-
держку у всех без исключения 
оппозиционных партий Коро-
левства. Премьер Борис Джон-

сон председательствовал на 
первом виртуальном заседании 
своего кабинета.

Первым государственным 
демократическим институтом, 
который начал проводить ди-
станционные заседания, стала 
ассамблея Уэльса.

Лед жесткого карантина тро-
нулся: британцев призвали к 
началу июня по возможности 

возвращаться на рабочие места, 
дабы завести мотор экономики. 
При этом не обошли стороной и 
бойцов политического фронта, 
то бишь депутатов. Но тут слу-
чилась осечка. Слуги народа от-
ветили, что с учетом еще непо-
бежденной эпидемии идея воз-
вращения в Палату общин пред-
ставляется им крайне опасной. 
В частности, как указали парла-
ментарии,  скамьи Палаты об-
щин не обеспечивают должной 
двухметровой дистанции меж-
ду депутатами.

Лидер Палаты общин Рис 
Могг возразил, что «парламент 
должен явить собой пример 
того, как мы будем постепенно 
двигаться назад, к полностью 
функционирующей стране». 
Очень важно, заявил он, что в то 
время, как мы просим людей 
вернуться на рабочие места, 
если только они  не работают из 
дома, мы сами не должны быть 

исключением из этого правила. 
Однако слуг народа этот патрио-
тический призыв убедил крайне 
слабо. Депутаты Палаты общин 
настаивали, что их жизнь и 
жизнь их избирателей окажется 
в опасности. Депутат от Шот-
ландской национальной партии 
Филиппа Уитфорд написала в 
Twitter:  «Безумие! Палата об-
щин обеспечивает безопасную 
дистанцию только для 50 депута-
тов, тогда как виртуальная пала-
та может добавить 120 мест».

Раздосадованные слуги  на-

рода пытались аргументиро-
вать свои сомнения тем, что в 
данной ситуации им надлежит 
оставаться на местах, работая в 
округах со своими избирателя-
ми. Вэнди Чэмберлейн, депутат 
от Партии либеральных демо-
кратов, предупредила, что по-
сле возвращения с заседаний в 
Вестминстере зараженный 
COVID-19 депутат может зара-
зить  и избирателей ее участка. 
Мисс Чэмберлейн выдвинула  
еще один убойный аргумент, за-
дав  вопрос: а как будут депута-
ты парламента держать двухме-
тровую дистанцию в условиях 
битком набитой Палаты общин 
во время дебатов?

Висит без ответа и вопрос, 
как быть с тем, что изрядному 
числу парламентариев за 70 
лет? Ведь, согласно настоятель-
ным рекомендациям врачей, 
людям такого возраста надле-
жит оставаться на карантине в 
стенах собственного дома. От-
вет на эти каверзные вопросы 
от правительственного источ-
ника гласит: « Парламентарии 
являются чрезвычайно важны-
ми работниками, поэтому их 
призвали идти на работу, если 
они не могут работать из дома». 
Ситуация, прямо скажем, пато-
вая. Тут или пан или пропал. Тя-
жела она, шапка депутата...  

Британские слуги народа посчитали идею своего возвращения в Палату 
общин крайне опасной.

А К Ц Е Н Т

Британские депутаты посчитали 
слишком опасным свое возвращение 
на работу в парламент
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СКАНДАЛ 

Суррогатные 
младенцы 
не могут 
попасть 
из Киева 
к родителям

УЗНИКИ 
КАРАНТИНА
Игорь Дунаевский

Новорожденные дети от сурро-
гатных матерей на Украине не 
могут отправиться к своим био-
логическим родителям в другие 
страны из-за карантинных мер, 
принятых против коронавируса. 
Около 50 таких младенцев из 
клиники BioTexCom пока разме-
стили в одной из гостиниц в Кие-
ве, ожидая, пока откроются гра-
ницы. Присматривающие за 
ними сотрудники клиники запи-
сали для родителей видео о пер-
вых днях их детей, которое попа-
ло в прессу и вызвало скандал. 
На кадрах несколько десятков 
люлек стоят в одном помещении 
в три ряда.

Как рассказала Уполномо-
ченная Верховной рады по пра-
вам человека Людмила Денисо-
ва, по стране таких новоро-
жденных более сотни. А скоро 
счет может пойти на тысячи.  

ГЕОПОЛИТИКА Посол США Джоржетт Мосбахер заявила о возможной
переброске американского ядерного оружия из Германии в Польшу 

На Варшаву!
Александр Гасюк

А
мериканские дипло-
маты начали подго-
товку общественно-
го мнения в Европе к 
возможности пере-
броски тактическо-
го ядерного оружия 
США из Германии в 
Польшу. Цель запу-

щенной информационной кам-
пании очевидна — заткнуть рот 
противникам американского 
ядерного присутствия в ФРГ, за-
ручиться поддержкой Варшавы 
в качестве и без того сверхло-
яльного союзника Вашингтона 
на «восточном фланге» НАТО и 
при этом продвинуть собствен-
ные политические и экономиче-
ские интересы. Если в США не 
блефуют, а действительно про-
рабатывают возможность пере-
броски ядерных зарядов на вос-
ток Европы, то континент стол-
кнется с резкой эскалацией на-
пряженности, считают экспер-
ты.   

15 мая посол США в Варшаве 
Джоржетт Мосбахер в соцсетях 
опубликовала текст следующе-
го содержания: «Если Германия 
хочет уменьшить ядерный по-
тенциал НАТО и ослабить 
альянс, возможно, Польша, ко-
торая четко выполняет свои 
обязательства, осознает риски 
и находится на восточном флан-
ге НАТО, могла бы разместить 
соответствующие силы и сред-
ства у себя». Это без сомнения 
согласованное с госдепом США 
публичное выступление Мосба-
хер стало ответом на активизи-
ровавшуюся в ФРГ дискуссию о 
необходимости вывода находя-
щегося здесь с середины 1950-х 
годов американского ядерного 
потенциала.

На авиабазе Бюхель в районе 
Рейнланд-Пфальц складирова-
ны около 20 тактических сво-
боднопадающих ядерных авиа-

бомб В61. Их присутствие на 
германской земле в последние 
недели вновь стало предметом 
ожесточенной дискуссии в не-
мецком парламенте. Так, руко-
водство Социал-демократиче-
ской партии Германии (СДПГ) в 
начале мая выступило за «пол-
ное исключение размещения 
ядерного оружия США», о чем 
немецкой газете Der Tages-
spiegel заявил глава фракции 
социал-демократов Рольф Мют-
цених.

Впрочем, попытка CДПГ, ко-
торую в этом вопросе  поддер-
живают представители левых и 
зеленых политсил Германии, 
внести эту чувствительную 
тему в общественный дискурс 
вызвала резкий окрик со сторо-
ны «старшего партнера». В 
частности, американский посол 
в Германии и одновременно 

и.о.директора национальной 
разведки США Ричард Гренелл 
обвинил немецких политиков в 
подрыве общих усилий НАТО по 
ядерному сдерживанию. При 
этом американский посол «за-
был» написать об истинных 
причинах, по которым США 
поддерживают ядерное присут-
ствие на европейском конти-
ненте.  Так,  загнанные под 
«ядерный зонтик» НАТО и уча-
ствующие в ядерном планиро-
вании альянса его страны-чле-
ны обязаны располагать средст-
вами доставки таких вооруже-
ний. Речь идет об истребителях-
бомбардировщиках.  В США не 
могут не понимать, какую реак-

цию в Москве вызовет переди-
слокация американского такти-
ческого ядерного оружия в 
Польшу. Такой шаг станет гру-
бейшим нарушением Осново-
полагающего акта Россия—
НАТО от 1997 года и коренным 
образом подорвет безопасность 
в Европе, особенно в условиях 
прошлогоднего демонтажа с по-
дачи Вашингтона договора 
РСМД.

Ведущий научный сотрудник 
Центра трансатлантических ис-
следований РИСИ Сергей Ерма-
ков считает, что подобный шаг 
США «несомненно усилит кон-
фронтационный потенциал в 
Европе». «Это будет сравнимо с 

размещением ракет средней и 
меньшей дальности на европей-
ской территории. Россия право-
мерно считает, что нахождение 
американских ядерных авиа-
бомб на территории Европы яв-
ляется нарушением договора о 
нераспространении ядерного 
оружия, соответственно, их 
дальнейшее перемещение на 
территорию новых стран влечет 
за собой чрезвычайно серьез-
ные политические и военные 
риски как для этих стран, так и 
для США», — пояснил эксперт 
РИСИ.  

А КАК У НИХ? Италия 
возвращается 
к нормальной жизни

Шаг, второй

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

С понедельника на всей территории Италии откроют 
магазины, рестораны, бары, пиццерии, парикмахер-
ские, салоны красоты, пляжи, гостиницы, музеи и цер-
кви, а также возобновляют тренировки спортсмены. 
Об этом сообщил гражданам премьер-министр Джу-
зеппе Конте. Кроме того, с 25 мая откроются спортза-
лы, а с 15 июня в Италии распахнут двери театры, ки-
нотеатры и игровые центры для детей. «С этого момен-
та мы вступаем в полном объеме во вторую стадию вы-
хода из локдауна, но делаем этот шаг уверенно и с чув-
ством ответственности», — подчеркнул премьер во вре-
мя пресс-конференции, на которой впервые за долгое 
время присутствовали журналисты.  

Для всех структур разработаны специальные про-
токолы. Ключевыми среди них являются социальная 
дистанция минимум 1 метр, регулярная дезинфекция 
помещений и обеспечение клиентов одноразовыми 
перчатками и санитайзерами. При этом маски, как от-
метил глава кабмина Италии, носить необходимо как в 
помещении, так и на открытом воздухе, в случае невоз-
можности сохранять дистанцию.  По-прежнему сохра-
няется запрет на массовые собрания и обязательство 
для лиц, зараженных вирусом, соблюдать карантин. 
«Мы рискуем и должны принять этот риск, иначе мы 
не сможем «перезапустить» страну. Мы не можем по-
зволить себе ждать, пока не появится на свет вакцина, 
иначе это сильно ударит по нашей индустрии и нашим 
предпринимателям», — заметил Конте. Он подтвердил, 
что с 18 мая итальянцам будет позволено свободно пе-
редвигаться внутри региона проживания без наличия 
на руках заполненного бланка автосертификации, а с 3 
июня и по всей территории страны. С 3 июня также бу-
дет предоставлена возможность въезда в Италию и вы-
езда из Италии в рамках Шенгена. При этом самоизо-
ляция после въезда в страну в течение 14 дней больше 
не будет обязательной. По словам премьера, эта мера 
нацелена на возобновление туристического сезона.  

СИТУАЦИЯ Во Франции 
коронавирус ударил 
по картофелеводам 
и пивоварам

Пиво спустят 
в канавы

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французские картофелеводы в трансе: хранилища под 
завязку заполнены горами отборных клубней, а пер-
спектива реализовать их выглядит более чем призрач-
ной.

Причина — вызванный коронавирусной пандемией 
карантин, из-за которого были закрыты все рестора-
ны, кафе, а главное — многочисленные сети фастфудов, 
где картошка фри — обязательный элемент меню.

Рассказывает владелец хозяйства по выращиванию 
картофеля Ален Дюкерк из местечка Авен-ле-Сек, что 
на севере Франции: «Не знаю, куда девать тысячу тонн 
картофеля. Скорее всего, сгниет, а убыток составит 
свыше ста тысяч евро».

Кое-кто из отчаявшихся фермеров бросил клич жи-
телям ближайших селений и городков: мол, приезжай-
те с мешками, отдам 
с большой скидкой. 
Но таким образом, 
как оказалось, уда-
ется в лучшем слу-
чае избавиться от 
нескольких сотен 
килограммов, но не 
от многих тысяч 
тонн, которые в до-
вирусные времена в 
промышленных 
объемах  закупали 
столовые школ, уч-
реждений, массо-
вый общепит.  «Это 
самая настоящая 
катастрофа, и я со-
вершенно не скло-
нен преувеличивать ее масштаб», — заявил на днях 
один из руководителей Национального союза произво-
дителей картофеля Бернар Ашт. По его данным, в этом 
году не удастся продать 450 тысяч тонн, а общие убыт-
ки фермеров только в этой области зашкалят за 200 
миллионов евро.

В пролете оказались и пивовары, особенно в регио-
не О-де-Франс, граничащем с Бельгией. Там произво-
дят отличное крафтовое пиво. Этот продукт мини-пи-
воварения пользуется спросом у любителей этого на-
питка. Его традиционно разливают в кеги — специаль-
ные бочонки объемом от 20 до 50 литров. В основном 
они предназначаются для баров, кафе, но не только. На 
свадьбах, музыкальных и прочих фестивалях разлив-
ное также пользуется большим успехом. Увы, на всех 
этих людных мероприятиях COVID-19 еще в середине 
марта поставил жирный крест, а это значит, что краф-
товое осталось у пивоваров. Так, у Жана-Кристофа Ко-
мье, владельца небольшой пивоварни неподалеку от 
Лилля, на складе скопилось 300 бочонков пива. На-
строение у него на нуле: «Не знаю, что делать. Срок 
годности истекает в августе этого года, а мои клиенты 
до сих пор не открыли свои заведения. Если ситуация 
не изменится в ближайшее время, придется серьезно 
задуматься о том, что делать с этими кегами». 

Как подсчитали в ассоциации «Пивовары Фран-
ции», есть риск, что около десяти миллионов литров 
отличного, но не рассчитанного на долгое хранение на-
питка в этом году окажется в канаве.

Отметим, что некоторым аграриям все-таки уда-
лось пристроить избыток продукции. Так, свекловоды 
нашли выход: отправляют нераспроданные корнепло-
ды на переработку в спирт, который, в свою очередь, 
фармацевты используют для приготовления антисеп-
тических гелей.  

Американские танки М1 «Абрамс» в последние годы стали частыми «гостями» в Польше, где они принимают участие в военных маневрах.

А К Ц Е Н Т

Американский посол «забыла» написать 
об истинных причинах, по которым США 
поддерживают ядерное присутствие 
в Европе
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Срок годности 
10 миллионов 
литров пива исте-
кает, но питейные 
заведения закры-
ты, а массовые 
мероприятия — 
под запретом

Около двух десятков вот таких атом-
ных бомб B61 находятся в ФРГ. Их 
США могут перебросить в Польшу.

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ

В Польше к высказыванию посла США Джоржетты Мосбахер подошли с 

осторожностью. Во-первых, потому что немецкий посол в этой стране 

Рольф Никель сразу осадил американскую коллегу в «Твиттере»: «Герма-

ния выполняет свои обязательства в отношении НАТО и своих партне-

ров в соответствии с коалиционным соглашением от 2018 года. В связи 

с этим любые дальнейшие спекуляции на этот счет не имеют смысла». А 

во-вторых, потому что все более или менее серьезные люди понимают, 

что Польша в этой дискуссии нужна только для того, чтобы «припугнуть» 

Германию. Например, влиятельный проправительственный портал 

wPolityce сообщает, что обмен «твитами» о ядерном оружии в Польше — 

это инструмент давления администрации Дональда Трампа на ФРГ и Рос-

сию. Но даже если принять всерьез слова Мосбахер, готовы ли в США и 

Польше к такому серьезному шагу? В журнале Polityka пришли к выводу, 

что вряд ли. «Когда-то заместитель министра обороны Польши Томаш 

Шатковски  упоминал о том, что мы хотим присоединиться к программе 

Nuclear Sharing. Но очевидно, что американцы считают нас слишком не-

стабильной страной, чтобы на это согласиться. Кроме того, они не хотят 

провоцировать Россию: информация о размещении ядерного оружия из 

США в Польше неизбежно вызвала бы бурю в Кремле», — пишет эксперт 

Группы военных исследований и аналитики Михал Фишер. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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КАК ПОМОЧЬ УЧЕНЫМ 
ИЗОБРЕСТИ ВАКЦИНУ
Помогать ученым решать сложные 

задачи можно, даже ничего не пони-

мая в науке: предоставив вычисли-

тельную мощность своего компью-

тера, вы сможете помочь в различ-

ных проектах, начиная с разработки 

лекарств от коронавирусной инфек-

ции и заканчивая поиском гравита-

ционных волн, испускаемых косми-

ческими объектами. «РГ» выбрала 

самые интересные проекты. Как 

правило, чтобы принять в них учас-

тие, достаточно установить специ-

альную программу и отрегулировать 

время ее работы. Отдавать ресурсы 

своего ПК нужно только тогда, когда 

вы за ним не работаете, иначе 

компьютер будет тормозить.

Folding@home. С помощью мате-

матического моделирования ученые 

надеются понять причины возникно-

вения таких болезней, как коровье 

бешенство, диабет и многие другие. 

Для этого им необходимы мощности 

тысячи компьютеров, на которых 

установлена специальная програм-

ма, объединяющая их в сеть.

Rosetta@home — авторы этого про-

екта рассчитывают трехмерную 

структуру белков из их аминоки-

слотных последовательностей. Та-

кие исследования помогают ученым 

в борьбе с раком, сибирской язвой и 

малярией.

Climate Prediction. Ученые делают 

прогнозы о том, каким будет климат 

на нашей планете в ближайшие 

50 лет. 

Einstein@home. Вы всегда мечтали 

о космосе и хотите внести свой 

вклад в его изучение? Авторы 

Einstein@home занимаются поиска-

ми гравитационных волн, испускае-

мых пульсарами и другими космиче-

скими объектами. Кроме того, про-

изводится поиск пульсаров с помо-

щью анализа данных, получаемых от 

радиотелескопов.

LHC@home. Популярность Боль-

шого адронного коллайдера значи-

тельно упала, но ученым до сих пор 

нужны расчеты, необходимые для 

его работы. Этот проект позволяет 

добровольцам моделировать движе-

ние частиц, которые находятся в 

ускорителе коллайдера. Также рас-

считываются столкновения пучков 

протонов.

MilkyWay@home. Еще один косми-

ческий проект в нашей подборке. 

Его главной целью является созда-

ние трехмерной модели звездных 

потоков в Галактике. Ученые исполь-

зуют ресурсы компьютеров для оп-

тимизации алгоритмов распреде-

ленных вычислений, чтобы затем 

передать их астрономам и физикам.

WorldCommunityGrid. Проекты 

компании IBM. В рамках WKG прово-

дятся специальные расчеты, кото-

рые связаны с возобновляемыми 

источниками энергии, расшифров-

кой генома и поиском лекарств.

Asteroids@home. В описании про-

екта говорится, что астероиды — са-

мые многочисленные объекты в 

Солнечной системе, однако об их 

физических свойствах, кроме раз-

меров, известно очень мало. Вы мо-

жете помочь ученым в их изучении, 

отправив на помощь ресурсы своего 

компьютера.

Не нравится астрономия и хочется 

помогать математикам? Пожалуйста. 

PrimeGrid создан для поиска про-

стых чисел, которые отвечают опре-

деленным условиям. Другая часть 

ресурсов используется исследова-

телями для решения проблем тео-

рии чисел, например, проблемы Сер-

пинского.

Yoyo@home. Он делится на целых 

пять подпроектов: ECM изучает фак-

торизацию целых чисел при помощи 

эллиптических кривых, Perfect 

Cuboid занимается поиском совер-

шенного кубоида, evolution@home 

исследует ДНК человека и OGR-28 — 

ищет оптимальные линейки Голом-

ба. В рамках этого проекта ученым 

удалось решить несколько важных 

математических задач.  

КОНФЛИКТ ПОКОЛЕНИЙ
«А строить сеть в диапа-

зоне 28 ГГц на порядок до-

роже, чем в 3,5 ГГц, даль-

нобойность сот — десятки метров. 

Так даже города не покрыть, если 

ресурсы не ограниченные. А рос-

сийские операторы не могут расхо-

довать столько, сколько, например, 

американские, потому что сотовая 

связь в России стоит намного де-

шевле, чем, например, в США», — 

продолжает Бойко.

Минкомсвязь пока не пересматри-

вает планы по развитию 5G: плани-

руется, что к 2024 году сети связи 

пятого поколения будут внедрены 

во всех городах России с численно-

стью населения более 1 млн чело-

век, в том числе с использованием 

отечественного оборудования, 

планируется проведение меропри-

ятий по обеспечению доступности 

радиочастот для сетей связи 5G в 

этих городах для операторов, сооб-

щили «Российской газете» в мини-

стерстве. 

В «Билайне» утверждают, что гото-

вы запустить 5G в Москве в макси-

мально сжатые сроки, но для этого 

необходимо решить вопрос с ча-

стотами. «Мы продолжаем работу 

по тестированию 5G с учетом теку-

щих ограничений, — отметили в 

компании. — Как и в прошлом году, 

наш фокус направлен на создание 

кейсов применения 5G и оценку 

экономических эффектов внедре-

ния технологии в различных отра-

слях. Принимая во внимание суще-

ственный рост нагрузки на сущест-

вующие сети, вопрос расширения 

емкости сетей встает все более 

остро. И решение этого вопроса 

лежит в плоскости выделения опе-

раторам нового радиочастотного 

ресурса с хорошо развитой экоси-

стемой устройств».

Схожей позиции придерживаются 

и в МТС, отмечая, что перспективы 

развития 5G в России зависят от до-

статочности необходимого частот-

ного ресурса и совместной работы 

регуляторов и операторов в этом 

направлении. «На текущий момент 

мы тестируем технологию в раз-

личных форматах в действующих 

пилотных зонах», — отметил пред-

ставитель компании.

Если в России еще не определены 

частоты, на которых будет работать 

5G, то за рубежом другие пробле-

мы. В Великобритании жители сра-

зу нескольких городов Туманного 

Альбиона поджигали вышки сото-

вой связи, мотивируя это тем, что 

5G приносит болезни и является 

одним из переносчиков COVID-19. 

Этот фейк настолько распростра-

нился среди британцев, что в соци-

альных сетях создают целые груп-

пы поддержки такой «теории». Как 

сообщает BBC, местные провайде-

ры обращаются к британцам с 

просьбой прекратить сжигать мо-

бильные башни, а министр здраво-

охранения Великобритании назвал 

эту теорию «чепухой». Но процесс 

зашел настолько далеко, что по-

пытки правительства Великобри-

тании бороться с фейком пока тер-

пят неудачу.

«Чтобы такие «теории заговора» 

появлялись реже, необходимо по-

вышать уровень информированно-

сти населения и вести просвети-

тельскую работу, — отмечают в 

пресс-службе «Билайна». — Мы та-

кую работу ведем через наши соци-

альные сети, в составе профильных 

экспертных сообществ и сотрудни-

чаем с властями по этому вопросу. 

Например, с ДИТ Москвы.

«В странах, где сети пятого поколе-

ния были развернуты и только на-

чали разворачиваться, пандемия 

помогла развитию технологий, так 

как возникла потребность более 

активного использования сетей с 

большей производительностью, — 

говорит Дмитрий Конарев, веду-

щий эксперт по беспроводным тех-

нологиям Huawei в России. — Поя-

вились новые примеры использо-

вания 5G-технологий в медицин-

ских целях. В странах, где только 

предполагали начать развертыва-

ние сетей, процессы приостанови-

лись. Например, в ряде стран аук-

ционы на частоты для 5G-сетей 

были перенесены на более позд-

ние сроки, соответственно, и раз-

вертывание сетей будет с запозда-

нием».

Артем Гениев, архитектор бизнес-

решений VMware в России и СНГ, 

полагает, что в текущем году дина-

мика развертывания сетей пятого 

поколения существенно замедлит-

ся и ренессанса стоит ожидать 

лишь в следующем году: «По мере 

восстановления экономического 

роста появятся новые возможно-

сти для позиционирования услуг 

на основе 5G, особенно если на-

чнется репатриация производст-

венных мощностей из Китая. Поэ-

тому вполне возможно, что с сере-

дины 2021 года активное разверты-

вание сетей 5G операторами воз-

обновится». 

FACEBOOK ЗАПУСТИЛА 
ЭМОЦИОНАЛЬНОГО БОТА
Социальная сеть Facebook запусти-

ла чат-бот, который может сочувст-

вовать и отвечать на вопросы. «РГ» 

разобралась, может ли данная тех-

нология появиться и в голосовых ас-

систентах, чтобы их общение стало 

более человечным.

Это невероятно интересная техно-

логия, но модель настолько велика, 

что для запуска, а тем более для об-

работки большого количества за-

просов потребуется много вычисли-

тельных мощностей, и возможно, в 

какой-то момент даже будет уже де-

шевле нанять людей для общения с 

пользователями, говорит Галина 

Альперович, исследователь в обла-

сти машинного обучения в Avast. 

Кроме того, поскольку бот был об-

учен на постах Reddit, он может быть 

достаточно предвзятым и писать 

грубые сообщения — просто потому, 

что люди иногда оставляют такие 

комментарии в Reddit. Также этот 

бот может выдумывать факты, пото-

му у него пока еще нет интегриро-

ванной базы знаний, на которую он 

мог бы опереться. «Но это общая 

проблема всех ботов, натрениро-

ванных на статистических данных 

из прошлого. Это значит, что бот мо-

жет предоставлять людям неверную 

информацию и вводить их в заблу-

ждение. 

«Скорее всего большинство компа-

ний предпочли бы использовать бо-

лее простые, более однозначные, 

предсказуемые и дешевые чат-боты 

для общения со своими пользовате-

лями», — заключает Альперович.

Проблема «человечности» голосо-

вых помощников упирается в юри-

дическую и этическую плоскости, а 

не технологическую, считает Денис 

Хоружий, технический директор 

компании iD EAST. «Сегодня уже 

можно создать убедительную ими-

тацию реального диалога, в том чи-

сле и с сопереживанием, — говорит 

он. — Другой вопрос, что по-настоя-

щему качественные алгоритмы так 

или иначе основаны на самообуче-

нии. Повлиять на них можно, но пол-

ностью подчинить нельзя. Поэтому 

очевидно, что нужна сложная систе-

ма фильтрации и ограничений для 

контента, который будет создавать 

система. Иначе можно получить еще 

одного бота-нациста».

Эксперт считает, что система долж-

на самообучаться во многом на ос-

нове информации пользователей. «В 

теории она сможет генерировать но-

вые знания и контент сверх того, что 

используется при обучении, — добав-

ляет Хоружий. — Возникает огром-

ный пласт вопросов, касающихся, в 

том числе, использования персо-

нальных данных. Условно, система 

может использовать в последующих 

диалогах данные из предыдущих. Но 

как можно гарантировать изоляцию 

данных в постоянно обучаемых ней-

ронных сетях — пока непонятно».

С тех пор как в 2016 году генераль-

ный директор Microsoft Сатья Надел-

ла объявил, что «чат-боты — это но-

вые приложения», они превратились 

в тенденцию — сегодня их использу-

ют государственные организации, 

банки, ретейл, транспортные компа-

нии. «Хотя чат-боты еще не всегда 

могут заменить собеседника-чело-

века, отношение к ним в обществе 

сложилось в основном положитель-

ное — люди склонны ценить их опе-

ративность и обязательность, — ут-

верждает Владислав Шершульский, 

директор по перспективным техно-

логиям Microsoft в России. — Если с 

чем и есть проблемы, так это с эмо-

циональностью, точнее, с эмпа-

тией — способностью сопереживать 

собеседнику. Она необходима для 

полноценного общения, но научить 

ей интеллектуального чат-бота не-

легко. Дело в том, что учатся чат-бо-

ты на наших человеческих примерах 

и, следовательно, наследуют не 

только наши достоинства, но и недо-

статки. Не секрет, что конфликт как 

форма общения требует куда мень-

ших душевных усилий, чем сопере-

живание, потому и встречается не 

так уж редко. Если хотите, чтобы чат-

бот был чутким, к его созданию нуж-

но подходить ответственно — учить 

не на всех доступных в Интернете 

беседах, а только на «лучших образ-

цах», прививать основы морали и 

чувство долга. Как оказалось, созда-

ние ответственного социального 

чат-бота — задача не только техниче-

ская, но и этическая».

Салават Ханов, основатель сервиса 

блокировки рекламы 1Blocker, уве-

рен, что эта технология будет ис-

пользоваться в голосовых ассистен-

тах через несколько лет. «Вполне 

возможно, что встретим этого бота в 

кол-центрах поддержки клиентов», — 

добавил он.  

СТАНЕТ ЛИ IPHONE SE 
НОВЫМ БЕСТСЕЛЛЕРОМ 
Иногда кажется, что производители 

смартфонов в последние пару лет иг-

рают между собой в увлекательное 

соревнование «у кого диагональ 

экрана больше» и совсем забыли про 

компактные, но мощные устройства. 

Apple решила исправить это недора-

зумение, выпустив на рынок второе 

поколение популярнейшей модели — 

iPhone SE. И уже сейчас можно сме-

ло сказать, что она станет одним из 

бестселлеров сезона-2020.

Дизайн
Когда вы берете в руку новый iPhone, 

то словно возвращаетесь в домаш-

ние тапочки. Дизайн новинки точно 

такой же, как у iPhone 8, за исключе-

нием одного момента: стеклянное 

яблочко теперь переехало в центр. 

Кнопка включения/блокировки на-

ходится на правой боковой грани, 

там же располагается слот для SIM-

карты, слева находятся рычажок для 

перевода смартфона в беззвучный 

режим, а также клавиши регулиров-

ки громкости. На нижней грани по 

центру — отверстие для разъема 

Lightning, чуть правее от него — вырез 

под динамик, левее — микрофон. 

Важное уточнение — количество ды-

рочек и под микрофон, и под дина-

мик — одинаковое, эстеты, которым 

нравится симметрия, однозначно 

будут довольны. На передней панели 

находится кнопка «Домой» со скане-

ром отпечатков пальцев. Он работа-

ет очень четко. iPhone SE ощущается 

в руке пушинкой — его вес составля-

ет 148 граммов.

Производительность
Как и у старших братьев, в SE уста-

новлен A13 Bionic. Это невероятно 

мощный процессор. Он «тянет» на 

максимальных настройках гра-

фики любые игры, отлично 

справляется с декодиро-

ванием 4К-видео, по-

казывает высокие результаты в син-

тетических тестах: в бенчмарке 

AnTuTu смартфон набирает 481 040 

баллов. В другом популярном тесте, 

GeekBench 5, iPhone SE набрал 1327 

баллов в одноядерном тестирова-

нии и 2297 баллов в многоядерном. 

Дисплей
Несмотря на то что разрешение 

экрана iPhone SE составляет всего 

1334 х 750 пикселей, предъявлять к 

нему претензии абсолютно не хо-

чется. Этот дисплей поддерживает 

HDR, все цвета передаются правиль-

но, к четкости изображения вопро-

сов никаких. Экран отлично читает-

ся даже на ярком солнце, на нем ком-

фортно играть в игры и смотреть 

YouTube. 

Камера
Фотографии на новом SE получают-

ся очень хорошими. Камера умеет 

снимать портреты, 4К-видео с ча-

стотой 60 кадров в секунду со ста-

билизацией. В своем ценовом сег-

менте iPhone SE нет равных по каче-

ству съемки видео — все очень чет-

ко и плавно. К цветопередаче нет 

никаких претензий — все цвета на-

туральные: именно такие, какими 

мы их видим в жизни. С ночной 

съемкой новинка также справляет-

ся хорошо.

Возможно, кому-то не хватит в 

iPhone SE трех камер, какие сейчас 

есть в iPhone 11 Pro и Pro Max. Но 

iPhone SE не про это. Он про то, что-

бы, не заморачиваясь, сделать фо-

тографию на бегу нажатием одной 

клавиши. Селфи «малыш из Куперти-

но» тоже делает хорошо, вполне на 

уровне со старшими братьями.

Аккумулятор
Емкость аккумулятора в iPhone SE 

составляет 1821 мАч. По современ-

ным меркам, это очень небольшое 

значение, но благодаря процессору 

A13 Bionic смартфон хорошо дер-

жит заряд. Разумеется, телефон бу-

дет разряжаться куда быстрее, если 

вы будете играть в условный PUBG, 

Asphalt 9 и другие игры, но в обыч-

ном режиме — звонки — интернет — 

сообщения — музыка — iPhone SE 

спокойно доживает до вечера. По-

сле 5 часов 17 минут включенного 

экрана у смартфона остается еще 

больше 30 проц. заряда. Новинка 

поддерживает беспроводную за-

рядку.

Интересные фишки
Смартфон поддерживает 

eSIM. Вы не найдете ни один 

аппарат этой же ценовой ка-

тегории, который обладает 

поддержкой данной техноло-

гии. В первую очередь eSIM 

оценят путешественники — 

практически в любой стране 

мира вы сможете подклю-

читься к местному операто-

ру. Также стоит отметить и 

поддержку нового стандарта 

Wi-Fi — Wi-Fi 6. В iPhone SE за-

явлена и защита от воды по 

стандарту IP67, но купать те-

лефон в ванной или в море 

все же не стоит.

Комплект поставки
В комплект поставки кроме 

самого смартфона входят: 

стандартная зарядка Apple 

на 5 Вт, провод USB — 

Lightning, наушники, подклю-

чающиеся к разъему 

Lightning, бумажки-инструк-

ции и, конечно же, наклейки-

яблочки.

Так покупать или нет?
Кто же целевая аудитория у этого 

смартфона? Тут три основных вари-

анта:

Девушки, не являющиеся техногика-

ми. Если ваша вторая половинка лю-

бит красивые вещи, которые отлич-

но поместятся даже в самой малень-

кой дамской сумочке, и при этом не 

ждет от смартфона возможностей 

съемки с зумом, на широкий угол, и 

чтобы в нем было много камер, 

iPhone SE станет отличным подар-

ком. Он будет радовать очень долго.

Люди от 45—50 лет, которые не го-

нятся за самыми последними техно-

логиями и наворотами.  

Те, кто хотят попробовать окунуться 

в экосистему Apple, но при этом не 

переплачивать.Это iPhone c самым 

демократичным ценником на сегод-

няшний момент — за версию на 64 Гб 

придется заплатить 39 990 рублей, 

128 Гб обойдутся вам в 44 990 ру-

блей, а iPhone SE с максимальным 

количеством памяти — 256 Гб — стоит 

53 990 рублей.  

НАУКА СВЯЗЬ ИНТЕРНЕТ ОБЗОР

Помочь в создании вакцины можно, просто оставив компьютер включенным.

Разворачивание сетей 5G заблокировано как минимум до 2021 года.

Эмпатия — пока слабое место ботов.

СЕРВИС Минкомсвязи назвало самые популярные госуслуги 
в условиях пандемии 

Рекордные загрузки

МЕДИЦИНА Когда в России появятся виртуальные клиники

Здоровый интерес 

П
андемия стала серьез-
ным испытанием для 
единого портала госуслуг 

и в то же время подтолкнула к 
ускоренному развитию элек-
тронных сервисов государства. 

Рекордсменом по популярно-
сти за все время существования 
портала стала услуга по офор-
млению единовременного посо-
бия на детей от 3 до 16 лет — толь-
ко за первые сутки ею восполь-
зовались более 2 млн семей. 12 
мая, в день запуска услуги, посе-
щаемость портала превысила 17 
млн человек при среднем коли-
честве 1,5 человека в день. 

По данным минкомсвязи, за 
апрель в пятерку самых попу-
лярных госуслуг вошли цифро-
вые пропуска для сотрудников 
компаний, оформление выплат и 
пособий по безработице, днев-
ник наблюдений за здоровьем и 
сбор сведений о гражданах, 
нуждающихся в помощи из-за 
влияния коронавируса. В «мир-
ное время» картина была совсем 

иной — самыми востребованны-
ми были запись к врачу, в дет-
ский сад, регистрация автомо-
биля, получение водительских 
прав и паспорта.

В связи с пандемией минком-
связь в кратчайшие сроки выво-
дит на портал новые сервисы. В 
конце марта запущен сервис для 
застрявших за рубежом гра-

ждан, им же автоматически пре-
доставляется электронный боль-
ничный. Стало возможным 
оформить пособие по безрабо-
тице и встать на учет в центр за-
нятости. Жители 21 региона мо-
гут оформить на портале цифро-
вые пропуска.

Более 85% всех случаев об-
щения людей и государства мож-

но разбить на 25 универсальных 
блоков, которые соотносятся с 
типовыми жизненными ситуа-
циями. Эта идея легла в основу 
концепции суперсервисов — 
услуг, которые граждане смогут 
получать в автоматическом ре-
жиме, без бумажных докумен-
тов и визитов в госорганы. «До-
рожная карта» по их запуску все 
еще не утверждена, на портале 
госуслуг можно пока увидеть 
только 23 прототипа суперсер-
висов. 

Примером принципа их рабо-
ты может стать проактивное 
оформление сертификатов на 
материнский капитал, которое 
стартовало 15 апреля, — сведе-
ния из системы ЗАГСа «подтяги-
ваются» и обрабатываются Пен-
сионным фондом России, а сер-
тификат автоматически прихо-
дит в личный кабинет родителей 
на портале госуслуг. По данным 
минкомсвязи, таким образом 
уже оформлено 25 тыс. сертифи-
катов.  

В
России на фоне пандемии 
резко выросло количест-
во дистанционных меди-

цинских услуг. В Москве забо-
левших коронавирусом в лег-
кой форме наблюдают специа-
листы центра телемедицины 
Департамента здравоохране-
ния Москвы. Аналогичный про-
ект реализуют в Подмосковье 
при технологической поддер-
жке портала госуслуг. Дистанци-
онная поддержка оказывается 
также беременным женщинам. 
За месяц уже проведено более 4 
тысяч консультаций, говорят в 
пресс-службе администрации 
Московской области.

Пока что в соответствии с 
российским законодательством 
услуги телемедицины можно 
сравнить разве что с консьерж-
сервисом, когда консультирую-
щий врач только подсказывает 
клиенту дальнейшие шаги.

«Нельзя провести удаленно 
первичный прием пациента, под 
запретом повторные консульта-
ции пациентов другого врача. 
Устанавливать диагноз и назна-

чать лечение без очного приема 
тоже нельзя, что само по себе 
уже исключает существование 
виртуальных клиник в россий-
ской действительности», — счи-
тает Станислав Сажин, генди-
ректор компании «Доктор на ра-
боте». Кроме того, с помощью 
телемедицинских технологий 
можно консультировать только 
пациентов, зарегистрирован-
ных на портале госуслуг.

Хотя технологии уже позво-
ляют большее. Переход к ди-
станционной медицине неизбе-
жен, уверен директор Ассоциа-
ции разработчиков и пользова-
телей искусственного интеллек-
та в медицине «Национальная 
база медицинских знаний» Бо-

рис Зингерман. Очными могут 
остаться тяжелые операции, а 
остальные процедуры можно 
будет проводить удаленно.

Виртуальные клиники, гово-
рит Сажин, успешно работают в 
странах, где законодательство и 
технологии отвечают их потреб-
ностям. Это США, Япония, 
Швейцария. А также Австралия 
с ее уникальным виртуальным 
госпиталем для больных коро-
навирусом — те, у кого болезнь 
протекает в легкой или средней 
форме, проходят наблюдение на 
дому с использованием брасле-
та, фиксирующего работу сер-
дца и легких.

Глава Национальной телеме-
дицинской ассоциации (НТМА)

Иван Картовицкий считает, что в 
России необходимо законода-
тельно закрепить возможность 
дистанционной постановки 
предварительного диагноза и на-
значения лечения. Пока вероят-
ность врачебной ошибки при 
удаленной консультации удер-
живает от легализации данных 
предложений.

НТМА также предлагает до-
полнительный вариант иденти-
фикации пациентов через номер 
телефона и даже оформление 
больничного посредством теле-
медицинских услуг. Последнее 
уже апробировали в связи с пан-
демией — возвращающимся из-
за границы россиянам электрон-
ный больничный предоставляет-
ся через портал госуслуг автома-
тически, отмечают в пресс-
службе минкомсвязи.

В Госдуму в марте внесен за-
конопроект о проведении в пе-
риод ЧС и эпидемий дистанци-
онного первичного врачебного 
осмотра, постановки диагноза и 
назначения лечения, но он пока 
не рассматривался.  

А К Ц Е Н Т

Число медицинских гаджетов будет 
расти: уже распространены домашние 
кардиометры и пульсоксиметры

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА АЛПАТОВА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ
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Стеклянное «яблоко» переехало 
в центр смартфона.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО СК нашел, 
кто разместил на сайте 
«Бессмертного полка» 
портреты врагов

В контакте
с законом

Наталья Козлова , Руслан Мельников (Волгоград), 
Алексей Юхтанов (Ульяновск), 
Ольга Дмитриенко (Самара), 
Константин Бахарев (Пермь)

Шесть дней понадобилось ведомству Александра Ба-
стрыкина, чтобы найти адреса, откуда на сайт «Бес-
смертного полка» послали фото нацистских лидеров. 
Как и ожидалось, большинство адресов оказались ино-
странными. Абсолютное большинство — из Эстонии 
и Украины. Но десять из них — российские. Этих людей 
установили спустя сутки.

Как рассказала корреспонденту «Российской газе-
ты» официальный представитель Следственного ко-
митета Светлана Петренко, уголовные дела о реабили-
тации нацизма (ч. 1 ст. 354.1 УК РФ) расследует цен-
тральный аппарат СК — Главное следственное управ-
ление.

 «В ходе следствия установлены личности причаст-
ных к совершению указанных преступлений лиц, нахо-
дящихся на территории Российской Федерации. Среди 
них Даниил Симонов из Перми, Андрей Шабанов из 
Самары, Денис Воронцов из Волгограда, а также Вя-
чеслав Круглов из Ульяновска. В отношении указанных 
лиц возбуждены уголовные дела, проводятся следст-
венные действия, в том числе обыски по местам жи-
тельства, их допрашивают следователи», — сказала 
представитель ведомства. 

К жителю Волгограда Денису Воронцову следовате-
ли пришли в обычный многоквартирный дом. Там со-
трудники СК изъяли электронные носители информа-
ции. В глаза бросился высокий рост Дениса Воронцо-
ва — он оказался выше сопровождавших его к машине 
следователей. При этом когда он шел к региональному 
управлению, то не выглядел напуганным или расте-
рянным. Наоборот, запомнилась развязная походка 
и руки в карманах. По неофициальной информации, 
Денис Воронцов мог вывесить на портале движения 
«Бессмертный полк» фотографию группенфюрера СС 
Генриха Мюллера.

Сейчас его страница «ВКонтакте» заблокирована. 
Однако сохранился ее скриншот. Политические пред-
почтения хозяин страницы определяет как либераль-
ные, а главное в своей жизни он описывает так: «Слава 
и влияние».

Вячеслав Круглов из Ульяновска прогремел в род-
ном городе в 2017 году, когда начал активно выклады-
вать в соцсети рискованные селфи на высоте, напри-
мер на подъемном кране, возводившем 24-этажную 
высотку. 

Даже со своей невестой Дарьей сфотографировался 
сидя на стальной балке над бездной. В 2017 году 
он привлекался за экстремизм.  

СОЦЗАЩИТА 

В Башкирии 
многодетным 
и уволенным 
помогут 
с ипотекой

ПРОЦЕНТ 
ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ
Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

В Башкирии семьи с тремя и бо-
лее детьми, а также родители, 
воспитывающие детей-инвали-
дов, и жители, в период панде-
мии коронавируса потерявшие 
работу, теперь могут претендо-
вать на финансовую поддержку 
правительства региона. Им по-
могут погасить часть процен-
тов по жилищным кредитам.

Как сообщили в госкомитете 
Башкирии по строительству и 
архитектуре, речь идет только 
об ипотечных займах, офор-
мленных в российских кредит-
ных организациях в 2018—2020 
годах. 

— Отдельным категориям 
граждан из бюджета Республи-
ки Башкортостан предоставят 
субсидию на возмещение части 
затрат на уплату процентов по 
ипотечному займу, полученно-
му с 1 января 2018 года по 1 
апреля 2020 года включительно, 
в размере трех процентных пун-
ктов от процентной ставки по 
кредиту — уточнил председатель 
Госстроя РБ Марат Ахмадуллин.

Сумма субсидии на одного 
заявителя не должна превы-
шать 100 тысяч рублей.

В числе тех, кто может пре-
тендовать на эту поддержку, — 
многодетные семьи, инвалиды 
и родители детей-инвалидов, а 
также матери-одиночки и те, 
кто из-за смерти супруга вос-
питывает ребенка один. 

Кроме того, в этом списке 
граждане, потерявшие основ-
ное место работы в период с 15 
марта 2020 года по 1 июня 2020 
года и на момент подачи заяв-
ления не устроившиеся на но-
вое место.

Важный момент — вначале 
банкам предстоит заключить 
соглашение с региональным 
управлением по реализации 
жилищных программ, и только 
тогда кредитная организация 
сможет принимать заявления 
клиентов на субсидирование 
части процентов. 

Тогда как оформление тако-
го соглашения может продлить-
ся до двух месяцев.

 Списки подписавших согла-
шение банков будут размещать 
в интернете на сайте управле-
ния, пообещали чиновники.

Еще один нюанс — помощь 
при оплате процентов по ипоте-
ке имеет заявительный харак-
тер. Для ее получения жители 
республики должны лично 
обратиться в банк и предоста-
вить паспорт и документы, под-
тверждающие право граждани-
на на субсидию (многодет-
ность, потеря работы и т.д.). 

Кстати, субсидию не предо-
ставляют на уплату процентов, 
начисленных за нарушение 
кредитного договора, пени и 
так далее.

— Мы рады любой помощи и 
очень ждем, когда сможем вос-
пользоваться этой поддержкой, 
— говорит уфимка, мама троих 
детей Алина Бикулова. — В 
прошлом году мы оформили 
ипотеку под 10,1 процента го-
довых. Слава богу, платим во-
время, но новые пособия во 
время эпидемии тоже хорошо 
поддерживают, ведь я в декре-
те, работает только муж. Мы 
уже обратились в свой банк, но 
там сказали, что пока рано пи-
сать заявление: сначала он дол-
жен заключить соглашение с 
правительством.  

МЕЖДУ ТЕМ

Жители Башкирии активно обра-

щаются в кредитные организации 

по вопросу оформления ипотеч-

ных каникул. По данным пресс-

службы Нацбанка Башкирии, с 20 

марта по 6 мая от ипотечных заем-

щиков поступило почти 1300 зая-

вок на предоставление кредитных 

каникул. Из них рассмотрены 

1165, из которых 75 процентов 

одобрены. 

Как сообщили 
в правительстве 
республики, речь 
идет только об 
ипотечных займах, 
оформленных 
в кредитных орга-
низациях в 2018—
2020 годах

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Подмосковье снимает 
часть карантинных 
ограничений 

На работу!

Ирина Рыбникова

С сегодняшнего дня в Московской области сняты не-
которые ограничения, введенные на время пандемии 
коронавируса. В частности, возобновлена деятель-
ность промышленных предприятий, работа на объек-
тах ЖКХ и на строительных площадках. 

«Мы внимательно посмотрели на цифры, посовето-
вались со специалистами и считаем, что можно и нуж-
но двигаться вперед. В первую очередь для того, чтобы 
вторая экономика в стране — экономика нашего реги-
она — начала работать как раньше», — написал в соцсе-
тях губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 

Неделю назад областные власти взяли паузу, чтобы 
улучшить ряд показателей, которые говорят о том, что 
пик пандемии пройден. Им это удалось. Коэффициент 
распространения коронавирусной инфекции, то есть 
тот показатель, благодаря которому видно, сколько 
людей инфицирует каждый больной до своей изоля-
ции, за эти семь дней снизился с 1,2 до 0,9 пункта. Сво-
бодных коек в ковидных стационаров было 38,5 про-
цента, а стало 65. И тестирований на COVID-19 стали 
делать 120 на каждые 100 тысяч населения, вместо 
прежних 90. «Конечно, до полной победы над вирусом 
еще далеко и расслабляться рано, — говорит губерна-
тор. — Но экономи-
ка должна сделать 
шаг вперед. Мы за-
пускаем те отрасли, 
где можно ограни-
чить  близкий кон-
такт между людьми 
и нет работы с посе-
тителями». 

По подсчетам 
областных властей, 
сегодня на работу 
вышли порядка 
240 тысяч человек, 
которые более по-
лутора месяцев на-
ходились в выну-
жденном простое. Все открывшиеся предприятия име-
ют как минимум двухнедельный запас дезинфициру-
ющих средств, а также ввели в штаты стюардов с цве-
товой маркировкой одежды, которые будут следить за 
здоровьем сотрудников, проверять соблюдение соци-
альной дистанции и наличие у людей средств индиви-
дуальной защиты. Кроме того, все предприятия и ор-
ганизации, где работают больше 100 человек, будут 
регулярно тестировать своих сотрудников на корона-
вирус. Каждые две недели — по 10 процентов штата. 

«При этом положение дел по-прежнему непро-
стое», — признает Андрей Воробьев. В Подмосковье 
больше 25 активных очагов, контактными, а значит 
потенциально инфицированными являются более 
трех тысяч человек. Поэтому другие ограничения об-
ласть пока не снимает. Электронные пропуска про-
должают действовать, сфера услуг остается закрытой. 
В дистанционном формате остается и вся непродо-
вольственная торговля, в том числе и торговля строй-
материалами. Эти ограничения будут действовать по 
крайней мере до окончания режима самоизоляции — 
до 31 мая. Как говорит губернатор, нужно сперва убе-
диться, что введенные послабления роста заболевае-
мости не добавят, и только потом раскручивать гайки. 
«Многое будет зависеть от ответственного подхода 
каждого из нас», — резюмирует Воробьев.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Мазус: Массовое тестирование москвичей на антитела 
к COVID-19 поможет увидеть, как формируется иммунитет столицы

Узнай свой статус
Любовь Проценко

Д
ве тысячи москвичей от-
кликнулись в первый же 
день на приглашение сто-

личных властей сдать кровь из 
вены и узнать, переболели ли 
они уже коронавирусом или, 
быть может, только подхватили 
его. Результаты, сколько горо-
жан уже имеют иммунитет 
к новому опасному вирусу, ста-
нут известны сегодня. Число же 
горожан, сдавших такой ана-
лиз, день ото дня будет расти. 
Зачем нужно массовое тестиро-
вание на COVID-19? Какая 
польза от него москвичам? Об 
этом «РГ» рассказал Алексей 
Мазус, главный внештатный 
специалист департамента здра-
воохранения Москвы по про-
блемам диагностики и лечения 
ВИЧ-инфекции, доктор меди-
цинских наук.

Алексей Израилевич! Чем, по-
вашему, интересна новая 
скрининговая программа Мо-
сквы, запущенная в конце 
прошлой недели? 

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Прежде всего тем, 
что столь масштабное исследо-
вание с новой малоизученной 
инфекцией начато в таком мега-
полисе. Сам по себе тест, осно-
ванный на иммуноферментном 
анализе крови, довольно извест-
ный. Собственно, вся диагности-
ка инфекционных заболеваний 
строится на нем. Работаем с ним 
мы давно. Во время диспансери-
зации москвичей делали его 
даже в парках. В чем его цен-
ность? Он позволяет выявить не 
только само заболевание, но 
и его стадию. К тому же это един-
ственный лабораторный способ 
для массового исследования на 
ту или иную инфекцию. В этом 

его принципиальное отличие от 
остальных тестов. Что еще важ-
но? Иммуноферментный метод 
можно не только использовать 
для диагностики заболевания, 
но и для оценки иммунитета 
к нему у населения города. Мы 
уже сейчас можем делать пол-
миллиона тестов в  неделю 
и дальше будем наращивать их 
количество. Пусть это не пока-
жется фантастикой. Работая 
с ВИЧ-инфекцией, мы проводим 
по 5,5 миллиона исследований 
в год. Нормальная работа.

Городские власти замахну-
лись на тестирование всех 
12 миллионов жителей? 

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Не замахнулись, 
а бесплатно предложили сделать 
москвичам обычный тест. Для 
Москвы и москвичей, которые 
привыкли следить за своим здо-
ровьем, это норма. 

Первые 70 тысяч СМС горо-
жанам разосланы...

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Да, теперь жите-
лям нужно предварительно за-
писаться на сдачу крови в бли-
жайшую поликлинику, адрес ко-
торой указан в сообщении по те-
лефону, чтобы не создавалась 
очередь. Затем в назначенное 
время прийти туда и сдать тест. 
В результате человек узнает, бо-
лел ли он уже коронавирусом, 
а может быть, болен именно сей-
час. Коварство инфекции состо-
ит в том, что у 80 процентов она 
протекает бессимптомно. Люди 
думают, что они здоровы, ходят 
по улицам, заражают друзей, 
знакомых, коллег по работе. 
Тест же покажет, что они опасны 
для окружающих. Тестирование 
чрезвычайно важно и для рабо-
тодателей. Их сотрудники при-
ходят на производство, в офисы, 

водители такси перевозят пасса-
жиров, курьеры ездят по городу.

Какая польза от этого знания 
самому человеку? Ну если ос-
трая стадия, понятно, ему 
помогут, вылечат. А если он 
уже переболел и даже не заме-
тил этого?

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Польза большая. 
К примеру, медработник, кото-
рый каждый день вынужден на-
девать для защиты тяжелый ко-
стюм, в случае, если он перебо-
лел, может более спокойно ра-

ботать с детьми и не пугать их 
своим внешним видом. Не зря 
же у военных есть такой тер-
мин: предупрежден, значит, во-
оружен. 

К тому же переболевшие мо-
сквичи могут стать донорами 
плазмы и помочь тем, кто сей-
час в тяжелом состоянии нахо-
дится в реанимации. В Москве 
начала работать программа по 
поддержке доноров, у которых 
есть антитела и они уже имеют 
иммунитет к коронавирусу. 

У ученых есть уверенность, 
что повторного заражения 
коронавирусом не может 
быть?

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Сегодня случаи, 
чтобы те, кто переболел, заболе-
ли вновь, неизвестны. В прессе 
были публикации про якобы по-
вторное заражение в Южной 

Корее. Но дополнительные ис-
следования показали, что про-
сто были допущены ошибки при 
тестировании. У коронавируса 
есть много родственников. Все 
данные, имеющиеся сейчас 
в распоряжении, подтвержда-
ют,  ч то  и м м у н и тет  п о с л е 
COVID-19 cохраняется. Как дол-
го, мы пока не знаем — полгода, 
год, может быть, два года. Это 
еще предстоит узнать. Но я ду-
маю, что иммунитет будет до-
статочно стойким, на протяже-
нии не меньше года.

Новый тест российская или 
зарубежная разработка?

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Зарубежная. Мы 
надеемся, что производство бу-
дет переведено в Россию — 
и приборов, и оборудования, 
которое позволяет быстро счи-
тывать анализ. 

Как быстро делается тест?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: За два часа. На сле-
дующий день он может быть из-
вестен. В ближайшем будущем 
результаты будут вноситься 
в электронную медицинскую 
карту пациента. Но тайн ника-
ких из них не будут делать и сей-
час. Вместе с двумя ведущими 
центрами, которые находятся 
в Москве, — эпидемиологии 
Минздрава России имени Гама-
леи и имени Габричевского Рос-
потребнадзора — мы планируем 
на основе тестирования сделать 

карту иммунитета города. Что-
бы все жители видели и понима-
ли, что происходит. Работа по 
изучению результатов исследо-
вания таргетных групп помо-
жет прогнозировать дальней-
ший ход эпидемии в целом 
и мер, которые должны прини-
мать и власти, и каждый чело-
век в отдельности. От ответст-
венности самих горожан зави-
сит тоже очень многое. 

Вы сказали: иммунитет го-
рода. Когда можно считать, 
что он есть?

А Л Е К С Е Й  М АЗ У С :  Считается, что 
доля населения, невосприимчи-
вого к инфекции, должна достиг-
нуть 60 процентов. Но мы имеем 
дело с инфекцией, которая, по 
разным оценкам, заразнее в три 
и более раз, чем грипп. Поэтому 
так важно знать, сколько людей 
уже переболели и получили им-
мунитет к ней. Ведь те, у кого он 
сформировался, могут начать 
полноценно работать, а у вла-
стей появится возможность по-
степенно поэтапно снимать ог-
раничительные меры, с которы-
ми мы сейчас живем. Но важно 
не просто строить догадки и про-
гнозы о ситуации в столице, 
а иметь жесткое научное обосно-
вание, которое и даст запущен-
ное исследование. Только так го-
род может вернуться к более-ме-
нее нормальному ритму с мини-
мальными потерями для здоро-
вья москвичей. 

Что вы пожелаете москви-
чам, на телефон которых 
придет СМС с приглашением 
сдать новый тест?

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Прежде всего здо-
ровья. А потом прийти в пункт 
сдачи крови и узнать свой ста-
тус.  

ДАТА Как московское метро отметило 85-летие

Пусть всегда везет

Сергей Бабкин

Н
есмотря на панде-
мию, метро все рав-
но торжественно 
встречает 85-летие. 
Впервые в онлайне 
прошел парад пое-
здов: от «дедушки» 
модели «Еж» до сов-
ременных составрв. 

Но людей в этот юбилейный год 
в подземке все меньше. Обычно 
каждый день в метро ездили по 
8—9 миллионов человек, сей-
час — в 4 раза меньше. 

Раньше с утра в подземку шел 
нескончаемый поток пассажи-
ров. Из-за ремонта эскалаторов 
бывали очереди у турникетов. 
Сейчас даже в час пик проскаки-
ваешь быстро. Практически нет 
никого, кто спускается бегом. 
В основном народ чинно стоит 
на эскалаторах, в масках, пер-
чатках. После тишайшего апреля 
метро начинает оживать. В неко-

торых вагонах можно встретить 
даже стоящих пассажиров — это 
по нынешним временам нон-
сенс. 

Около 60 тысяч москвичей 
каждый день обеспечивают бес-
перебойную работу метро. «Вы 
на передовой, рядом с вами про-
ходит огромное количество лю-
дей, и оттого, насколько вы себя 
защищаете, жителей Москвы, во 
многом зависит и то, как будет 
развиваться пандемия», — сказал 
мэр Сергей Собянин, поздравляя 
коллектив. Метро продолжает 

расширяться. На первом этапе 
ограничений в Москве открылся 
участок «розовой» линии от «Ко-
сино» до «Лефортово». Продол-
жается строительство следую-
щей пересадочной станции 
участка — «Электрозаводской». 
Главные усилия сосредоточены 
на Большом кольце, самом мас-
штабном проекте последнего де-
сятилетия. На площадке станции 
«Кленовый бульвар» подготови-
ли котлован, последние кубы 
грунта вывозят с кольцевых 
«Текстильщиков».  

Сергей Собянин: Работники метро находятся на передовой борьбы с коро-
навирусом. Во многом от них зависит, как будет развиваться ситуация.

«Буржуёв замашки были — покатать в автомобиле! А полезу с Танею в метрополитанию!» — лучше Маяковского никто не опишет состояние умов и сердец перед открытием подземки.

А К Ц Е Н Т

Результатом массового тестирования 
москвичей станет карта иммунитета 
Москвы

А К Ц Е Н Т

Подземка работает по законам нашего 
времени: везде контроль масочного 
режима, продажи перчаток, санитайзеры. 
И — ни одного серьезного сбоя

Сегодня 
в Подмосковье 
на работу
из вынужденного 
простоя
вышли 240 тысяч
человек 
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КИНО Онлайн вышел четвертый фильм тетралогии Роя Андерссона

Сентиментальный мизантроп
Валерий Кичин

К
оллекция онлайн-киноте-
атров обогатилась редкой 
артхаусной птицей — но-

вым фильмом Роя Андерссона.
Влюбленная пара, обняв-

шись, летит над испепеленным 
городом на манер летающих 
персонажей Шагала под едва 
слышимый трепетный хорал. На 
ангелов мало похожи — скорее, 
ряженые: он обнимает люби-
мую за пузо, нежно поправляя 
пелеринки. Это знаменитый 
шведский абсурдист начинает 
фильм с философским названи-
ем «О бесконечности».

До того у него была «трило-
гия жизни»: каждый фильм 
(«Песни со второго этажа», «Ты, 
живущий» и «Голубь сидел на 
ветке, размышляя о бытии») вы-
ходил с разрывом в семь лет. Че-
рез шесть лет после объявленно-

го финала триады Андерссон 
явил миру «О бесконечности» — 
трилогия стала тетралогией. 
Премьера вышла на Венециан-
ском фестивале, ее изумленно 
ждали — первые три были горячо 
любимы артхаусной публикой. 
За режиссуру безупречную, как 
тщательно скомпонованное по-
лотно Пиросмани, картина по-
лучила «серебро».

Свой стиль Андерссон име-
нует тривиализмом. Его микро-
новеллы, составляющие панора-
му современной жизни, сюжет-
но и впрямь тривиальны. Персо-
нажи заняты тем, что серьезно 
обсуждают ничтожные темы 
(«Сегодня среда или четверг?»), 
общаются стандартными фор-
мулами, а если и умирают, то не-
лепо: в «Голубе…» человек поги-
бает от натуги, пытаясь откупо-
рить винную бутылку. Интона-
ции замогильны, за кадром ме-

рещится скорбная физиономия 
автора.

Андерссон выкладывает из 
людей натюрморты, выверяя 
композицию тел и предметов 
так, чтобы чувствовался абсурд 
бытия. Актеры ему не нужны — 
нужны натурщики со стертыми 
лицами. Вот мужчина и женщи-
на сидят, созерцая лежащий 
внизу город. Мы видим спины, 
лысину мужчины и желтую сум-
ку женщины — и на этом все. Не-
подвижный кадр длится мину-
ту — огромное, в масштабах 

фильма, время. Каждое вздор-
ное движение становится свя-
щеннодействием, каждое может 
привести к мини-катастрофе.

Это цепь философски сарка-
стических срезов человеческих 
состояний и поступков, иллю-
зий и тупых убеждений, пресле-
дующих человечество мифов. 
Вот новый Христос тянет в гору 
крест, и толпа орет: «Распни 
его!» Христос оказывается ноч-
ным кошмаром потерявшего 
веру священника — одного из 
сквозных героев картины. Врач 
помочь не в силах, но может по-
мочь доза горячительного — поп 
удалится от паствы, хлебнет из 
горла и, покачиваясь, вернется 
к страждущим кротко прелом-
лять с ними тело Христово. 

Все выглядят карикатурой на 
мартышку, которую мы застаем 
распятой на лабораторном сто-
ле. Исторгаемые слова ничего не 
значат — Андерссон следует за-
ветам своего кумира Беккета. На 
этот раз он ввел закадровую рас-
сказчицу, подобие Шахерезады. 
Как обещала аннотация к филь-
му, это «отражение жизни чело-
века во всей ее красоте и жесто-
кости, великолепии и банально-
сти». Но, конечно, на плаву Ан-
дерссон оставил только баналь-
ность, дозволенные речи Шахе-
резады сведены к монотонному, 
как заклинание: «А вот я видела 
мужчину, который…», «А я виде-
ла женщину, которая…» 

Это снова калейдоскоп ми-
ни-сюжетов, но теперь они еще 
больше напоминают статичные 
фото. А вот девушка сошла с пое-
зда, и ее никто не встретил. А вот 
Гитлер вошел в бункер, где пья-
ные офицеры оцепенело взира-
ют на осыпающийся под бомба-
ми потолок. А вот папа ведет 
дочь на свадьбу, но пошел до-
ждик. «И что?» — спросит зри-
тель. «И ничего!» — отвечает ре-
жиссер, продолжая хоровод те-
ней, где любой человек — сосуд, 
в котором пустота.

Иногда забавным покажется 
звук открываемой бутылки, но 
прикол с официантом, меланхо-
лически льющим вино на ска-
терть, уже не выглядит остроум-
ным. Фильм по-прежнему та-
лантлив, автор наблюдателен 
и саркастичен, но художествен-
ный прием, покоривший мир, 
явно движется по инерции. Тор-
ричеллиева пустота происходя-
щего контрастирует с возвы-
шенными мелодиями оперной 
классики, звучащей приглушен-
но, словно с того света.

Когда-то француз Жан Эф-
фель разложил божественное 
мироустройство на гайки, бол-
ты и винтики, обсмеяв его в се-
рии рисунков. Швед Рой Андер-
ссон — Эффель в кинематографе, 
сентиментальный мизантроп, 
творец шаржей, которые вкупе 
становятся философским вы-
сказыванием — его «похвалой 
глупости». А фирменная моно-
тонность происходящего за-
ставляет заподозрить, что такое 
кино нужно смотреть с переры-
вами, возвращаясь к сеансу, как 
к любимой, но необъятной кни-
ге о бесконечности пустоты.  

МУЗЕЙ ГМИИ 
им. Пушкина 
анонсировал 
проект 
«Дважды 
спасенные»

МИР. ДОРОГО. 
ОЧЕНЬ 
Жанна Васильева 

Карстен Шуберт, написавший 
книгу о «концепции музея от 
Великой Французской револю-
ции до наших дней», сравнил 
музей с часами. Точный образ.

Музей, этот хранитель вре-
мени, живет в настоящем. Ска-
жите, что происходит с музея-
ми, и станет ясно, «какое тыся-
челетье на дворе», и даже — ка-
кой его год. Как и в часах, в му-
зее мы редко видим его рабочий 
механизм. «Эта скрытая, рабо-
чая часть механизма, которая в 
конечном счете определяет му-
зей, его характер и идеологию 
(...), обнажается при переезде в 
новое помещение или, по край-
ней мере, при существенной ре-
конструкции», — пишет Карстен 
Шуберт. Если учесть, что перее-
зды, реконструкции и переме-
щения произведений определя-
лись революциями, войнами, 
изменением границ стран Евро-
пы после мировых войн, то по-
нятно, почему «рабочая часть» 
музейного механизма в ХХI 
веке вызывает живой интерес. 
Приоткрыть тайны этого меха-
низма обещает проект ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, запланиро-
ванный на октябрь 2020-го. 
Речь — о показе 15 бронзовых 
скульптур из бывших собраний 
берлинских музеев, пострадав-
ших во время Второй мировой и 
отреставрированных в рамках 
совместной программы с Музе-
ем Боде. Проект предваряет фо-
товыставка «Дважды спасен-
ные», планировавшаяся к юби-
лею Победы в Российском цен-
тре науки и культуры в Ченнаи 
(Индия), но из-за COVID-19 пе-
ренесенная на сентябрь.

Сюжет этой истории начи-
нается в мае 1945 года. Вскоре 
после взятия Берлина три эта-
жа с музейными сокровищами 
в бункере в парке Фрид-
рихсхайн в советской зоне ок-
купации сгорели. Первый по-

жар уничтожил картины. Вто-
рой превратил в руины этаж, 
где хранились скульптуры. 
Слой пепла достигал 50—80 см. 
Советские археологи, отправ-
ленные в Берлин осенью 1945-
го , вели раскопки на пожари-
ще. Два поезда из Берлина с му-
зейными трофеями были от-
правлены в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина и Эрмитаж. 

Бесстрастный документ, 
подписанный 27 сентября 1946 
года комиссией, работавшей в  
ГМИИ, описывает состояние 
привезенной в Москву скуль-
птуры Донателло: «Донателло, 
Иоанн Креститель, бронза, об-
горел, сильно разрушен, обло-
маны и утрачены обе руки и 
часть ног, многочисленные 
сбои, сильно повреждена по-
верхность, есть реставрации». 

Сегодня Василий Расторгу-
ев, хранитель ГМИИ им. 
А.С. Пушкина, уверен, «что 
именно плохое состояние этих 
произведений помешало их 
включению в программу воз-
врата [в ГДР]в 1958 году». 

Проблема была еще и в том, 
что работы из берлинской кол-
лекции не вошли в музейные 
собрания, а в 1948 г. составили 
«особый фонд» до «особого 
приказа». Приказ так никогда и 
не появился. Но шедевры, боль-
ше напоминавшие инвалидов 
войны, о которых все желали 
забыть, оказались вне зоны ви-
димости до1990-х.

Их реставрация началась в 
2002 году, через 57 лет после 
конца войны. Ее итоги можно 
было увидеть на выставках «Ар-
хеология войны» (2006), «Ме-
ровинги» (2007), «Бронзовый 
век» (2013). А через 75 лет по-
сле конца войны бронзовый 
«Иоанн Креститель» Донателло 
и его «Танцующий амур» впер-
вые получили шанс встретиться 
со зрителями. Музеи, эти хра-
нители времени, лучше многих 
помнят, как дорого стоит мир. 

МУЗЫКА «Евровидение» впервые состоялось без публики, 
голосования телезрителей и объявления победителей

Свет и немного Uno

Александр Алексеев

М
ало кто ожидал, 
что вечер фина-
ла 65-го «Евро-
видения» 16 мая 
п р о й д е т  т а к : 
трое еще полгода 
назад одобрен-
н ы х  в е д у щ и х 
Шанталь Янзен, 

Эдилия Ромблиа и Ян Смит тща-
тельно выдерживали расстояние 
в два метра, которое им перед 
эфиром определил продюсер. 
И говорили, глядя в пустой зал, 
где не было зрителей. Зато ре-
жиссеров, операторов, специа-
листов по видеосвязи, звукоре-
жиссеров и техников впервые 
оказалось как никогда много... 

Все это было сделано для того, 
чтобы у всей Европы сложилось 
впечатление, что конкурс, пусть 
и в новоизобретенном формате — 
онлайн-концерта Eurovision: 
Europe Shine a Light, — в Нидер-
ландах все-таки проходит. Пусть 
и цели у него теперь другие: не 
выбрать лучшего артиста и пре-
мировать его, как водится, хру-
стальным кубком в форме ми-
крофона да гастрольным туром 
по континенту (во всех странах, 
как и в России, из-за COVID-19 
концерты ныне отменены), а по-
казать, что европейские страны 
стараются поддерживать друг 
друга и по-прежнему вместе. 

Пусть и в пору пандемии. А заод-
но дать возможность артистам 
из 41 страны, участвующей 
в конкурсе, рассказать в прямом 
эфире, чем можно заниматься на 
карантине.

Ну и поделиться добрыми 
словами в адрес, наверное, са-
мых главных сейчас на планете 

людей: врачей, медсестер, няне-
чек, водителей машин «скорой 
помощи»… Кадры работы меди-
ков особенно часто транслиро-
вались благодаря итальянскому 
певцу Диодато или англичанину 
Джеймсу Ньюману (младшему 
брату звезды «десятых годов» 
Джона Ньюмана). Брат-2 даже 
напомнил, что «надо сказать 
спасибо всем медработникам 
и помочь им, стараясь оставать-
ся здоровыми, поскольку без-
опасность превыше всего». В об-
щем, это было самое необычное 
и гуманистическое шоу в день 
финала «Евровидения»…

Поэтому победителей и про-
игравших в тот вечер не должно 

было бы быть по определению. 
Но они в итоге обнаружились.

Мысль о том, что конкурс 
с голосованием телезрителей 
Европы и Австралии можно про-
вести, пусть и в формате онлайн, 
вначале все-таки присутствова-
ла. Недаром шоу готовили семь 
недель!

Технические возможности 
были. Да и интерес такой «вир-
туальный вариант» самого дав-
него песенного конкурса Евро-
пы имел бы немалый. Ведь обыч-
но конкурс снимает телевизион-
ная команда, принимающая «Ев-
ровидение». А если в условиях 
пандемии картинку и звук дава-
ли бы, говоря языком телевизи-
онщиков, из каждой 41 страны-
участницы, то, возможно, стало 
бы еще увлекательнее — добавил-
ся бы креативный подход к съем-
ке их режиссерами и декорато-
рами, любопытно было бы по-
смотреть и на другие сцены 
и залы. Но от этой идеи в итоге 
отказались: по регламенту кон-

курса все участники должны 
быть в одинаковых условиях. 
А значит, на одной сцене и в еди-
ных обстоятельствах…

Поэтому решили обойтись 
без голосования и выбора побе-
дителей (хотя, наверное, мало 
кто сомневался в том, что скорее 
всего победят наши Little Big, чья 
конкурсная песня Uno собрала 
почти 90 миллионов просмо-
тров, в 15 раз больше, чем бли-
жайшие соперники). Предпочли 
формат, когда ведущие по очере-
ди связываются в прямом эфире 
с участниками, находящимися 
дома, в их странах. Дают им вы-
сказаться, демонстрируют фраг-
менты клипа. Многие при этом 
постарались спеть и живьем. Те 
же Диодато, Джеймс Ньюман, 
швейцарец Gjon’ Tears. Ну и наши 
Little Big, не поленившиеся пред-
ставить фрагмент уже акустиче-
ской версии песни Uno и напом-
нившие Европе о том, что от них 
всегда нужно ждать чего-то но-
венького. Кстати, и очередной 
клип «маленьких больших» 
Hypnodancer, опубликованный 
8 мая, попал уже в списки попу-
лярности в 26 странах… 

Если говорить о конкурсе 
в целом, то явных хитов и откры-
тий он, если бы проходил в при-
вычном формате, вряд ли бы 
продемонстрировал. Большин-
ство песен — традиционный ев-
ро-поп. И из общей массы выде-

ляются, пожалуй, только Little 
Big, погруженная в мир фэнтези 
и красивых сказок болгарка 
Victoria, романтичный и из-
ысканно печальный швейцарец 
Gjon’ Tears и экс-участник рос-
сийского «Голоса» эстонец Uku 
Suviste, которого ныне продюси-
рует Филипп Киркоров.

Да, Little Big не выиграли, но 
зато явными победителями «это-
го конкурса без конкурса» стали 
новые технологии. Удивительно 
точно, органично и практически 
без накладок было проведено все 
двухчасовое шоу Europe Shine a 
Light! 90 музыкантов Роттердам-
ского оркестра сыграли каждый 
из своего дома попурри на темы 
песен участников «Евровиде-
ния», причем ни разу не сфаль-
шивив и не опоздав. А 41 конкур-
сант, по строчке или по две, по 
очереди спел саму эту песню 
Shine a Light, выигравшую кон-
курс в 1997 году, при этом каме-
ра успевала за каждым, монти-
руя это многоголосие в единый 
трек. Да и по звуку проблем не 
было, каждый пел точно, в зара-
нее оговоренной тональности. 
От наших в номере солировала 
Софья Таюрская…  

Финал 65-го «Евровидения»: 
главное — солидарность.

Потерявший веру священник — один из сквозных героев мини-новелл, составивших панораму современной жизни.

А К Ц Е Н Т

Такое кино нужно смотреть с перерывами, 
возвращаясь к сеансу, как к любимой 
книге о бесконечности пустоты

А К Ц Е Н Т

Да, Little Big не выиграли, но явными 
победителями «этого конкурса
без конкурса» стали новые технологии

Донателло «Танцующий амур» 
(1500—1525). ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

ДЕДУШКА РУССКОГО 
СИМВОЛИЗМА 
Двести лет назад, 17 мая (нового стиля) 1820 года, ро-
дился великий русский историк Сергей Михайлович 
Соловьев. 

Обстоятельства его рождения, воспитания, образо-
вания и начала его научной, педагогической деятель-
ности весьма характерны для России XIX столетия, 
когда духовенство как социальная каста выдвигало из 
своей среды немало выдающихся людей в сферах свет-
ской культуры. Но для того чтобы эти люди могли реа-
лизоваться в этих сферах, им необходимо было на 
определенном этапе своего развития покинуть свою 
касту. Тем не менее духовенство таким образом высту-
пало некой «базой» для развития в том числе и свет-
ской культуры. И личность Сергея Михайловича Соло-
вьева — яркий тому пример.

Он родился в семье протоиерея и в то же время зако-
ноучителя Московского коммерческого училища 
М.В. Соловьева. Мать историка происходила из семьи 
мелкого чиновника, выслужившего дворянство, но 
тоже вышедшего из духовного сословия. Она была пле-
мянницей архиепи-
скопа Ярославского 
и Ростовского Авра-
ама (Шумилина). 

В детстве отец об-
учал сына не только 
Закону Божьему, но 
и древним языкам. 
По обычаю духовен-
ства сначала опре-
делил сына в духов-
ное училище, но с 
условием, что свет-
ские предметы он 
будет проходить в 
коммерческом училище, а экзамены по ним сдавать в 
духовном. В итоге он все-таки перевел сына в третий 
класс московской гимназии, которую тот окончил с се-
ребряной медалью и поступил в Московский универси-
тет на историко-филологический факультет. Это тоже 
очень важный момент: в то время история и слове-
сность воспринимались как очень близкие дисциплины. 

Главным наставником в университете студента 
Сергея Соловьева стал Михаил Петрович Погодин, чи-
тавший курс русской истории. Первый ученик на фа-
культете, Соловьев был допущен разбирать богатей-
ший архив Погодина, где и сделал свое первое откры-
тие: нашел пятую часть «Истории Российской» Тати-
щева. Но считается, что с большим воодушевлением он 
слушал лекции не «славянофила» Погодина, а «запад-
ника» Грановского. Возможно, это и определило его 
будущее мировоззрение: «западник» по убеждениям, 
он был одновременно и «государственником», рассма-
тривая русскую историю как движение от разобщен-
ного родового строя к государственному управлению. 

Значение С.М. Соловьева для русской исторической 
науки переоценить невозможно. Можно сказать, что 
он-то и заложил основы этой науки. Его отроческая 
любовь к Н.М. Карамзину (подростком он несколько 
раз перечитал его «Историю государства Российско-
го») сменилась достаточно критическим отношением 
к принципу описания русской истории как смены ве-
ликих правителей. Одновременно С.М. Соловьева не 
устраивал «живописный» принцип Карамзина, когда 
история описывается как художественное полотно без 
попыток ее научного объяснения.

Среди условий развития Руси на первое место 
С.М. Соловьев ставил «природу страны», на второе — 
«быт племен, вошедших в новое общество», на третье — 
«состояние соседних народов и государств». С особен-
ностями географии страны Соловьев связывал и осо-
бенности зарождения русской государственности: 
борьба «леса со степью», ход колонизация русскими 
восточных земель, взаимоотношения Руси с соседни-
ми народами. Первым в русской историографии Соло-
вьев обосновал тезис об исторической обусловленно-
сти реформ Петра I, постепенном сближении России с 
Западной Европой. При этом он не был «апологетом» 
Петра I. Петр, с его точки зрения, был исторически об-
условленный «вождь» народа, двинувший Россию в 
сторону Запада после решения страной восточного во-
проса. Но «дело» Петра творил не он, а народ.

Вообще отношение Соловьева к пресловутой роли 
личности в истории было спокойным и определенным 
и, кстати, очень актуальным для нынешних «взволно-
ванных» споров на эту тему. Так, Соловьев считал неу-
местными, при изо-
бражении деятель-
ности историческо-
го лица, «как чрез-
мерные похвалы, 
так и неумеренные 
порицания». Он 
считал неисторич-
ным подходом, ког-
да «деятельность 
одного историче-
ского лица отрыва-
лась от историче-
ской деятельности 
целого народа; в 
жизнь народа вводилась сверхъестественная сила, 
действовавшая по своему произволу». Прислушаемся 
к этим словам во времена наших баталий вокруг фигур 
Ивана Грозного и Иосифа Сталина. 

Но Соловьев не был таким «кабинетным» истори-
ком, которого совсем уж не волнуют общественные со-
бытия. В 1877 году, когда появилось открытое письмо 
35 ученых против намечавшихся реформ, Соловьев 
принял решение заявить об отставке с поста ректора 
Московского университета.

Поражает масштаб его трудов. Он прожил всего 
59 лет, написав при этом около 300 научных произве-
дений и 29-томную «Историю России с древнейших 
времен», которая начала выходить в 1851 году, и с тех 
пор каждый год выходил строго один том.

Остается добавить, что его жена, Поликсена Влади-
мировна Соловьева (урожденная Романова), родила 
ему 12 детей. Четверо из них умерли еще в детском воз-
расте. Из остальных трое стали выдающимися людьми 
с ярко выраженными литературными талантами. Все-
волод — известный и очень популярный исторический 
романист, Мария — детская писательница и мемуарист-
ка, Поликсена — поэт и художник. И, наконец, его сын 
Владимир стал великим русским философом — осново-
положником того, что называется «новой русской ре-
лигиозной философией» (Бердяев, Булгаков, Флорен-
ский и др.) Кроме того, Владимир Сергеевич Соловьев 
считается предтечей и «отцом русского символизма». 

Но если он «отец символизма», Сергея Михайлови-
ча можно считать его «дедушкой».

Шутка, конечно. 

Он прожил всего 
59 лет, написав 
при этом 29-том-
ную «Историю 
России с древней-
ших времен»  

Его сын Владимир 
Соловьев стал  
основоположни-
ком «новой рус-
ской религиозной 
философии»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

«Евровидение-2020»: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6229

— Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1878890
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ПЕРЕМЕНЫ 
МЕЛЬПОМЕНЫ
Эх, была не была! Рвите меня на части или просто не за-
мечайте, но я задам вопрос, который меня волнует, зная, 
что внятного ответа на него, скорее всего, не получу.

Итак. Можно заглавными буквами — как бы второй 
заголовок? ЗАЧЕМ МЫ ПРИНИМАЕМ В ЭТОМ ГОДУ 
АКТЕРОВ В ТЕАТРАЛЬНЫЕ ВУЗЫ?

Этот вопрос возник у меня, когда на днях я смотрел 
видеообращение одного действительно замечательно-
го актера, который в этом году набирает свой курс. И 
вот этот актер, который к тому же еще и хороший чело-
век, с одной стороны, искренне давал советы абитури-
ентам, как бы так получше снять видео на первый тур 
конкурса, чтобы выгоднее показать себя, а с другой, 
весь вид артиста, неловкость, с которой он обращался 
к молодым, печальный взгляд не просто свидетельст-
вовали, но кричали о том, что сдавать экзамены в ак-
терский вуз онлайн — нелепость.

А по-моему, даже бред. Видеопрезентация себя еще 
в какой-то мере может годиться для поступающих во 
ВГИК, но для театрального актера не подходит совер-
шенно. Энергия кино- и театрального актера — это сов-
сем разные вещи. Кроме того, чтобы абитуриент вы-
глядел хорошо, чув-
ствовалась энергия 
и талант, — его надо 
суметь снять хоро-
шо, а это вовсе дру-
гая история. Если 
кто — вдруг? — не в 
курсе, то киноре-
жиссер, как и кино-
оператор, — это та-
кие профессии, и 
абитуриент театрального вуза, равно как и его домаш-
ние, могут ими не владеть. И что мы получим в резуль-
тате? Победят не те, кто талантливее как актеры, а те, 
кто сумел лучше себя снять.

И вот я повторяю свой вопрос уже маленькими бук-
вами: зачем мы принимаем в этом году актеров в теа-
тральные вузы?

Каждый год только в Москве только крупные теа-
тральные институты выпускают сотни — сотни! — акте-
ров. Если с курса — 20—25 человек, иногда больше — по-
пали в театры 3—4 человека, то курс считается успеш-
ным. Некоторым удается прорваться в кино, как пра-
вило, сериальное, что тоже очень трудно: там все заби-
то. А остальные?

Огромное количество худруков интеллигентно 
врет: «Мы нуждаемся в свежей крови, в молодых та-
лантах». Не нуждаются. Театры переполнены. Некото-
рые говорят честно: «Взять никого не можем».

Каждый год театральные вузы страны выпускают 
сотни молодых людей для того, чтобы они разочарова-
лись в собственном призвании, в самих себе, в жизни.

Что случится, если мы пропустим год? Что такое 
трагическое произойдет, если, учитывая обстоятель-
ства, год не будет производиться приема на актерский 
факультет? Что изменится в театральном мире, если 
мы честно скажем: «Ребята, извините, онлайн-прием 
на театрального актера — это бред. Если среди вас есть 
гении — прекрасно, приходите на будущий год»?

Огромный переизбыток актеров — ситуация, к кото-
рой мы привыкли. В ближайшие годы этот переизбы-
ток явно увеличится, очевидно: многие маленькие, тем 
более негосударственные театры кризис не переживут, 
и появятся еще безработные актеры. Так, может быть, 
не делать вид, что это нормально?

У меня есть еще одно предложение, которое вряд ли 
будет услышано, но я его произнесу. Поскольку акте-
ров явно слишком много, то прием на актерские фа-
культеты проводить не каждый год, а раз в два года. 
Условно говоря, по четным годам: «Щука», «Щепка», 
Школа Райкина; по нечетным — ГИТИС, МХАТ, ВГИК. 
Если переизбыток актеров невероятен, то, может, по-
пробовать с этим бороться?

Но театральные вузы выпускают не только акте-
ров, как быть с режиссерами? Так же. Думаю, не надо 
много размусоливать про то, сколь связаны профес-
сии актера и режис-
сера, тем более, во 
многих вузах есть 
актерскорежиссер-
ские курсы.

Кого не хватает в 
сегодняшнем теа-
тре? Менеджеров. 
Профессии этой на-
чали учить относи-
тельно недавно. Тут 
ничто не мешает 
провести онлайн-
экзамены. Если мы 
думаем о будущем 
театра, то людей 
этой профессии 
должно быть боль-
ше, между ними 
должна быть конку-
ренция. Пока же, 
повторю, ощущается их невероятный дефицит.

Что касается театральных критиков… Пусть меня 
уничтожат и в очередной раз приговорят к забвению, 
но сегодня у нас нет такой профессии. Историки театра 
есть. Театральные журналисты, которые берут ин-
тервью и раскапывают театральные скандалы, имеют-
ся. А критиков, к мнению которых прислушиваются 
театры и зрители, практически нет.

Когда-то я ставил спектакль в Брюсселе. Однажды 
мы с продюсером пошли ужинать и увидели за сосед-
ним столиком известного критика. На мое абсолютно 
российское предложение подсесть и наладить контакт 
продюсер ответил, что если кто-нибудь увидит крити-
ка в компании с режиссером и продюсером, то его ка-
рьера закончена. Критик — свободный человек, никак 
не зависимый от театра. 

У нас не так. Мало того что у нас критик приходит на 
спектакль бесплатно (сам пользуюсь этой привиле-
гией много десятков лет), то есть театр как бы пригла-
шает его в гости. Как потом ругать хозяев? Так еще теа-
тры за свой счет возят критиков в заграничные поезд-
ки, после чего мы читаем: а) про успех гастролей; б) ог-
ромные положительные рецензии на спектакли этого 
театра. Кому не хочется на халяву поехать за кордон?

Так что больше критиков или меньше — ничего осо-
бо не изменится. 

И все-таки главное — это артисты. Давайте не будем 
делать вид, будто мы не замечаем их переизбыток, что 
мы привыкли к тому, как плодим разочарованных лю-
дей. Ведь даже если мы привыкли к безобразной карти-
не, она не становится от этого лучше, правда?

Может, стоит сделать паузу и всерьез подумать, как 
решать эту проблему?  

Сдавать экзамены 
в актерский вуз 
онлайн — 
нелепость

Огромный переиз-
быток актеров — 
ситуация, к кото-
рой мы привыкли. 
Театры переполне-
ны. Так зачем мы 
принимаем в этом 
году актеров в теа-
тральные вузы?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ Международные эксперты: за какие поправки в Конституцию будет голосовать 
Россия

С поправкой на цифру и «корону»

Зов по сильному 
государству 
Александр Рар (Германия), 
политолог, научный директор 
Германо-российского форума:

— В истории России не было 
традиции конституционного 
творчества. Точнее, было не-
сколько царских косметиче-
ских конституций, которые 
цари терпели. «Бумага стер-
пит», — это и оттуда. Была Кон-
ституция Ленина — Сталина, де-
кларативная, по-своему ца-
ристская. Конституция Ельцина 
поспешная. Известно ведь, что 
как ФРГ, проигравшая во Вто-
рой мировой войне, в 1946 году 
получила свою Конституцию из 
рук победителя — США, так Рос-
сия, проигравшая в «холодной 
войне», в 1993 году писала Кон-
ституцию под диктовку победи-
теля — США. К тому же документ 
сшивался в условиях обостре-
ния борьбы за власть. Исходя из  
совокупности этих факторов, 
принятие поправок в Констиу-
цию  — верный шаг. 

И тут Россия бежит впереди 
паровоза времени. Да, Консти-
туция — закон жизни. Однако 
жизнь, как показывают «циф-
ра» и «корона», меняют ее бы-
стрее, чем мы за ней успеваем. В 
карантин обозначены две тен-
денции, — зов по сильному госу-
дарству и запрос на социальное 
государство. Оба запроса своев-
ременно и четко фиксируют 
российские поправки в Консти-
туцию, чем выражают волю и 
настроения  людей.  
Татьяна Жданок (Латвия), 
доктор физико-математичеких 
наук, депутат Европейского пар-
ламента:

— Не так давно я летела в са-
молете с актрисой и оппозицио-
нером Лией Ахеджаковой. 
Никто ее не втягивал в полеми-
ку, она сама включилась: «Кому 
нужны эта Конституция и этот 
парламент?» Я дискуссию пре-

секла: «Вас не мучает совесть?» 
Для понимания: президент Лат-
вии, кстати, иностранный гра-
жданин, преамбулу к латвий-
ской Конституции написал за 
ночь в поезде, народ настаивал 
на своем участии в коррективах 
в документ, его никто не услы-
шал. В России обратная ситуа-
ция: власть призывает народ к 
конституционному творчеству. 
Латвийская оппозиция мечтает 
о таком диалоге с государством, 
а российская, заметная ее часть,  
диалог пресекает.
Ласло Кемени (Венгрия), 
профессор политологии 
Будапештского университета :

— Формулу того, о чем гово-
рят Рар и Жданок, — наступле-
ния эпохи участия народа в кон-
ституционном сотворчестве и 
фанаберии элит, в свое время 
вывел Георг Гегель: «Сословие 
юристов, обладающее знанием 
законов, часто считает это зна-
ние своей монополией… Однако 
так же, как не надо быть сапож-
ником, чтобы знать, годятся ли 
башмаки, не надо быть специа-
листом, чтобы обладать знания-
ми о предметах, представляю-
щих общий интерес». Всем надо 
знать, что написано в Конститу-
ции. Это именно то, что сейчас 
творится в России, где поправки 
в Основной Закон принимаются 
в соавторстве с народом. Это 
шанс принять Конституцию 
гражданского общества. Не 
хочу задеть россиян, но сегодня 
у вас происходит мучительный 
переход от переворотной, после 
расстрела Белого дома Консти-
туции 1993 года, к Конституции 
консолидации. 

Плато суверенности
Дмитрий де Кошко  (Франция), 
политолог, публицист:

— В глазах французов менять-
дополнять Конституции — нор-
ма. У нас было пять республи-
канских конституций. С 1958 

года Конституцию Пятой респу-
блики 24 раза меняли. При этом 
де Голль в 1969 году заявил: 
«Если вы за нее не проголосуете, 
то я уйду!» Президент России не 
ставит условий. Ответ оппози-
ции — Путина обвиняют в «обну-
лении условий» не ради попра-
вок, а ради стремления остаться 
у власти бессрочно. Грубая игра 
для тех, кто еще не разобрался в 
сути поправки о смене власти. 
Она как раз закладывает меха-
низм сменяемости элит. Против 
чего тогда выступает «демокра-
тическая» оппозиция? 

Впрочем, и это для Франции 
не ново. Последнее изменение 
Конституции у нас было при 

23-м президенте Николя Сарко-
зи в 2008 году. Тогда он, напле-
вав на волю народа, который на 
референдуме 56 процентами го-
лосов проголосовал против вер-
ховенства Конституции Евросо-
юза над внутренними закона-
ми, провернул нужную ему по-
правку. Он от лица президента 
подписал «Лиссабонский трак-
тат», вводящий верховенство 
части законов ЕС над внутрен-
ними, и добился его ободрения в 
одном из региональных парла-
ментов, что дало ему и неолибе-
ральной части оппозиции ло-
кальную победу. В России тоже 
борьба за и против поправок о 
верховенстве внутренних зако-
нов над международным пра-
вом, даже после их принятия, не 
закончится.
Эйнарс Граудиньш (Латвия), 
правозащитник:

— В этом один из феноменов 
России. Ее конституционные по-
правки имеют три цели — укре-
пление суверенитета, верховен-
ство национального законода-
тельства над нормами междуна-

родного права и закрепление со-
циальных гарантий гражданско-
го общества, которых не достичь 
без повеления государства. 

Все три цели «преступны» в 
глазах Запада. О чем свидетель-
ствуют опыты политического 
возвышения и устранения Вик-
тора Орбана в Венгрии, Герхар-
да Шрёдера в Германии, Николя 
Саркози во Франции (даже он 
не угодил «половинчатостью») 
и тем более Слободана Милоше-
вича в Сербии. 

С Россией еще жестче: ее 
шесть процентов населения 
мира живут на шестой — самой 
большой части суши и владеют 
30 процентами полезных иско-

паемых мира. Отсюда все про-
блемы: сильных и богатых от 
природы, да еще суверенных, 
ненавидят и хотят подчинить. 
Это аксиома живуча еще с эпо-
хи Древнего Рима, как и ее ин-
струмент — разделяй и властвуй. 
Удар наносится прежде всего че-
рез попытки раскола граждан-
ского общества и его устоев. 
Удар коварный: среди вырази-
телей мнения социума одни ра-
ботают против России, другие — 
за. А вот разобраться, кто с 
кем, — это и означает лично вый-
ти на плато суверенности ради 
участия в его сборке.

Путь от подражания к себе
Дмитрий де Кошко (Франция), 
политолог, публицист:

— Это есть и во Франции, как 
по отношению к «Лиссабонско-
му трактату», так и к «поправ-
кам Путина». Французы не 
очень позитивно восприняли 
русскую поправку об упомина-
нии Бога в Основном Законе. И 
хотя, на мой взгляд, формули-
ровка сделана тонко — никакая 

из религий, включая правосла-
вие, не привилегирована и, сла-
ва богу, атеистов не заставляют 
подчиняться религиозным об-
рядам, французам этого мало. 
Немалая часть считает «лиш-
ним» упоминание Бога в Кон-
ституции светского государст-
ва. Но при этом в восторге от по-
правки, как у нас говорят, «М» и 
«Ж», божественной по сути, за-
щищающей права мужчин быть 
мужчинами, а женщин — женщи-
нами, их права на материнство и 
отцовство. Такова данность дав-
ления новой толерантности.  

Я же силу и значимость 
«мужской-женской» поправки 
соизмеряю с поправкой о рус-
ском языке. Были времена, ког-
да русские даже в Отечествен-
ную войну 1812 года отказыва-
лись говорить на русском язы-
ке. Сегодня Россия конституци-
онно защищает право говорить 
на своем языке. Это путь от под-
ражания, даже кальки иного 
образа жизни, до осмысления 
параметров личной суверенно-
сти и своего места в мире. 

Вот почему мне ближе по-
правка о русском языке и сооте-
чественниках. По достижении 
100-летия Русского исхода соо-
течественники делятся между 
собой как по историческим сро-
кам проживания и странам, так 
и по отношению к России и к по-
правкам в ее Конституцию. Мы 
почти беспристрастны: не 
прошло и 100 лет Русского исхо-
да, как нас признали. Теперь 
конституционно. Разумеется, 
поправка о русском языке по-
может нам, 7-миллионной рус-
ской диаспоре ЕС, продвигать 
через Европарламент петицию 
о признании русского языка од-
ним из официальных языков Ев-
ропы. Чтобы как этическое 
меньшинство ЕС, по численно-
сти превосходящее не одну 
страну Евросоюза, мы имели бы 
право быть представленными в 
Европарламенте. 
Йохан Бекман (Финляндия), 
доцент юриспруденции 
в Университете Хельсинки:

— Из-за пандемии коронави-
руса я застрял в Москве, — гра-
ница закрылась. И кое-что мне 
открывается изнутри. Русских с 
другими народами объединяет 
то, что они мало интересуются 

международными по значению 
поправками. Их больше интере-
суют корневые вещи: гарантии 
защиты прав собственности, 
права граждан, гарантии индек-
сации пенсий и зарплат — очень 
внутренние вопросы. 

Но здесь люди понимают: их 
внутренние права тесно связа-
ны с правом владения или рас-
поряжения долями природных 
ресурсов  — полезными ископае-
мыми и водой, за которые раз-
ворачивается глобальное про-
тивостояние. И каков он рус-
ский дух самодостаточности: и 
сторонники, и противники по-
правок, все признают, что, не-
смотря на сложные условия 
пандемии, россияне помнят о 
поправках. Видно, что они счи-
тают нужным голосовать по 
ним. 

И опять нестандартный ход — 
как голосовать в условиях коро-
навируса? Подсказка тоже вы-
зов — через «цифру», хотя она не 
панацея, но завтра станет нор-
мой.
Гилиан Дьёрдь (Венгрия), 
юрист (Венгрия), 
Эйнарс Граудиньш (Латвия), 
правозащитник, 
Слободан Стойичевич (Сербия), 
юрист, преподаватель 
Университета в  Белграде:

— Мы не раз были наблюда-
телями на выборах в России. И 
видим, что в условиях необыч-
ной эпидемиологической об-
становки технически голосова-
ние по поправкам в Конститу-
цию исполнимо. Если Россия 
достигнет до момента голосо-
вания пика коронавируса и на-
ступит ровное плато, то голосо-
ванию нет препятствий с точки 
зрения медицины. Как показы-
вает опыт выборов, ранее про-
шедших в России или полмеся-
ца  назад в Южной Корее, тех-
нологически все достижимо: 
какие-то группы населения го-
лосуют заранее, какие-то — по 
почте или электронно, а там где 
эпидемия схлынет, уместно 
традиционное личное голосо-
вание. Это логика комбиниро-
ванного подхода, перед кото-
рым «цифра» и «корона» ста-
вят Россию.  

Подготовил 
Владимир Емельяненко 

А К Ц Е Н Т

То, что сейчас творится в России, — 
поправки в Основной Закон 
принимаются в соавторстве с народом. 
Это шанс принять Конституцию 
гражданского общества

ИСТОРИЯ В мире еще происходят «огненные» 
расправы над идеологическими врагами

...А костры горят
Алексей Чуриков

Д
есятого мая 1933 года на 
площадях Германии и в 
университетах воспылали 

костры из десятков тысяч книг, 
неугодных духу и букве идей 
пришедшей к власти Национал-
социалистической партии. Эти 
костры стали предтечей той 
трагедии, в огне которой, в пе-
чах концентрационных лаге-
рей, в горящих после бомбежек 
домах, погибли миллионы без-
защитных мужчин, женщин и 
детей. Возглавляемая Гитлером 
НСДАП сделала ставку на детей 
и плохо образованную немец-
кую молодежь. В сжатые сроки 
им удалось оболванить и раз-
вить настоящую животную 
одержимость собственными 
идеями среди студентов и 
школьников. Именно они, в фа-
кельных шествиях и под торже-
ственные звуки оркестров в ту 
майскую ночь зажгли костры из 
книг. 

Возглавлявший тогда Мини-
стерство народного просвеще-
ния и пропаганды Йозеф Геб-
бельс утвердил список из по-
чти 300 авторов, чьи произве-
дения мешали становлению 
идеологии новой Германии. В 

их число попали Джек Лондон, 
Эрих Мария Ремарк, Зигмунд 
Фрейд, Анри Барбюс, Валентин 
Катаев и другие. Немецкий 
прозаик, и по совместительст-
ву группенфюрер СС, Ганс 
Йост тогда написал, что костры 
из книг необходимы «для ради-
кального очищения немецкой 
литературы от чужеродных 
элементов, способных зара-
зить немецкую культуру». Сле-
дует помнить, что в обществен-
ном мнении Германии того 
времени не чувствовалось осу-
ждения происходящего, в том 
числе и со стороны интеллек-
туалов. 

Официальные власти и элита 
стран Запада также смотрели на 
проявления этого варварства 
отстраненно и даже снисходи-
тельно. К чему привел этот «без-
обидный» фанатизм,  всем хоро-
шо известно.  В современном 

мире все еще остаются примеры 
«огненной» расправы над идео-
логическими врагами. Так, 
участники запрещенной в РФ 
террористической организации 
ИГИЛ в 2015—2016 годах со-
жгли архивы библиотек, музеев 
и университетов в городе Мо-
сул, на севере Ирака. Немногим 
ранее, в октябре 2014 года, в ме-
таллических бочках на Майдане 
украинская молодежь уже жгла 
«неправильные» книги. Тогда 
под руку активистам попались 
десятки томов Ленина, но сама 
акция в итоге так и не переросла 
в массовую. А всего за шесть ме-
сяцев до этого, в мае, в Доме 
Профсоюзов в Одессе от пламе-
ни и дыма пожара погибло 32 
человека, еще шестеро были 
расстреляны, а 10 человек раз-
бились, выпрыгивая из окон 
здания, пытаясь спастись от 
огня.    

РЕЗОНАНС Зачем Зеленский наложил санкции 
на Эрмитаж и МГУ

Университеты Зе
Павел Дульман

П
резидент Украины Влади-
мир Зеленский вслед за 
продлением запрета рос-

сийских социальных сетей и 
сайтов подписал указ и о сан-
кциях против российских музе-
ев, институтов, вузов, предпри-
ятий и фондов. В список тех, с 
кем предписано прекратить лю-
бые контакты и аннулировать 
все действующие формы со-
трудничества, попали Эрми-
таж, ГМИИ им. Пушкина,  Ин-
ститут востоковедения РАН и 
МГУ. Зачем Зеленский под этим 
подписался, уже третий день га-
дают его бывшие избиратели.

Они уже привыкли к русофо-
бии Порошенко, и тем больнее 
ранит души украинских опти-
мистов  Зеленский, представ-
лявшийся определенной проти-
воположностью предшествен-

нику, а теперь копирующий его 
во всем. Ведь даже в дате подпи-
сания указа о санкциях против 
Эрмитажа есть символизм и 
преемственность: ровно пять 
лет назад — 15 мая — Порошенко 
подписал закон о декоммуниза-
ции. И теперь бывшие избирате-
ли задают бывшей звезде КВН 
вопрос как в разминке —  «поче-
му «команда Зе» не внесла в сан-
кционный список Кунсткаме-
ру?». И сами отвечают:  «Может 
быть, они считают, что пред-
ставляют интерес с точки зре-
ния антропологических анома-
лий». «Подождите, он еще «то-
мос» из широких штанин доста-
нет», — успокаивают пессими-
сты оптимистов в социальных 
сетях, указывая на то, как Поро-
шенко похвалил Зеленского за 
эти указы в своем Facebook.

В команде Зеленского на во-
просы с подвохом не отвечают, 
отложив объяснения с общест-
вом до большой пресс-конфе-
ренции, под годовщину инаугу-
р а ц и и .  З а т о   а н о н и м н ы е 

telegram-каналы, ассоциируе-
мые с президентским офисом,  
абсолютно серьезно делятся 
«инсайдом», что продление 
блокировок и санкции против 
музеев — это лишь способ давле-
ния на Россию, уникальная 
украинская тактика в борьбе 
«за Крым и Донбасс». Якобы  Зе-
ленский и его окружение свято 
верят, что Россия из-за панде-
мии ослаблена как никогда пре-
жде, и поэтому скоро удовлет-
ворит все явные и потаенные их  
желания по самому широкому 
спектру вопросов, нужно толь-
ко поднажать.  Они — коллектив-
ный Зеленский — уже предвку-
шают десятки исков в междуна-
родных инстанциях против рос-
сийских ученых и музейщиков.

К слову, объединенную Евро-
пу они тоже считают слабой, по-
этому через вице-премьера по 
евроинтеграции Пристайко 
предложили Брюсселю пере-
смотреть то самое соглашения 
об ассоциации, вдруг признан-
ное Киевом  «дискриминацион-

ным» в части торговых квот и не 
только.

Однако любые рассуждения 
о наличии у Зеленского пусть 
преступной и безумной, но соб-
ственной тактики,  имеют 
смысл, если считать его само-
стоятельно мыслящей и полнов-
ластной фигурой. Но этого не 
наблюдается в помине:  Зелен-
ский с выражением читает на-
писанные явно не им тексты, он 
несамостоятелен в своих кадро-
вых и экономических решениях  
— за этим следят посольство 
США и МВФ соответственно, и 
отдал на откуп «соросятам» и 
националистам, перед которы-
ми откровенно заискивает, гу-
манитарную политику.  Поэто-
му нет смысла гадать, кто соста-
вил и подсунул список Зелен-
скому: президентский советник 
по идеологии и клинический ру-
софоб Никита Потураев, быв-
ший пиар-менеджер Порошенко 
и  заместитель главы президент-
ского офиса Кирилл Тимошенко 
или кто-нибудь из экспертов 
украинского Совбеза и МИДа, 
пять лет отбиравшихся по прин-
ципу ненависти к России. Важно 
только то, что Зеленский, скорее 
всего не вникая в текст, под этим 
подписался, и политика госу-
дарственной русофобии при 
нем не окончилась, но и обрела 
второе дыхание.

Лишний признак тому — ак-
тивизация в публичной сфере 
полоумной нацистки Ирины 
Фарион. Вчера эта «фурия май-
дана» потребовала запретить 
продажу на Украине детского 
питания с названиями «Мамоч-
ка» и «Агуша», потому что че-
рез содержимое баночек с оче-
видно русскими названиями в 
украинских младенцев попада-
ет и «русский мир». Следую-
щим этапом борьбы за «украин-
ский мир» вполне может стать 
изъятие из государственных и 
домашних библиотек любых 
книг на русском языке, с после-
дующим сожжением, по приме-
ру тех, с кем Зеленский активно 
«примирялся» 8  мая.  Эта борь-
ба, которую он сегодня факти-
чески возглавил, не может за-
кончиться иначе, потому что 
война с культурой приводит к 
войне между людьми, а от ко-
стров из книг зажигаются печи 
крематориев.  

Если дело и дальше так пойдет, 
то Зеленский распорядится и книги 
сжигать.

На коленке премьер Венгрии писал Конституцию страны — за 16 
часов лета в самолете. Президент Латвии преамбулу к Основному 
закону написал за ночь в поезде. ФРГ, проигравшая Вторую миро-
вую войну, и вовсе действующую Конституцию получила в 1946 
году из рук победителя — США. В России власть зовет народ к кон-
ституционному творчеству. К такому заключению пришли экспер-
ты онлайн-заседания Совета по правам человека при президенте 
России. Они увидели три параметра, которые приведут людей на 
голосование. 
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Так, довольно улыбаясь, уничтожали книги члены «Гитлерюгенд» — молодежной организации НСДАП. 
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А К Ц Е Н Т

Война с культурой приводит к войне 
между людьми, а от костров из книг 
зажигаются печи крематориев

А К Ц Е Н Т

В металлических бочках на Майдане 
украинская молодежь уже жгла 
«неправильные» книги
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Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДРАЗАКОВ РУСЛАН ХАРИСО-

ВИЧ*, 21.09.1994 г.р., Г. АСБЕСТ СВЕР-
ДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

2. АБДУЛАЕВА МАРИЯТ АХМЕДОВ-
НА*, 18.08.1991 г.р., С. ХИНДАХ ГУНИБ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛАЗИЗОВА ПАТИМАТ МАГО-
МЕДОВНА*, 04.07.1991 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АБДУЛЛАЕВ АЛИШЕР КАМЕЛЬ-
ДЖАНОВИЧ, 11.05.1990 г.р., ПОС. ТАЗА-
БАЗАР ТАШАУЗСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

5. АБДУЛЛАЕВ КАМАДИН АНВАРЖА-
НОВИЧ*, 14.08.1987 г.р., С. ШАМАЛДЫ-
САЙ ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КЫР-
ГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. АБДУРАХИМОВ АЛХАМДЖОН 
САБОХИДДИНОВИЧ*, 15.12.1982 г.р., С. 
ВОРУХ ИСФАРИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

7. АБДУХАМИДОВ БЕГЗОД ОЛИМ 
УГЛИ*, 30.07.1999 г.р., Г. НАМАНГАН 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

8. АГАДАДАШЕВ ЭЛЬВИН ШЕМСЕД-
ДИНОВИЧ*, 06.07.1987 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АЙДЕМИРОВА МАДИНА МАГОМЕ-
ДОВНА*, 16.04.1984 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

10. АЛИЕВ РАЗИМ ЧАПАЙ ОГЛЫ*, 
30.04.1994 г.р., Г. ШАРЫПОВО КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

11. АЛИЕВА НИГАР ИБРАГИМ КЫЗЫ*, 
26.03.1970 г.р., Г. СААТЛЫ РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

12. АЛИЕВА ХАДИЖАТ АБДУЛАЕВНА*, 
01.01.1973 г.р., С. РАХАТА БОТЛИХСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АЛИКБЕРОВА БЕСХАНУМ АЛИКБЕ-
РОВНА*, 25.01.1992 г.р., С. ХИВ ХИВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АЛИШЕРОВ ШАВКАТЧОН ХУДОЙ-
БЕРДИЕВИЧ*, 15.03.1996 г.р., Г. КУЛЯБ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

15. АРИПХАНОВ НОРМАХАМАТ 
ХАМИТХАНОВИЧ*, 11.06.1988 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА КЫРГЫЗСТАН;

16. АРСЛАНГЕРЕЕВА АЛЬБИНА СОЛ-
ТАНГЕРЕЕВНА*, 08.08.1992 г.р., С. СУЛТА-
НЯНГИЮРТ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. АХМЕТЗЯНОВ ТИМУР РЕНАТО-
ВИЧ*, 15.12.1987 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

18. АШУРМАТОВ АБДУВОСИТ АБДУ-
МАЖИДОВИЧ*, 25.01.1997 г.р., С. ЛАК-
КАН КИШЛАЧНОГО СОВЕТА ЛЕНИНАБАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

19. БАКСАНОВ ТИМУР ХАСАНОВИЧ*, 
04.11.1989 г.р., С. КЫЗБУРУН-З БАКСАН-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ АССР;

20. БАТЫРКУЛОВ КАДЫРБЕК ДЖУ-
МАБАЕВИЧ*, 13.07.1968 г.р., КИРГИЗ-
СКАЯ РЕСПУБЛИКА;

21. БАТЫРОВ МУРАТ САФАРБИЕВИЧ*, 
17.05.1973 г.р., РОССИЯ, КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКАЯ РЕСП., БАКСАНСКИЙ Р-Н, С. 
ИСЛАМЕЙ;

22. БАЧАЕВ АДАМ МУСАЕВИЧ*, 
(ЭДИЛСУЛТАНОВ АДАМ МУСАЕВИЧ), 
13.12.1993 г.р., С. ДЖАЛКА ГУДЕРМЕС-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

23. БОБОЖОНОВ ФИРДАВС МУМИН-
ЖОНОВИЧ*, 11.08.1995 г.р., РАЙОН 
ИМЕНИ РУМИ ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

24.  БОЛТАЕВ АБДУСАМАДХОН 
АБДУЛЛОДЖОНОВИЧ* (БОЛТАЕВ АБДУ-
САМАДХОН АБДУЛЛОЖОНОВИЧ), 
19.07.1995 г.р., Г. ИСФАРА САГДЕЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

25. БУРОВ АНДРЕЙ ПАВЛОВИЧ*, 
01.06.1998 г.р., Г. КИНЕЛЬ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

26. ВАСИН ВИТАЛИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 19.11.1997 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУ-
БЛИКИ МОРДОВИЯ;

27. ВОРОБЬЕВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
31.01.2001 г.р., Г. ХАРОВСК ВОЛОГОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ГАДЖИМАГОМЕДОВА ХАДИЖАТ 
ГАСАНОВНА*, 26.06.2001 г.р., С. КОМСО-
МОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

29. ГАНИЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 
24.11.1985 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

30. ГЕНЖЕБАЕВ ИБРАХИМ АБДИМУ-
РАТОВИЧ*, 07.02.1987 г.р., Г. НУКУС КАРА-
КАЛЛАКСКОЙ РЕСПУБЛИКИ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

31. ГЕРВАЛЬД АЛЕКСАНДР ФЕДОРО-
ВИЧ, 18.07.1988 г.р., Г. АБАКАН КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ;

32. ГОРБЕНКО ДМИТРИЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ*, 07.08.1996 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ГОРБУНОВ АНАТОЛИЙ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 15.08.1957 г.р., С. ДИКАНЬКА ПОЛ-
ТАВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИ-
НА;

34. ГОРОХОВ ЮРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
17.02.1978 г.р., Г. РОСТОВ ЯРОСЛАВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

35. ДАДАГИШИЕВА ПАТИМАТ МАГО-
МЕДОВНА*, 13.09.1990 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

36. ДЖАБРАИЛОВ ЗЕНУЛА НЕСРЕДИ-
НОВИЧ*, 14.10.1993 г.р., С. БОГДАНОВКА 
СТЕПНОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

37. ДЖАЛОЛОВ МУСО ДАВРОНДЖО-
НОВИЧ* (КАРИМОВ ХУРШЕДЖОН ДАВ-
РОНДЖОНОВИЧ), 23.08.1976 г.р., Г. ХУД-
ЖАНД РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

38. ДИБИРОВА ХАНЗАДА САМЕДОВ-
НА*, 29.05.1987 г.р., С. АТТАЛ РУТУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

39. ЖУГИН НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
14.02.1976 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

40. ЖУРТОВ АЗАМАТ МУАЕДОВИЧ*, 
15.07.1985 г.р., С. КОЧУБЕЕВСКОЕ СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

41. ЗАВЛИЕВ КАЗБЕК ГАРСОЛТО-
ВИЧ*, 25.09.1984 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;

42. ЗИННАТОВ САЛИХ ГАЗИНУРО-
ВИЧ*, 03.06.1984 г.р., Г. КРАСНОКАМСК 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ЗУКАЕВА ЗУЛЬФИЯ РАМАЗАНОВ-
НА*, 22.11.1973 г.р., П. КАШХАТАУ ЧЕРЕК-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

44. ИБЕЕВА АСИЯТ ГАДЖИЕВНА*, 
(АБДУРАХМАНОВА АСИЯТ ГАДЖИЕВНА; 
ИБИЕВА АСИЯТ ГАДЖИЕВНА), 13.07.1987 
г.р., С. НИЖНИЙ ДЖЕНГУТАЙ БУЙНАК-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

45. ИБРАГИМОВ УМАР ТУКСАНОВИЧ*, 
19.06.1999 г.р., Г. КУРГАН-ТЮБЕ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

46. ИСМАИЛОВА АЛИСА АБДУЛНАСИ-
РОВНА*, 06.11.1985 г.р., С. ХУТХУЛ 
АГУЛЬСКОГО РАЙОНА ДАССР;

47. ИШМАТОВ МУХАММАДАЗИЗ ХАД-
ЖИНАБИЕВИЧ*, 08.06.1997 г.р., Г. ОШ 
РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

48. ИШХОЕВ КАМАЛ СУЛТАНОВИЧ*, 
07.01.1985 г.р., С. ОБРАЗЦОВА ТРАВИНА 
АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. КАМАРТДИНОВ РАНИС РИФАТО-
ВИЧ*, 01.05.1984 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

50. КАШАТЫРОВА РЕГИНА АЙНДЫЕВ-
НА*, 18.01.1991 г.р., СТ. ЧЕРВЛЕННАЯ 
ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

51. КАШАТЫРОВА РОКСАНА АЙНДЫ-
ЕВНА*, 19.06.1985 г.р., СТ. ЧЕРВЛЕННАЯ 
ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНО-ИНГУШ-
СКОЙ АССР;

52. КАШАТЫРОВА САКИНАТ КУРУП-
ТУРСУНОВНА*, 16.12.1961 г.р., СТ. ЧЕР-
ВЛЕННАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

53. КЕРЕНЦЕВ ГЕННАДИЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 20.07.1972 г.р., Г. БЕЛАЯ КАЛИТВА 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. КОКОВ АЗАМАТ ГЕРМАНОВИЧ*, 
23.05.1987 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

55. КОЛБАНОВ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 27.11.1992 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

56. КОСИМОВ ДАВРАНБЕК КОМОЛДИ-
НОВИЧ*, 11.07.1981 г.р., С. НАРИМАН 
КАРАСУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

57. КОЧНЕВ ВЛАДИМИР ЮРЬЕВИЧ, 
15.10.1979 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

58. КУЖУЛОВ СОБУРАЛИ ИМАМО-
ВИЧ*, 12.08.1971 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

59. КУЗИЧКИН НИКОЛАЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 28.02.1951 г.р., Д. СОРОКИНО УЛЬЯ-
НОВСКОГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

60. КУМУКОВА АЛТЫНАЙ РАШИДОВ-
НА*, 15.01.1996 г.р., А. ИКОН-ХАЛК АДЫ-
ГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

61. ЛАЗОВСКИЙ АНТОН БОРИСО-
ВИЧ*, 18.08.1989 г.р., СТ. ЕССЕНТУКСКАЯ 
ПРЕДГОРНОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

62. ЛЕКОНЦЕВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 05.07.1981 г.р., П. КЫТАТ БОЛЬШЕУ-
ЛУЙСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

63. ЛЕПШОКОВ АРТУР ХУСЕЙНО-
ВИЧ*, 22.02.1975 г.р., СТ. ЗЕЛЕНЧУКСКАЯ 
ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

64. ЛОГУНОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 
28.11.1962 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

65. МАГОМЕДОВ МЕДЖИД ГАБИБУ-
ЛАЕВИЧ*, 25.05.1988 г.р., С. КРАСНОАР-
МЕЙСКОЕ Г. МАХАЧКАЛЫ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

66. МАГОМЕДОВА АРАПАТ МАГОМЕД-
ГАДЖИЕВНА*, 07.11.1966 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

67. МАГОМЕДОВА ЛЕЙЛА РАМАЗА-
НОВНА*, 28.12.1989 г.р.;

68. МАГОМЕДОВА МАДИНА ШАМИ-
ЛОВНА*, 24.09.1993 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

69. МАЛИМЕНКОВ ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ, 
26.08.1969 г.р., ПОС. УГРА УГРАНСКОГО 
РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. МАНАПОВ МАНАП МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 05.04.1958 г.р., С. ТЕБЕК-МАХИ 
АКУШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

71. МАНАПОВА АШУРА АБДУЛМУС-
ЛИМОВНА* (МАНАПОВА АРШУРА АБДУЛ-
МУСЛИМОВНА), 13.04.1964 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА ДАГЕСТАН;

72. МАТВЕЕВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
23.04.1983 г.р., Г. УЖУР КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

73. МАХСУДОВ ОББОСХОН НАСИМ 
УГЛИ*, 05.11.1990 г.р., Г. НАМАНГАН 
НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

74. МЕДВЕДЕВ РАФАЭЛЬ ЗАЙТУНО-
ВИЧ (АЮПОВ РАФАЭЛЬ ЗАЙТУНОВИЧ), 
23.01.1986 г.р., С. УБА БАВЛИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

75. МЕДЕТОВ КАДИР МЕДЕТОВИЧ*, 
07.06.1989 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КБАССР;

76. МИГУНОВА АННА ВЛАДИМИРОВ-
НА*, 25.03.1994 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

77. МИКАИЛОВ СИРАЖУТДИН МУСА-
ГАДЖИЕВИЧ*, 01.04.1978 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

78. МИРОНОВ ЭДУАРД АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 21.07.1987 г.р., Г. ПЕНЗА-19 ПЕН-
ЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

79. МИРОШНИЧЕНКО ГЕННАДИЙ 
ХОМИДОВИЧ*, 30.08.1991 г.р., С. ДОН-
СКОЕ ТРУНОВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

80. МУРТАЗАЛИЕВ ИБРАГИМ АБДУЛ-
ЖАЛИЛОВИЧ, 11.07.1966 г.р., С. АЯЛАКАБ 
ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАН-
СКОЙ АССР;

81. МУХИДДИНОВ СУХРОБ ГАДОХОД-
ЖАЕВИЧ*, 26.07.1992 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

82. НАГИМОВ АРТУР РАИСОВИЧ, 
13.09.1982 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШ-
КОРТОСТАН;

83. НУМЕН ГРЭГ ЮРЬЕВИЧ, 11.12.1965 
г.р., Г. НОВОСИБИРСК НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

84. ОДИНАЕВ ДАЛЕР УМАРАЛИЕ-
ВИЧ*, 28.10.1986 г.р., С. ДУСТИ КУМСАН-
ГИРСКОГО РАЙОНА КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

85. ОЗДАРБИЕВ САИД-МАГОМЕД 
ИСМАИЛОВИЧ*, 07.02.1978 г.р., П. ОЙС-
ХАРА ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

86. ОСМАНОВА ЕЛИЗАВЕТА ИКРА-
НОВНА*, 02.11.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

87. ПАРПИЕВ ИСЛОМБЕК ИКРАМО-
ВИЧ*, 02.12.1997 г.р., Г. ОШ РЕСПУБЛИКИ 
КЫРГЫЗСТАН;

88. ПЕКОВ АЛИМ АНДЗОРОВИЧ*, 
08.01.1988 г.р., Г. НОВОЧЕРКАССК 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

89. ПЕТРОВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 23.02.1987 г.р., Г. НОВОСИБИРСК 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

90. ПИРМАГОМЕДОВ БАШИР МАГО-
МЕДРАСУЛОВИЧ, 16.10.1994 г.р., С. СИУХ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

91. ПОПОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
19.09.1974 г.р., Г. ТОМСК;

92. РАБАДАНОВ МАГОМЕД ГАМИТО-
ВИЧ*, 23.10.1987 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙ-
НАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

93. РАДЖАБОВ МУРАД АБДУРАХМА-
НОВИЧ*, 19.12.1996 г.р., С. ЦЕБАРИ ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

94. РАХИМОВ РУСТАМ ЗОИДЖОНО-
ВИЧ*, 06.02.1996 г.р., Г. КАНИБАДАН 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

95. РУСАНОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
09.05.1988 г.р., Г. ТУЛУН ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

96. САВЧЕНКО РУСЛАН МИХАЙЛО-
ВИЧ, 08.02.1999 г.р., С. ГОНЧАРОВКА СУД-
ЖАНСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

97. САИДБАЕВА МАДИНА РАМАЗА-
НОВНА*, 16.05.1982 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

98. САНДУ ОЛЬГА ТИМОФЕЕВНА, 
31.03.1984 г.р., П. ДУБИНИНО ШАРЫПОВ-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

99. САТАЕВ БЕСЛАН РАХМАТОВИЧ*, 
08.02.1986 г.р., С. БРАГУНЫ ГУДЕРМЕС-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

100. САЪДУЛЛОЕВ МЕХРОБ ИСКАН-
ДАРОВИЧ*, 29.08.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА;

101. СВЕТОНОСОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ, 09.12.1975 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

102. СВИЩЕВ ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 
(СВИЩЁВ ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ) , 
08.11.1974 г.р., Г. ШАЦК РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

103. СЕМЕНЮК СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
16.08.1976 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

104. СИДДИКОВ ФАРРУХЖОН УМАР 
УГЛИ*,  (S IDD IQOV FARRUXJON) , 
05.09.1992 г.р., Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

105. СМИРНОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 26.02.1978 г.р., Г. ТВЕРЬ;

106. СОДИКОВ ДАВРОНЖОН ОБИД-
ЖОН УГЛИ*, 06.11.1993 г.р., Г. ФЕРГАНА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

107. СТЕШЕНКО АЛЕКСАНДР НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 05.10.1982 г.р., Г. БУДАПЕШТ 
ВЕНГРИИ;

108. СУВОРОВ АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬ-
ЕВИЧ, 20.04.1980 г.р., Г. ЧИМКЕНТ КАЗАХ-
СКОЙ ССР;

109. ТАДЖИДИНОВ САДРИДИН 
РИВОДЖИДИНОВИЧ*, 28.09.1979 г.р., 
ПОС. ВАХШ ВАХШСКИЙ КУРГАН-ТЮБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

110. ТАИБОВ УМАР НАЗИРОВИЧ*, 
27.09.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИС-
ТАН;

111. ТАШКИНОВ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 30.07.1998 г.р., С. ЛОЙНО ВЕРХНЕ-
КАМСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

112. ТИМИРОВ ЗАУР ДУКВАХОВИЧ*, 
26.04.1981 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

113. ТРИЩЕНКОВ ДМИТРИЙ ВИТАЛЬ-
ЕВИЧ, 07.07.1978 г.р., Г. РОСЛАВЛЬ СМО-
ЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

114. ТРОЦЕНКО ВЛАДИМИР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 27.02.1999 г.р., С. ПОКРОВ-
СКОЕ НЕКЛИНОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

115. ФИЛАТОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРО-
ВИЧ*, 15.03.1954 г.р., П. ПОДЮГА КОНОШ-
СКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

116. ХАБИЧЕВА АМИНАТ АБАКАРОВ-
НА*, 16.02.1981 г.р., П. ЗИМНЯЯ СТАВКА 
НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

117. ХАМАТОВА ХАВА АХМЕДОВНА*, 
10.08.1993 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-ЮРТ ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

118. ХАМРАЕВ БЕХЗОД ШОКИРО-
ВИЧ*, 06.06.1990 г.р., Г. БУХАРА РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

119. ЧАГАЕВ ХУСЕЙН ХАМИДОВИЧ*, 
06.11.1980 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

120. ШАНГАРЕЕВ ФАИЛЬ САМИГУЛ-
ЛОВИЧ, 16.12.1960 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

121. ШЕПЕЛЕВ ВЯЧЕСЛАВ ЮРЬЕВИЧ, 
04.06.1969 г.р., С. ПОГРОМНОЕ ТОЦКОГО 
РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

122. ШМЫКОВ ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 
07.07.1963 г.р., Г. СПАССК-ДАЛЬНИЙ 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

123. ШОРОВ ВАДИМ БОРИСОВИЧ*, 
07.12.1980 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

124. ЭГАМБЕРДИЕВ ИСЛОМ УЧКУН 
УГЛИ* (EGAMBERDIEV ISLOM), 20.06.1995 
г.р., Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

125. ЭЗБОЛАТОВ РАДЖАП ДАГИРО-
ВИЧ*, 04.01.1993 г.р., С. БРАГУНЫ ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

126. ЭКАЖЕВА ЗАРЕТА ИЛЬЯСОВНА*, 
02.05.1987 г.р., Г. ЦЕЛИНОГРАД КАЗССР;

127. ЯЩУРКАЕВА МЕДНИ КИРИ-САИ-
ДОВНА*, 27.11.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их причаст-
ности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 

терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛКАДЫРОВ АБДУЛКАДЫР 
ГАДЖИЕВИЧ, 07.09.1959 г.р., С. КУДАЛИ 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АЛЕКСЕЕВ ВЛАДИМИР ИУВЕНАЛЬ-
ЕВИЧ, 27.11.1955 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

3. АНШУКОВ ПАВЕЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
30.04.1975 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК АРХАН-
ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

4. АСЛАМБЕКОВА ДЖАМИЛЯ АБДУЛ 
КАДЫРОВНА, 14.04.1996 г.р., С. КИЗЛЯР, 
МОЗДОКСКИЙ РАЙОН, РСО — АЛАНИЯ;

5. АШАЕВА ХЕДА ХАСАНОВНА, 
21.07.1992 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

6. БАРАНОВ ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ, 
18.06.1996 г.р., Г. АРМАВИР КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

7. БЕЛЯЕВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 07.08.1986 г.р., Г. КИНЕШМА КИНЕ-
ШЕМСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

8. БОГАТОВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
14.11.1995 г.р., С. ВЕДЕНКА ДАЛЬНЕРЕ-
ЧЕНСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

9. БУЧЕЛЬНИКОВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 03.03.1999 г.р., С. КАЗАРКИНО 
МАКУШИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

10. ВАСИЧКИН ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
30.07.1985 г.р., Г. МЕДЫНЬ КАЛУЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

11. ГЕНДЕРГУНОЕВ АДЛАН ЭМИРО-
ВИЧ, 14.06.1995 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

12. ГЛОБА ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
30.01.1959 г.р., Г. КРАСНОДАР КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

13. ГОЛУБЦОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 07.03.1997 г.р., Г. РУБЦОВСК 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

14. ДЕДОВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
26.05.1994 г.р., ГОРОД ОРЕНБУРГ;

15. ДОРОЖКИН АНДРЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 08.06.1983 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ 
КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ДОРОФЕЕВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕ-
ВИЧ 15.05.1986 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;

17. ЕФРЕМОВ КОНСТАНТИН ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ 04.10.1996 г.р., Д. КИСЕЛЕВО ЗНА-
МЕНСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

18. ЖУКОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 29.09.1987 г.р., ПОС. ТЕПЛООЗЕРСК 
ОБЛУЧЕНСКОГО РАЙОНА ЕАО;

19. ЗАЙНУДИНОВ ГАМЗАТ МАГОМЕ-
ДАЛИЕВИЧ, 12.10.1992 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. ЗУБАГИРОВ АБДЛУЛА АБЗАГИРО-
ВИЧ 09.02.1985 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ИЗМАЙЛОВ ВАХА РУСЛАНОВИЧ 
26.11.1983 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

22. ИСРАПИЛОВ ТАГИР АБДУЛМУС-
ЛИМОВИЧ, 13.02.1987 г.р., С. ЧОНТАУЛ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

23. КАЛЕНЮК ДМИТРИЙ ФЕДОРО-
ВИЧ, 16.08.1985 г.р., Г. ЛИЕПАЯ ЛАТВИЙ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

24. КАЧУЛИН ЕВГЕНИЙ АНДРЕЕВИЧ, 
04.08.1992 г.р., Г. КИРОВСК ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

25. КОРНЕЕВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
23.06.2000 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. КУЛИКОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 02.06.1997 г.р., Г. СОБИНКА ВЛАДИ-
МИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ЛОМАЕВ ИЛЬЯ ФЕДОРОВИЧ, 
01.07.1997 г.р., С. ЯСНАЯ ПОЛЯНА ДАЛ-
МАТОВСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

28. МАГМАДОВА АЙША СУЛТАНОВНА, 
04.05.1988 г.р., ДЕРЕВНЯ ИВАНОВКА КУР-
КИНСКОГО РАЙОНА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. МАГОМАДОВ СУЛУМБЕК УВАЙСО-
ВИЧ, 15.02.1991 г.р., СТ. АССИНОВСКАЯ 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

30. МАГОМЕДОВ ХАБИБ ДЖАМАЛУТ-
ДИНОВИЧ, 23.03.1981 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

31. МАКАРОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 05.07.1998 г.р., Г. КРАСНОДАР 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

32. МАНИЯ МУРТАЗИ ГВАНДЖИЕВИЧ, 
07.02.1966 г.р., С. БЗЫБЬ ГАГРСКОГО РАЙ-
ОНА АБХАЗСКОЙ АССР;

33. МУНАСЫПОВ ТИМУР ХАМЗОВИЧ, 
19.09.1986 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК РЕСПУ-
БЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

34. ПЕТРОВА ВЕРА АНАТОЛЬЕВНА, 
02.11.1965 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

35. РАМАЗАНОВ ДЖАЛАЛ ИСАГ-
ОГЛЫ, 08.12.1961 г.р., Г. АСТАРА РЕСПУ-
БЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

36. СЕНЦОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 08.11.1971 г.р., Г. БАЛТИЙСК КАЛИ-
НИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. СИЛИВОНЧИК КИРИЛЛ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 11.06.1992 г.р., Д. ЗДУДИЧИ СВЕТЛО-
ГОРСКОГО РАЙОНА ГОМЕЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ;

38. СТЕПИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
16.07.1988 г.р., Г. ЧАПАЕВСК КУЙБЫШЕВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

39. СЫЧЕВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 26.01.1989 г.р., Г. ИНТА КОМИ АССР;

40. ТЕКОВ АРТУР БАРИСБИЕВИЧ, 
05.10.1985 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРА-
ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

41. ТУЛУПОВА АНАСТАСИЯ ВИКТО-
РОВНА, 16.12.1997 г.р., Г. ИВАНОВО ИВА-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

42. ХОМА ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
11.07.1985 г.р., ПГТ. НИКЕЛЬ ПЕЧЕНГСКО-
ГО РАЙОНА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ЧЕРТОЕВ МОВСАР АСЛАМБЕКО-
ВИЧ, 05.07.1993 г.р., С. ПСЕДАХ МАЛГО-
БЕКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-
ШЕТИЯ;

44. ШЕФЕР НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ, 
26.03.1978 г.р., Д. ЕРМОЛИНО НОВГОРОД-
СКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. ЭБЗЕЕВ КАПЛАН БОРИСОВИЧ, 
07.04.1981 г.р., П. ОКТЯБРЬСКОЕ ПРИКУ-
БАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен Постановление Правительства Российской Федерации
от 10 мая 2020 г. № 651 г. Москва

О мерах поддержки системообразующих организаций

I. Общие положения
1. Настоящие Правила устанавливают 

порядок отбора организаций, включен-
ных в отраслевые перечни системообра-
зующих организаций российской эконо-
мики, одобряемые решением Правитель-
ственной комиссии по повышению устой-
чивости развития российской экономики, 
претендующих на предоставление в 2020 
году мер государственной поддержки в 
целях поддержания их финансовой 
устойчивости и бесперебойного функцио-
нирования в условиях ухудшения ситуа-
ции в связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции (далее соот-
ветственно — поддержка, меры поддер-
жки, системообразующие организации, 
отбор).

2. Меры поддержки предоставляются 
системообразующим организациям, 
соответствующим требованиям настоя-
щих Правил, в форме:

а) субсидий, предоставляемых в соот-
ветствии с частью 1 статьи 78 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, в целях 
финансового обеспечения (возмещения) 
затрат (части затрат) в связи с производ-
ством (реализацией) товаров, выполнени-
ем работ, оказанием услуг в порядке, уста-
новленном правилами предоставления 
субсидий системообразующим организа-
циям в 2020 году на обеспечение (возме-
щение) таких затрат (части затрат), утвер-
ждаемыми Правительством Российской 
Федерации;

б) отсрочки (рассрочки) по уплате 
налогов, авансовых платежей по налогам 
в соответствии с Правилами предоставле-
ния отсрочки (рассрочки) по уплате нало-
гов, авансовых платежей по налогам и 
страховых взносов, утвержденными 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 2 апреля 2020 г. № 409 
«О мерах по обеспечению устойчивого 
развития экономики»;

в) государственных гарантий Россий-
ской Федерации по кредитам или облига-
ционным займам, привлекаемым систе-
мообразующими организациями на цели, 
устанавливаемые Правительством Рос-
сийской Федерации в рамках мер, направ-
ленных на решение неотложных задач по 
обеспечению устойчивости экономиче-
ского развития, в порядке и на условиях, 
которые предусмотрены постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
10 мая 2017 г. № 549 «О государственных 
гарантиях Российской Федерации по кре-
дитам или облигационным займам, при-
влекаемым юридическими лицами на 
цели, установленные Правительством 
Российской Федерации в рамках мер, 
направленных на решение неотложных 
задач по обеспечению устойчивости эко-
номического развития».

3. Системообразующие организации 
могут претендовать на получение одной 
или нескольких мер поддержки, предус-
мотренных пунктом 2 настоящих Правил, 
при условии их соответствия совокупно-
сти следующих критериев:

а) системообразующая организация 
не является иностранным юридическим 
лицом, а также российским юридическим 
лицом, в уставном (складочном) капитале 
которого доля прямого и (или) косвенного 
участия иностранных юридических лиц в 
совокупности превышает 50 процентов. 
Такой критерий может не учитываться в 
случае принятия соответствующего реше-
ния Правительственной комиссией по 
повышению устойчивости развития рос-
сийской экономики;

б) проведен анализ финансово-
хозяйственной деятельности системоо-
бразующей организации и выполнена 
оценка ее финансовой устойчивости 
(стресс-тест) в соответствии с порядком, 
установленным Министерством экономи-
ческого развития Российской Федерации;

в) системообразующая организация 
на дату подачи заявления о предоставле-
нии мер поддержки (далее — заявление) 
имеет недоимку по налогам, сборам, 
задолженности по иным обязательным 
платежам в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации (за исключе-
нием сумм, на которые предоставлены 
отсрочка, рассрочка, инвестиционный 
налоговый кредит в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации о 
налогах и сборах, которые реструктуриро-
ваны в соответствии с законодательством 
Российской Федерации, по которым име-
ется вступившее в законную силу реше-
ние суда о признании обязанности заяви-
теля по уплате этих сумм исполненной 
или которые признаны безнадежными к 
взысканию в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации о нало-
гах и сборах) в совокупности не превыша-
ющую 10000 рублей, а также не имеет 
просроченной задолженности по возвра-
ту в федеральный бюджет субсидий 
(бюджетных инвестиций), предоставлен-
ных в том числе в соответствии с иными 
нормативными правовыми актами.

II. Подача заявления 
о предоставлении мер поддержки
4. Для получения мер поддержки 

системообразующая организация направ-
ляет заявление в федеральный орган 
исполнительной власти, к вопросам дея-
тельности которого отнесены функции по 
выработке государственной политики в 
отрасли экономики, в которой такая орга-
низация является системообразующей 
(далее — отраслевой орган), и Министер-
ство экономического развития Россий-
ской Федерации. В заявлении содержат-
ся:

а) полное и (в случае, если имеется) 
сокращенное наименование системоо-
бразующей организации, ее идентифика-
ционный номер налогоплательщика и 
основной государственный регистраци-
онный номер, место нахождения и адрес, 
а также дата направления заявления и 
указание федеральных органов исполни-
тельной власти (включая отраслевой 
орган и Министерство экономического 
развития Российской Федерации), в кото-
рые оно направлено;

б) причина обращения для предостав-
ления мер поддержки (в свободной 
форме), а также обоснование такого 
обращения, предусмотренное подпун-
ктом «б» пункта 3 настоящих Правил;

в) форма (формы) запрашиваемой 
поддержки в соответствии с пунктом 2 
настоящих Правил;

г) объем запрашиваемой поддержки и 
сроки ее предоставления, необходимые 
как минимум для выхода системообразу-
ющей организации из высокой группы 
риска, определенные по результатам ана-
лиза финансово-хозяйственной деятель-
ности системообразующей организации 
(включая анализ финансово-хозяйствен-
ной деятельности группы лиц, в которую 
по основаниям, установленным антимо-
нопольным законодательством, входит 
системообразующая организация, при ее 
наличии), который проводится в порядке, 
установленном Министерством экономи-
ческого развития Российской Федерации;

д) сведения:
об обязательствах системообразую-

щей организации по выполнению прила-
гаемой к заявлению программы меропри-
ятий по снижению (оптимизации) расхо-
дов системообразующей организации в 
случае предоставления мер поддержки;

обо всех лицах, которые являются 
бенефициарными владельцами системо-
образующей организации в соответствии 

с частью 8 статьи 61 Федерального закона 
«О противодействии легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма»;

о согласии системообразующей орга-
низации на представление информации, 
содержащейся в заявлении и прилагае-
мых к нему материалах, членам штаба 
Межведомственной комиссии, образо-
ванного при Межведомственной комис-
сии по мониторингу финансово-экономи-
ческого состояния организаций, входя-
щих в перечень системообразующих 
организаций, созданной при Министерст-
ве экономического развития Российской 
Федерации (далее    — Межведомственная 
комиссия, штаб Межведомственной 
комиссии), и в Правительственную комис-
сию по повышению устойчивости разви-
тия российской экономики для рассмо-
трения заявления в соответствии с пункта-
ми 10 — 14 настоящих Правил, а также на 
передачу такой информации для проведе-
ния предварительной оценки ее достовер-
ности и обоснованности в порядке, уста-
новленном абзацем вторым пункта 9 
настоящих Правил, без права ее распро-
странения;

о согласии системообразующей орга-
низации на представление информации о 
ее деятельности, в том числе относящей-
ся к коммерческой тайне, в отраслевой 
орган, Министерство экономического 
развития Российской Федерации и Мини-
стерство финансов Российской Федера-
ции для целей проведения мониторинга, 
предусмотренного пунктом 15 настоящих 
Правил;

е) данные о способе оперативной 
связи и контактах лица, представляющего 
интересы системообразующей организа-
ции, осуществляющего сопровождение 
заявления, включая его номер телефона и 
(или) адрес электронной почты;

ж) опись прилагаемых к заявлению 
документов, включая указание состава 
документов, числа экземпляров докумен-
та и страниц каждого экземпляра;

з) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) и подпись руководителя системоо-
бразующей организации либо иного лица, 
представляющего интересы системоо-
бразующей организации на основании 
доверенности либо иных документов 
системообразующей организации.

5. К заявлению прилагаются:
а) расчеты и обоснования объемов и 

сроков предоставления мер поддержки, 
указанных в заявлении в соответствии с 
подпунктом «г» пункта 4 настоящих Пра-
вил;

б) программа мероприятий по сниже-
нию (оптимизации) расходов системоо-
бразующей организации, которая вклю-
чает в себя в том числе:

обязательства по отказу от принятия в 
2020 году и (или) по результатам показа-
телей результатов деятельности 2020 года 
(включая финансовые результаты или 
иные показатели, предусмотренные 
локальными актами системообразующей 
организации) решений, связанных с уве-
личением фонда оплаты труда и (или) 
поощрительных выплат руководителю 
системообразующей организации, его 
заместителям, главному бухгалтеру, чле-
нам коллегиальных исполнительных 
органов системообразующих организа-
ций — государственных корпораций, 
государственных компаний и хозяйствен-
ных обществ, более 50 процентов акций 
(долей) в уставном капитале которых 
находится в государственной собственно-
сти или муниципальной собственности, 
заключающим трудовые договоры, а 
также иным работникам, осуществляю-
щим управленческие функции и находя-
щимся в непосредственном подчинении 
указанных лиц;

мероприятия по оптимизации расхо-
дов на обслуживание основных средств 
системообразующей организации;

мероприятия по снижению кредитной 
нагрузки на системообразующую органи-
зацию, которая определяется в соответст-
вии с порядком анализа деятельности;

мероприятия по оптимизации иных 
расходов системообразующей организа-
ции, в том числе не относящихся к капи-
тальным вложениям;

иные мероприятия, направленные на 
снижение уровня расходов системообра-
зующей организации при сохранении 
устойчивости ее функционирования;

в) результаты оценки финансовой 
устойчивости (стресс-теста) системоо-
бразующей организации и сведения о 
согласии с ними системообразующей 
организации — при их наличии;

г) документы, подтверждающие соот-
ветствие системообразующей организа-
ции требованиям, установленным под-
пунктом «а» пункта 3 настоящих Правил, а 
также наличие системообразующей орга-
низации в перечне системообразующих 
организаций;

д) документы, подтверждающие пол-
номочия лица, подписавшего заявление, 
либо их копии.

III. Рассмотрение заявления 
отраслевым органом

6. Заявление рассматривается отра-
слевым органом на предмет его подачи в 
надлежащий отраслевой орган и соответ-
ствия системообразующей организации и 
заявления требованиям, установленным 
настоящими Правилами. По результатам 
рассмотрения заявления отраслевой 
орган принимает одно из следующих 
решений:

направление заявления в соответст-
вующий отраслевой орган с уведомлени-
ем об этом системообразующей органи-
зации — в случае, если заявление посту-
пило не в соответствующий отраслевой 
орган, определенный в соответствии с 
решением Правительственной комиссии 
по повышению устойчивости развития 
российской экономики;

возврат заявления — в случае, если 
системообразующая организация не вхо-
дит в перечень системообразующих орга-
низаций либо если системообразующая 
организация не соответствует совокупно-
сти критериев, предусмотренных пунктом 
3 настоящих Правил, и (или) если подан-
ное заявление, а также прилагаемые к 
нему материалы не соответствуют требо-
ваниям, установленным пунктами 4 и 5 
настоящих Правил;

инициирование рассмотрения заявле-
ния — в случае, если заявление подано в 
надлежащий отраслевой орган и основа-
ния для его возврата, указанные в абзаце 
третьем настоящего пункта, отсутствуют.

Решение, предусмотренное настоя-
щим пунктом, принимается отраслевым 
органом в течение одного рабочего дня, 
считая со дня, следующего за днем его 
получения.

Сведения о результатах рассмотрения 
заявления в день принятия соответствую-
щего решения направляются системоо-
бразующей организации, а также в Мини-
стерство экономического развития Рос-
сийской Федерации.

Если системообразующая организа-
ция не получила по истечении указанного 
срока информацию от отраслевого органа 
о принятом решении, она вправе проин-
формировать об этом Министерство эко-
номического развития Российской Феде-
рации. Министерство экономического 
развития Российской Федерации в день 
обращения системообразующей органи-
зации или в течение одного рабочего дня, 

следующего за ним, доводит указанную 
информацию до руководителя отраслево-
го органа.

7. В случае принятия решения о воз-
врате заявления отраслевой орган указы-
вает исчерпывающие основания для тако-
го возврата с указанием в том числе на 
соответствующие положения пунктов 
3—5 настоящих Правил.

В случае возврата заявления системо-
образующая организация вправе подать 
его повторно, устранив основания для его 
возврата, указанные отраслевым орга-
ном.

В случае если системообразующая 
организация не согласна с основаниями 
возврата заявления, она вправе подать 
заявление повторно без устранения таких 
оснований, приложив сведения о несогла-
сии с выводами отраслевого органа и обо-
снования такого несогласия.

Заявление подается системообразую-
щей организацией и рассматривается 
отраслевым органом повторно в порядке, 
установленном пунктами 4—6 настоящих 
Правил. При этом системообразующая 
организация при необходимости вправе 
повторно доработать и подать заявление в 
случаях и в порядке, которые установлены 
абзацами первым и вторым настоящего 
пункта.

Если заявление подано повторно в 
связи с несогласием системообразующей 
организации с выводами отраслевого 
органа о наличии оснований для его воз-
врата, повторное решение отраслевого 
органа о возврате заявления должно быть 
согласовано с Министерством экономи-
ческого развития Российской Федерации 
в течение одного рабочего дня, считая со 
дня, в котором принято такое решение. 
Сроки информирования системообразу-
ющей организации о принятом решении в 
указанном случае продлеваются для отра-
слевого органа на срок получения согла-
сования от Министерства экономического 
развития Российской Федерации. При 
этом в случае повторного возврата заяв-
ления по решению отраслевого органа, 
согласованного с Министерством эконо-
мического развития Российской Федера-
ции, его повторная подача системообра-
зующей организацией без устранения 
оснований для такого возврата не допу-
скается.

IV. Рассмотрение заявления штабом 
Межведомственной комиссии

8. В случае принятия решения об ини-
циировании рассмотрения заявления 
отраслевой орган в течение одного рабо-
чего дня, считая со дня, следующего за 
днем его принятия, направляет в уполно-
моченную организацию, предусмотрен-
ную абзацем вторым пункта 9 настоящих 
Правил, Министерство экономического 
развития Российской Федерации и Мини-
стерство финансов Российской Федера-
ции заявление системообразующей орга-
низации и материалы, необходимые для 
его рассмотрения. Требования к указан-
ным материалам, направляемым отрасле-
вым органом, устанавливаются порядком 
рассмотрения заявлений, утвержденным 
Министерством экономического разви-
тия Российской Федерации.

9. Заявление и материалы, направлен-
ные отраслевым органом, рассматрива-
ются штабом Межведомственной комис-
сии.

Заявление и материалы, направлен-
ные отраслевым органом для обеспече-
ния их рассмотрения штабом Межведом-
ственной комиссии, подлежат предвари-
тельной оценке достоверности и обосно-
ванности. Указанная оценка осуществля-
ется государственной корпорацией разви-
тия «ВЭБ.РФ», члены которой входят в 
состав штаба Межведомственной комис-
сии, или иной организацией, определен-
ной решением Правительственной комис-
сии по повышению устойчивости разви-
тия российской экономики (далее — 
уполномоченная организация), на безвоз-
мездной основе. По результатам проведе-
ния указанной оценки уполномоченная 
организация направляет в штаб Межве-
домственной комиссии заключение, 
содержащее в обязательном порядке 
выводы о достоверности и обоснованнос-
ти информации, содержащейся в заявле-
нии и прилагаемых к нему материалах, а 
также предложения уполномоченной 
организации в отношении размера, 
формы и сроков предоставления мер под-
держки (далее — заключение уполномо-
ченной организации). Заключение упол-
номоченной организации подлежит 
направлению в штаб Межведомственной 
комиссии не позднее 5 календарных дней 
со дня получения уполномоченной орга-
низацией заявления и материалов в соот-
ветствии с пунктом 8 настоящих Правил.

Заявление и материалы, направлен-
ные отраслевым органом, а также заклю-
чение уполномоченной организации рас-
сматриваются штабом Межведомствен-
ной комиссии путем проведения очного 
заседания (либо путем проведения засе-
дания в режиме видеоконференции).

Заседание штаба Межведомственной 
комиссии должно быть организовано 
Министерством экономического разви-
тия Российской Федерации в течение 2 
рабочих дней, считая со дня, следующего 
за днем получения заключения уполномо-
ченной организации.

Представители системообразующей 
организации, направившей заявление, в 
обязательном порядке приглашаются для 
участия в заседании штаба Межведомст-
венной комиссии путем направления при-
глашения в установленном порядке.

Состав штаба Межведомственной 
комиссии утверждается решением Прави-
тельственной комиссии по повышению 
устойчивости развития российской эко-
номики. Состав штаба Межведомствен-
ной комиссии формируется из числа 
представителей заинтересованных феде-
ральных органов исполнительной власти 
и иных лиц, определенных решением Пра-
вительственной комиссии по повышению 
устойчивости развития российской эко-
номики.

Порядок взаимодействия Министер-
ства экономического развития Россий-
ской Федерации с уполномоченной орга-
низацией, проведения уполномоченной 
организацией предварительной оценки 
обоснованности и достоверности инфор-
мации и материалов, содержащихся в 
заявлении, а также направленных отра-
слевым органом, и представления заклю-
чения по ее результатам устанавливается 
соглашением между Министерством эко-
номического развития Российской Феде-
рации и уполномоченной организацией.

10. По итогам рассмотрения заявле-
ния штаб Межведомственной комиссии 
принимает одно из следующих решений:

подготовка предложений об одобре-
нии заявления с учетом заключения упол-
номоченной организации;

подготовка предложений об отклоне-
нии заявления;

решение о необходимости предостав-
ления системообразующей организацией 
дополнительных материалов.

Решение принимается путем проведе-
ния очного голосования.

Члены штаба Межведомственной 
комиссии при голосовании выражают 
позицию об одобрении проекта решения 
указанного штаба, предусмотренного 
абзацем вторым настоящего пункта, 
вынесенного на рассмотрение штаба 

Межведомственной комиссии в соответ-
ствии с регламентом ее работы, либо о его 
отклонении.

Принятым считается решение штаба 
Межведомственной комиссии, за которое 
проголосовало квалифицированное 
большинство (более трех четвертей) при-
сутствующих членов штаба Межведомст-
венной комиссии, включая представите-
лей Министерства экономического разви-
тия Российской Федерации, Министерст-
ва финансов Российской Федерации и 
Федеральной налоговой службы.

Решения об одобрении заявления 
либо о его отклонении принимаются шта-
бом Межведомственной комиссии и 
оформляются протоколом его заседания, 
который утверждается руководителем 
Межведомственной комиссии.

В случае принятия штабом Межве-
домственной комиссии решения о необ-
ходимости предоставления дополнитель-
ных материалов Министерство экономи-
ческого развития Российской Федерации 
в течение одного рабочего дня со дня при-
нятия такого решения запрашивает в 
системообразующей организации допол-
нительные материалы и (или) пояснения. 
При этом Министерством экономическо-
го развития Российской Федерации обес-
печивается организация повторного засе-
дания штаба Межведомственной комис-
сии в соответствии с пунктом 9 настоящих 
Правил в течение 2 рабочих дней, считая 
со дня, следующего за днем представле-
ния системообразующей организацией 
запрашиваемых материалов.

11. Если принято решение об отклоне-
нии заявления, оно возвращается систе-
мообразующей организации Министерст-
вом экономического развития Россий-
ской Федерации с приложением протоко-
ла заседания штаба Межведомственной 
комиссии, на котором принято соответст-
вующее решение.

12. Если принято решение об одобре-
нии заявления, то заявление и материалы, 
направленные отраслевым органом в 
соответствии с пунктом 8 настоящих Пра-
вил, а также протокол заседания штаба 
Межведомственной комиссии, на кото-
ром принято соответствующее решение, 
направляются Министерством экономи-
ческого развития Российской Федерации 
в Правительственную комиссию по повы-
шению устойчивости развития россий-
ской экономики для рассмотрения.

При этом системообразующая орга-
низация информируется о направлении 
указанных материалов.

V. Принятие решений о предоставлении 
мер поддержки и мониторинг 

их исполнения
13. Правительственная комиссия по 

повышению устойчивости развития рос-
сийской экономики рассматривает мате-
риалы, направленные Министерством 
экономического развития Российской 
Федерации в соответствии с пунктом 12 
настоящих Правил, на заседаниях, учас-
тие в которых в обязательном порядке 
принимают Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федерации, 
осуществляющий в соответствии с рас-
пределением обязанностей координацию 
работы федеральных органов исполни-
тельной власти по вопросам государст-
венной политики в отраслях экономики, в 
которых функционирует системообразу-
ющая организация, и Министр финансов 
Российской Федерации.

По результатам рассмотрения матери-
алов, направленных Министерством эко-
номического развития Российской Феде-
рации, Правительственная комиссия по 
повышению устойчивости развития рос-
сийской экономики принимает решение о 
согласовании предоставления мер под-
держки на условиях, одобренных штабом 
Межведомственной комиссии, и об орга-
низации соответствующей работы или о 
нецелесообразности либо невозможно-
сти их предоставления.

В случае согласования предоставле-
ния мер поддержки на условиях, одобрен-
ных штабом Межведомственной комис-
сии, Правительственная комиссия по 
повышению устойчивости развития рос-
сийской экономики определяет феде-
ральный орган исполнительной власти, 
ответственный за подготовку проекта акта 
Правительства Российской Федерации о 
предоставлении соответствующих мер 
поддержки системообразующей органи-
зации в соответствии с согласованными 
формами, объемами, сроками и условия-
ми их предоставления, и поручает пред-
ставить указанный проект в Правительст-
во Российской Федерации в 3-дневный 
срок.

Сведения о решении, принятом Пра-
вительственной комиссией по повыше-
нию устойчивости развития российской 
экономики, доводятся Министерством 
экономического развития Российской 
Федерации до системообразующей орга-
низации.

14. Министерство экономического 
развития Российской Федерации в уста-
новленном им порядке ведет реестр 
системообразующих организаций, в отно-
шении которых Правительственная 
комиссия по повышению устойчивости 
развития российской экономики приняла 
решение о согласовании предоставления 
мер поддержки.

Указанный реестр результатов отбора 
должен содержать данные о системоо-
бразующих организациях, в отношении 
которых приняты решения о предоставле-
нии им мер поддержки, данные о согласо-
ванных формах, об объемах, о сроках и об 
условиях их предоставления, а также о 
реквизитах решений Правительственной 
комиссии по повышению устойчивости 
развития российской экономики.

15. Отраслевые органы в части компе-
тенции обеспечивают в порядке, установ-
ленном Министерством экономического 
развития Российской Федерации, прове-
дение мониторинга соблюдения системо-
образующими организациями условий 
предоставления мер поддержки, согласо-
ванных при прохождении отбора, резуль-
таты которого подлежат направлению в 
Министерство экономического развития 
Российской Федерации и при необходи-
мости в Правительственную комиссию по 
повышению устойчивости развития рос-
сийской экономики.

Для указанных целей отраслевой 
орган вправе запрашивать в системообра-
зующей организации и получать необхо-
димые документы и информацию, в том 
числе составляющие коммерческую 
тайну, а системообразующая организация 
обязана обеспечить их представление в 
полном объеме и в сроки, которые пред-
усмотрены порядком проведения монито-
ринга соблюдения системообразующими 
организациями условий предоставления 
мер поддержки, согласованных при про-
хождении отбора, установленным Мини-
стерством экономического развития Рос-
сийской Федерации.

В случае выявления несоблюдения 
системообразующими организациями 
условий предоставления мер поддержки, 
согласованных при прохождении отбора, 
отраслевой орган или Министерство эко-
номического развития Российской Феде-
рации, выявившие такое несоблюдение, 
обязаны направить соответствующую 
информацию в Правительственную 
комиссию по повышению устойчивости 
развития российской экономики.

Правила отбора организаций, включенных в отраслевые перечни системообразующих организаций 
российской экономики, претендующих на предоставление в 2020 году мер государственной поддержки

Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила 
отбора организаций, включенных в отра-
слевые перечни системообразующих 
организаций российской экономики, пре-
тендующих на предоставление в 2020 
году мер государственной поддержки.

2. Министерству экономического раз-
вития Российской Федерации до 15 мая 
2020 г. утвердить:

порядок проведения оценки финан-

совой устойчивости (стресс-теста) систе-
мообразующих организаций российской 
экономики, претендующих на предостав-
ление в 2020 году мер государственной 
поддержки (далее — системообразую-
щие организации);

порядок рассмотрения заявлений 
системообразующих организаций о пре-
доставлении мер государственной под-
держки;

порядок проведения анализа финан-
сово-хозяйственной деятельности систе-

мообразующей организации (включая 
анализ финансово-хозяйственной дея-
тельности группы лиц, в которую входит 
системообразующая организация, при 
наличии такой группы лиц), необходимого 
для определения объемов и сроков предо-
ставления мер государственной поддер-
жки в соответствии с Правилами, утвер-
жденными настоящим постановлением;

порядок ведения реестра системоо-
бразующих организаций, в отношении 
которых принято решение о согласовании 

предоставления мер государственной 
поддержки, и мониторинга соблюдения 
условий их предоставления.

3. Настоящее постановление вступает 
в силу со дня его официального опубли-
кования.

Исполняющий обязанности 
Председателя Правительства 

Российской Федерации 
А. Белоусов 

ПРАВО 

Разработаны 
образцы 
документов 
для 
оформления 
отсрочки 
по аренде

СКИДКА 
ПО ШАБЛОНУ
Владислав Куликов

Специальный сервис по право-
вой поддержке предпринимате-
лей, организованный совмест-
но Агентством стратегических 
инициатив и Ассоциацией юри-
стов России, бесплатно помог 
уже сотням бизнесменов.

Напомним, в середине апре-
ля на сайте Агентства стратеги-
ческих инициатив был запущен 
сервис бесплатной юридиче-
ской помощи субъектам малого 
и среднего предприниматель-
ства в условиях борьбы с панде-
мией.

«Одним из результатов ра-
боты по правовой поддержке 
предпринимателей, организо-
ванной Агентством стратегиче-
ских инициатив, Ассоциацией 
юристов России и партнерски-
ми организациями, стало выяв-
ление вопросов, на которые не-

обходимо дать точный ответ на 
практике, — сказал председа-
тель Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Плигин. — К чи-
слу таких вопросов относится, 
например, реализация права на 
уменьшение арендной платы. 
Важно отметить, что это право 
могут реализовать не только 
предприниматели из постра-
давших отраслей, а все аренда-
торы, если они лишились воз-
можности использовать арен-
дуемое имущество из-за вве-
денных ограничений».

При этом, как полагают 
представители АЮР, арендная 
плата должна уменьшаться ис-
ходя из количества времени, в 
течение которого было невоз-
можно использовать недвижи-
мое имущество. Экспертами 
сервиса правовой поддержки 
разработаны образцы докумен-
тов для оформления отсрочки 
по арендным платежам, умень-
шения арендной платы или об-
ращения в суд с иском о растор-
жении договора аренды: заяв-
ление, дополнительное согла-
шение, исковое заявление.

«Это лишь частный пример. 
Мы считаем, что для антикри-
зисного правоприменения 
крайне важно обеспечить рас-
шивку подобных «узких мест» 
через широкое правовое ин-
формирование предпринима-
телей, — говорит Владимир Пли-
гин. — Поэтому мы планируем 
продолжить начатую работу».

Анализ поступающих обра-
щений позволил выявить ряд 
проблемных мест в принимае-
мых мерах поддержки предпри-
нимателей. В их числе, как рас-
сказывают эксперты АЮР, не-
совершенство механизма отне-
сения предпринимателей к ка-
тегории пострадавших отра-
слей. 

Партии 
ликвидированы

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, статьями 41, 
45 Федерального закона от 11 июля 
2001 г. № 95-ФЗ «О политических парти-
ях» и на основании вступивших в закон-
ную силу решений Верховного Суда Рос-
сийской Федерации произведена государ-
ственная регистрация следующих полити-
ческих партий, их региональных отделе-
ний и иных структурных подразделений 
в связи с ликвидацией:

1. Политическая партия «Против 
всех» (решение Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 18.02.2020  вступило 
в законную силу 19.03.2020).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии 
в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 23 апреля 2020 г. за ГРН 
2207704120699.

2. Политическая партия «ПАРТИЯ 
ВЕТЕРАНОВ РОССИИ» (решение Верхов-
ного Суда Российской Федерации 
от 25.02.2020 вступило в законную силу 
31.03.2020).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии 
в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 23 апреля 2020 г. за ГРН 
2207704118840.

3. Всероссийская политическая 
 партия «Союз Труда» (решение Верхов-
ного Суда Российской Федерации 
от 02.03.2020 вступило в законную силу 
04.04.2020).

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации политической партии 
в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 23 апреля 2020 г. за ГРН 
2207704118829.

Информация Минюста России

Предприниматели 
оставляют вопро-
сы на бесплатном 
сервисе правовой 
поддержки и 
получают ответы
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ФУТБОЛ Рестарт отечественной Премьер-лиги намечен на 21 июня

Она вернется 
Артур Нанян

С
езон в российской Пре-
мьер-лиге все-таки будет 
доигран. Это решение 

принял исполком РФС. Рестарт 
турнира запланирован на 21 
июня, а завершиться он должен 
22 июля. 

Как это будет 
Регламент возобновления 

тренировок и проведения игр 
обсуждается с органами испол-
нительной власти и будет при-
нят после согласования. Он 
предполагает сразу несколько 
моментов. 

Самое главное — все остав-
шиеся матчи пройдут без зри-
телей. По ходу встречи каждая 
из команд сможет проводить 
пять замен в соответствии с ре-
шением Международного сове-
та футбольных ассоциаций 
(ИФАБ). На данный момент 
планируется, что клубы будут 
принимать соперников на сво-
их стадионах. 

Еще один важный вопрос — 
сколько людей могут находить-
ся на стадионе от каждой из ко-
манд. Согласно протоколу, со-
ставленному РФС и РПЛ, деле-
гация одной команды должна 
включать в себя 25 человек: 18 
футболистов, три тренера, 

включая главного, врач с масса-
жистом, а также два представи-
теля персонала.

Всего же, согласно докумен-
ту, в чаше стадиона может нахо-
диться не более 200 человек. 
Остальные 150 — это судьи, де-
легаты, служба безопасности, 
врачи, вещатель (техники, опе-
раторы, комментаторы), жур-
налисты, пожарные, полицей-
ские, персонал арены, а также 
сотрудники лиги и РФС. 

Что с календарем
Первые матчи после возоб-

новления Премьер-лиги наме-
чены на 21 июня. Туры, привя-
занные к выходным, пройдут по 
традиции в три-четыре дня. 
Матчи в середине недели долж-
ны быть проведены в два-три 
дня. Выходит, болельщикам га-
рантирован футбол примерно 
пять раз в неделю с паузами в 
понедельник и четверг. 

В целом после рестарта сезо-
на неделя Премьер-лиги будет 
выглядеть следующим образом: 
традиционный тур с пятницы 
по воскресенье, дополнитель-
ный — во вторник-среду. При 
расстановке наверняка будут 
учтены базовые правила отды-
ха: кто играл в воскресенье, не 
сыграет следующий поединок 
раньше среды, и так далее. 

Кубок доиграют 
Розыгрыш Кубка России, как 

и Премьер-лиги, будет доигран. 
Перенесенный матч четверть-
финала между «Шинником» и 
«Уралом» пройдет 24 июня. По-
луфиналы запланированы на 
18—19 июля, а финал — на 25 
июля. 

В РФС подчеркнули, что 
игры Кубка будут проходить в 
городах с более благополучной 
эпидемиологической обстанов-
кой. Место проведения встречи 
1/2 финала между «Зенитом» и 
«Спартаком» пока не определе-
но. Оно будет утверждено на 
бюро исполкома, который со-
стоится в третьей декаде мая.

Стыков не будет, сезон 
в низших лигах завершен

Расширения Премьер-лиги 
до 18 команд не будет. В Фут-
больную национальную лигу 

(второй по рангу дивизион чем-
пионата России) вылетят 15-я и 
16-я команды РПЛ. Поскольку 
сезон в ФНЛ досрочно завер-
шен, их места займут «Ротор» 
(Волгоград) и «Химки». Стыко-
вых матчей не будет. 

При этом есть нюанс: подни-
мающимся в элиту клубам 
предстоит пройти лицензирова-
ние. Если «Ротору» и «Химкам» 
это не удастся сделать — в прио-
ритете будут представители 
РПЛ. То есть в случае недопуска 
«Химок» в высшей лиге оста-
нется 15-я команда.

Многие эксперты задаются 
вопросом: почему сезон в ФНЛ 
и ПФЛ (третий по рангу дивизи-
он) не будет доигран, а РПЛ — бу-
дет? В РФС считают, что сделать 
это было бы сложнее. В том же 
ФНЛ больше команд, больше ту-
ров, скромнее ресурсы клубов. 
Например, им пришлось бы ча-

стенько летать обычными рей-
сами, а это подняло бы риск за-
ражений до непозволительного. 

Легионеры могут вернуться
Накануне правительство вы-

пустило постановление, по ко-
торому спортсмены и тренеры, 
не являющиеся гражданами РФ, 
могут вернуться в страну для 
выполнения действующего кон-
тракта с отечественной спор-
тивной организацией. По при-
бытии они должны будут прой-
ти 14-дневный карантин. 

В сообщении кабмина отме-
чается, что данное решение по-
зволит в том числе российским 
клубам возобновить трениров-
ки после снятия части ограни-
чений по коронавирусу.

Первый зараженный
К сожалению, в выходные 

стало известно о первом случае 
заражения коронавирусом в 
Премьер-лиге. Положительным 
оказался тест форварда москов-
ского «Локомотива» Джеффер-
сона Фарфана. 

По словам перуанца, он чув-
ствует себя хорошо, смотрит 
футболу, но изолирован дома 
из-за мер предосторожности. 
Ни с кем из сотрудников «Локо-
мотива» Фарфан не контакти-
ровал.  

СОБЫТИЕ Немецкая Бундеслига подарила надежду 
болельщикам всего мира

Мяч снова в игре
Илья Соболев 

Н
емецкая Бундесли-
га первая из топ-5 
европейских чем-
пионатов возобно-
вила сезон после 
двухмесячной пау-
зы,  связанной с 
пандемией корона-
вируса. Чуть рань-

ше футбол вернулся на стадио-
ны в Южной Корее, а чемпиона-
ты Беларуси и Никарагуа и во-
все не прекращались, но именно 
рестарт сезона в Германии ста-
нет ориентиром для остальных 
лиг, причем не только футболь-
ных, но и из других видов спор-
та, таких как баскетбол и хок-
кей. Вот почему за матчами 26-
го тура Бундеслиги, первого по-
сле долгого простоя, так при-
стально следили во всем мире. 
Рассказываем, как теперь вы-
глядит футбол в новой корона-
вирусной реальности.

Стоит ли говорить, что анту-
раж чемпионата Германии те-
перь насквозь пронизан дирек-
тивами и рекомендациями, на-
вязанными коронавирусом. На-
пример, рассадка запасных. 
Чтобы соблюсти безопасную 
дистанцию, футболистам при-
ходится занимать места на три-
бунах: «Лейпциг» для этого ку-
пил даже несколько трапов, ко-
торые используются при посад-
ке в самолет. Разумеется, запа-
сные все в масках: обходиться 
без этого атрибута дозволено 
только главному тренеру. Перед 
матчами и после их окончания 
ни рукопожатий или объятий: 
вместо них теперь причудливые 
ритуалы с использованием лок-
тей и рук. К мячам, которыми иг-
рают, тоже особые требования. 
Перед игрой и в перерыве снаря-
ды проходят дезинфекцию.

Но самое любопытное проис-
ходило, конечно же, на поле. 
Первого гола в Бундеслиге после 
двухмесячного перерыва при-
шлось ждать 29 минут. И случил-
ся он в рурском дерби, одном из 
самых культовых немецких про-
тивостояний, в котором дор-
тмундская «Боруссия» прини-
мала «Шальке». Автором заби-
того мяча стал форвард дор-
тмундцев Эрлинг Холланд, за-
мкнувший блестящую комбина-
цию своей команды. «Всего 
лишь гол для одного человека, 
но большая победа для всего че-
ловечества», — моментально от-
реагировал «Твиттер» оргкоми-
тета российской части Евро-
2020. Можно представить, ка-
кие эмоции переполняли в этот 
момент Холланда, однако тради-
ционной куча-мала не случи-
лось: норвежец отметил успех с 
партнерами танцем на безопа-
сном расстоянии. Похоже, это 
новый стандарт для празднова-
ний взятий ворот. Кстати, в мат-
че их было еще три, а «Борус-
сия», одержав победу со счетом 
4:0, приблизилась на расстоя-
ние одного балла к лидирующей 
«Баварии», встреча которой с 
берлинским «Унионом» завер-
шилась уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

А вот игроки «Герты» прави-
ло социального дистанцирова-
ния соблюдать не стали: все три 
мяча в ворота «Хоффенхайма» 
(3:0) они отмечали привычны-

ми объятиями. Впрочем, футбо-
листов не накажут: соблюдение 
дистанции носит рекоменда-
тельный характер. «Нас посто-
янно тестируют, почему игро-
кам нельзя обниматься, — вопро-
шал после игры наставник «Гер-
ты» Бруно Лаббадиа. — Если 
нельзя праздновать, теряется 
весь смысл». Кстати, эти слова 
Лаббадиа говорил в замотанный 
микрофон, протянутый к нему 
на длиннющей «удочке»: флеш-
интервью теперь берутся так и 
никак иначе.

Кстати, из-за коронавируса 
пришлось подкорректировать 
не только регламент Бундесли-
ги, но и правила игры в футбол. В 
уже упомянутом рурском дерби 
«Шальке» впервые произвел 
пять замен вместо дозволенных 
ранее трех. Эта мера должна по-

мочь снизить риск травм у вер-
нувшихся после долгого про-
стоя игроков.

Ну и главное впечатление — 
это отсутствие болельщиков на 
трибунах. Несмотря на пустую-
щие трибуны, игроки «Борус-
сии» все равно подошли и поа-
плодировали секторам, где об-
ычно находилась «желтая сте-
на» — самые активные фанаты 
команды. А лучше всех к новой 
реальности подготовились бо-
лельщики менхенгладбахской 
«Боруссии», разместившие с 
разрешения клуба на стадионе 
уже более пяти тысяч картон-
ных силуэтов с изображением 
зрителей. Причем «оказаться» 
таким образом на арене «Борус-
сия Парк» может любой желаю-
щий: достаточно заплатить на 
сайте менхенгладбахского клу-

ба 19 евро и отправить свое 
фото.

Кстати, к удивлению немец-
ких властей, реальные болель-
щики не стали собираться у ста-
дионов, вняв призыву остаться 
дома. Но это не значит, что в 
Германии все рады возобновле-
нию чемпионата, наоборот, око-

ло 60 процентов высказались 
против: по их мнению, без фана-
тов футбол — это что-то не сов-
сем естественное. И с этим труд-
но не согласиться. Но лучше так, 
чем вообще без футбола.  

Форвард «Боруссии» Эрлинг Холанн 
забил первый гол после рестарта 
Бундеслиги.

А К Ц Е Н Т

Все оставшиеся матчи Премьер-лиги 
пройдут без зрителей. По ходу встреч 
каждая из команд сможет проводить 
пять замен

НОВОСТИ  
Россиянка 
Лагно выиграла 
Мемориал 
Стейница 

КОРОЛЕВА 
БЛИЦА
Сергей Сокольский

Российская шахматистка Ека-
терина Лагно выиграла жен-
ский зачет Мемориала Стейни-
ца.

По регламенту турнира, 10 
участниц провели по 18 блиц-
партий за три дня. В последний 
день Лагно трижды выиграла, 
два поединка свела к ничьей и 
один раз проиграла. В ее активе 
оказалось 12 очков из 18 воз-
можных. Столько же набрала 
китаянка Лэй Тинцзе. 

В итоге победитель Мемо-
риала определился в армагед-
доне, где Лагно, игравшая чер-
ными, оказалась сильнее со-
перницы.

К слову, напомним, что 
Лагно является действующей 
чемпионкой мира в блице, при-
чем титул она завоевала на пер-
венстве планеты, проходившем 
в прошлом году в Москве

Еще одна представительни-
ца России, выступавшая на тур-
нире, Александра Костенюк, 
стала четвертой с 10,5 балла. 

Победитель мужского тур-
нира определился вчера уже 
поздно вечером.  

Гречанка 
Стефаниди 
победила
в уникальном 
турнире

С ШЕСТОМ 
ОНЛАЙН
Николай Долгополов

Вот уже второй турнир шесто-
виков прошел в режиме онлайн. 
Вслед за мужчинами, соревно-
вавшимися неделю назад, за 
шест взялись женщины. Цель: 
как можно больше раз за 30 ми-
нут преодолеть планку, уста-
новленную на одинаковую для 
всех отметку 4 метра.

Олимпийская чемпионка из 
Греции Катерина Стефаниди 
прыгала на стадионе в Афинах. 
Победительница Игр Содруже-
ства канадка Алиша Ньюмен 
штурмовала высоту в Болтоне, 
а Кэти Нажотт (США) — в Мари-
ете. Неожиданно довольно лег-
ко победила Стефаниди. 

Почему неожиданно? Да по-
тому что температура в Греции 
была не по-весеннему жаркая — 
плюс 39 градусов. Но привыч-
ную к жаре гречанку это не 
смутило. Она всегда отличалась 
отличной физической подго-
товкой, которая позволила ей 
пролететь над планкой 34 раза. 
За ней Нажотт — 30 удачных по-
летов. Третье место у Алиши 
Ньюмен — 21.  

Кроссовки 
Джордана 
проданы 
за рекордную
сумму

СЛЕД ЕГО 
ВОЗДУШЕСТВА
Илья Соболев

Игровые кроссовки легендар-
ного баскетболиста Майкла 
Джордана, которого за уни-
кальную способность взмывать 
над кольцом, прозвали «его 
воздушеством», проданы за 
560 тысяч долларов на знаме-
нитом аукционе Sotheby’s. 

Эти кроссовки были изго-
товлены для Джордана в 1985 
году в красно-бело-черной цве-
товой гамме. На каждом — ав-
тограф шестикратного чемпио-
на НБА. По оценкам аукциона, 
лот мог уйти за100—150 тысяч 
долларов. Джорди Геллер, вы-
ставивший кроссовки на аук-
цион, признался, что надеялся 
сыграть на ажиотаже, вызван-
ном документальным сериалом 
«Последний танец», героем ко-
торого является Джордан.

Удивительно, но Джордан 
продолжает бить рекорды 
даже спустя годы после завер-
шения карьеры. По информа-
ции Bloomberg, еще никогда 
кроссовки не уходила с аукци-
она за такие деньги. Предыду-
щий рекорд принадлежал паре 
сникеров от 1972 года, кото-
рые в 2019 году были проданы 
за 437,5 тысячи «зеленых».   

Общество с ограниченной ответственностью «ВН-Энерготрейд» 
(ОГРН 1105048001629) разместило на своем официальном сайте в 
сети «Интернет» (http://vn-energotrade.ru)  в полном объеме ин-
формацию за 2019 год, подлежащую раскрытию в соответствии со 
«Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии», утвержденными Поста-
новлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Татнефть»  
уведомляет о переносе даты  

и смене вида проведения  
общественных слушаний

В дополнение к ранее опубликованным сообщениям, в целях 
информирования общественности и других участников оценки 
воздействия на окружающую среду в соответствии с требования-
ми Федерального закона «Об экологической экспертизе»  
№174-ФЗ от 23.11.1995 г. и Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утверждённого Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, ПАО «Татнефть» совмес-
тно с органами местного самоуправления Нижнекамского муни-
ципального района уведомляют о переносе даты проведения об-
щественных слушаний по материалам оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) по объекту экологической экспертизы 
«Комплекс нефтеперерабатывающих и нефтехимических заводов» 
г. Нижнекамск. Установка производства водорода. Титул 1014. 
Секция 3102».

Руководствуясь постановлением Кабинета Министров Респуб-
лики Татарстан от 19.03.2020 № 208 «О мерах по предотвраще-
нию распространения в Республике Татарстан новой коронови-
русной инфекции», сообщаем о проведении общественных слу-
шаний в режиме онлайн-трансляции.

Общественные обсуждения состоятся 21 мая 2020 года в 17.00 пос-
редством конференцсвязи Zoom. Для доступа и участия ролик-инс-
трукция будет опубликован на официальном сайте  
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ и на официальном сайте 
Нижнекамского муниципального района http://e-nizhnekamsk.ru/.

Для тех, у кого отсутствует техническая возможность участво-
вать в общественных слушаниях в дистанционном формате, бу-
дут организованы места со всем необходимым оснащением для 
входа в конференцию Zoom по адресу: Республика Татарстан, 
г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, Муниципальное бюджетное об-
щеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная 
школа № 28». 

Приглашаем принять участие в рассмотрении проекта.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Татнефть»  
уведомляет о переносе даты  

и смене вида проведения  
общественных слушаний

В дополнение к ранее опубликованным сообщениям, в целях 
информирования общественности и других участников оценки 
воздействия на окружающую среду в соответствии с требования-
ми Федерального закона «Об экологической экспертизе» №174-
ФЗ от 23.11.1995 г. и Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утверждённого Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 г. № 372, ПАО «Татнефть» совместно с орга-
нами местного самоуправления Нижнекамского муниципального 
района уведомляют о переносе даты проведения общественных 
слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту экологической экспертизы «Объекты 
общезаводского хозяйства установки гидроочистки средних дис-
тиллятов «Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехимичес-
ких заводов» АО «ТАНЕКО». 

Руководствуясь постановлением Кабинета Министров Респуб-
лики Татарстан от 19.03.2020 № 208 «О мерах по предотвраще-
нию распространения в Республике Татарстан новой коронови-
русной инфекции», сообщаем о проведении общественных слу-
шаний в режиме онлайн-трансляции.

Общественные обсуждения состоятся 21 мая 2020 года в 17.00 
посредством конференцсвязи Zoom. Для доступа и участия будет 
опубликован ролик-инструкция на официальном сайте  
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ и на официальном сайте 
Нижнекамского муниципального района http://e-nizhnekamsk.ru/.  

Для тех, у кого нет технической возможности, интернета бу-
дут организованы места со всем необходимым оснащением для 
входа в конференцию Zoom по адресу: Республика Татарстан, г. 
Нижнекамск, ул. Мира, д.45, Муниципальное бюджетное обще-
образовательное учреждение «Средняя общеобразовательная 
школа № 28. 

Просим принять участие в рассмотрении проекта.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  4 (четырех) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Ставропольского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Калининградского  
областного суда;

—  заместителя председателя Мурманского областного 
суда;

—  заместителя председателя Ярославского областного 
суда;

—  заместителя председателя суда Чукотского автоном-
ного округа;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Костромской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Самарской области;
— судьи 1-го Восточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4.

Последний день приема документов — 19 июня 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Игра номер один возвращается к жизни и в других европейских странах. 

Венгрию эпидемия затронула на общем фоне не так сильно. И, как сооб-

щает сайт Федерации венгерских спортивных журналистов, чемпионат 

страны решено возобновить с 23 мая. Завершится он 13 июня. Конечно, 

матчи пройдут на пустых стадионах — никаких зрителей.

Также 23 мая возобновится и футбольный чемпионат Чехии. Благодаря 

относительно благоприятной эпидемиологической обстановке занятия 

спортом были разрешены в этой стране на открытых стадионах и в залах 

еще в апреле

Подготовил Николай Долгополов
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